
ДОПИНГОВЫЙ 
СКАНДАЛ: ЕСТЬ ЛИ 

ПЛЮСЫ ДЛЯ РОССИИ?
Масштаб громыхнувшего давеча на весь мир 

допингового скандала, безусловно, страшнейшего 
за всю нашу историю, стал, насколько знаю, от-
кровением для многих российских спортивных 
чиновников. А для меня — нет.

Дело даже не в том, что я журналист всеве-
дающего «МК».

Просто во времена мятежной юности (то есть 
— подчеркну на всякий случай — до знакомства 
с Нежной Голубкой моей) была у меня близкая 
подруга-легкоатлетка. Не побоюсь этого слова, 
знаменитая.

И когда уже наши отношения стали предельно 
доверительными, я отважился спросить — любо-
пытство, как меня тогда учили, верный признак 
настоящего репортера: «А как вот в вашем виде 
спорта с допингом?»

«Да все принимаем, — улыбнулась моя кра-
савица, погладив меня по голове, — без этого 
никак, но перед соревнованиями «чистимся», а 
о внесоревновательных пробах мы, как правило, 
заранее узнаем. А когда кого-то подставить хотят 
(ну, у нас тоже свои интриги, понимаешь), могут 
просто не поделиться этой информацией!»

Дело было, на всякий случай напомню, дав-
но — аж 20 с лишним лет назад, многое с тех пор 
изменилось, тех же внесоревновательных проб 
стало в разы, насколько понимаю, больше.

Но не единожды с тех пор слышал, приезжая 
уже в качестве спецкора «МК» на крупнейшие и 
не очень крупные турниры, что в легкой атлети-
ке вообще на допинге почти все («ха, ты правда 
думаешь, Бен Джонсон принимал, а Карл Льюис 
— нет?»), а у нас бывшим руководством профиль-
ной федерации и главным тренером сборной и 
вовсе выстроена целая система. Доказательств, 
понятно, не было никаких — разговоры велись не 
под диктофон, а под рюмку чая.

И все же: я знал — да и не только я, есть, по-
нятно, люди и поинформированнее, — а чиновники 
наши спортивные говорят (искренне!), что не жда-
ли таких последствий, вот что удивительно.

Каких, спрашиваете, таких?
Вот об этом — поподробнее. Постараюсь 

сейчас ответить на наиболее часто встречаю-
щиеся вопросы.
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■ ДЖОЛИ И ПИТТ снова в центре внимания 
после того, как возникли слухи о том, что их 
брак трещит по швам. «МК-Бульвар» изучил 
проблему и попытался отделить слухи от 
фактов.

■ АНЯ ЧИПОВСКАЯ сыграла бездарную 
актрису в новой кинодраме. «МК-Бульвар» 
побеседовал с восходящей звездой об 
актерской удаче, звездной болезни и 
социопатии.

■ А ТАКЖЕ: Киану Ривз притворился бес-
помощным, Баста вспомнил церковное 
прошлое, Анастасия Задорожная об эпохе 
мечты, звездные блоги недели и многое 
другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+
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ДЛЯ БОМЖА ДОБРА НЕ ИЩУТ
Защитника бездомных могут 

обвинить в организации 
«резиновых квартир»

КТО 
ПОЛУЧИТ 
ДЕНЬГИ  
ЗА ЕГИПЕТ?

Российские туроператоры, 
которые были на совещании у 
вице-премьера Аркадия Дворко-
вича поздно вечером во вторник, 
10 ноября, пожаловались, что их 
отрасль ожидают огромные убыт-
ки из-за потери египетского тур-
направления. К 11 ноября точный 
размер ущерба будет подсчитан. 
Простые туристы в случае отка-
за от выкупленных туров в Еги-
пет тоже потеряют до 90% денег. 
Сооcнователь и директор по про-
дукту Onlinetours.ru Константин 
Победкин в интервью «МК» объ-
яснил почему.
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Ростуризм 
не торопится 
признать Синай 
опасной зоной

«ПРЕМИЯ «МК» ВСЕГДА ВЫХОДИТ ВОВРЕМЯ!»
Артисты, получая призы, 
сами поздравляли газету 
с 20-летием театральной 

награды

Автомобилистам, 
измученным платными 
парковками, снова не 
дают скучать. Власти 
столицы, как заядлые 
фокусники, повадились 
превращать в выходные 
и праздники проезжие 
улицы в пешеходные. На 

эту удочку купились уже сотни водителей: 
они по-честному оплатили стоянку, оставили 
авто в будние дни, а потом наступила суббота 
— и их машина переехала на штрафстоянку. 
Предупреждением о таких метаморфозах 
служит маленькая красная звездочка на зна-
ке парковки, о которой мало кто знал. Зато 
теперь дорожные знаки придется выучить 
наизусть: они растут как грибы. 
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В декабре в столице 
появятся новые зоны 
платных автостоянок

Алексей ЛЕБЕДЕВ, 
редактор отдела 

спорта “МК”

ЗЛОБА ДНЯ
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СИМВОЛЫ, КОТОРЫЕ 
НАС РАЗЪЕДИНЯЮТ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Татьяна ШАБАЕВА,

 журналист, переводчик

В отношении главного друга всех московских 
бомжей — руководителя сети приютов Емелиана 
Сосинского — заканчивается доследственная про-
верка. Правоохранительные органы считают, что он 
совершил преступление, предусмотренное статьей 
322.2 УК РФ «Фиктивная регистрация граждан». Если 
его признают виновным, то ему грозит до... трех лет 
тюрьмы! 

Емелиан прописывал у себя в деревенском до-
мике во Владимирской области подопечных, которые 
бросили пить и решили устроиться на работу. Без 
регистрации эти несчастные не смогли бы начать 
новую жизнь. В «резиновом» домике площадью 30 
кв. м сейчас числятся 45 человек. И именно этот 
факт стал поводом для уголовного преследования не 
только Емелиана, но и всех его «постояльцев». 

Весь парадокс в том, что государство не дает 
бывшим бомжам, вставшим на путь исправления и не 
имеющим близких, возможности получить прописку 
легальным способом. Об этом — в материале «МК». 

Читайте 3-ю стр.

...Наша церемония вручения театраль-
ной премии вот уже 20 лет год за годом про-
ходит стремительно, остроумно, с шутками-
прибаутками, но столь душевного праздника, 
как в этот раз, не было еще никогда. Почти никто 

не опоздал, в первом ряду — генералитет: Олег 
Табаков с режиссерами Адольфом Шапиро и 
Алексеем Бородиным, рядом — Тереза Дурова 
с юным Маугли-блондином (они вдвоем взя-
ли нашу фирменную «тарелочку» за лучший 

детский спектакль). Увы, не смогла приехать 
«Актриса года» — потрясающая Вера Васильева 
(она на гастролях с Театром сатиры) — но для 
нее мы организуем отдельный прием.
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МОСКВА ВПАЛА 
В ПАРКОЗАВИСИМОСТЬ

КАК МОШЕННИКИ 
ПРЕВРАЩАЮТ ПЕНСИОНЕРОВ 
В РАКОВЫХ БОЛЬНЫХ
Расследование Ольги Богуславской

ЛИШАТЬ ПРАВ ХОТЯТ 
ТОЛЬКО КРУПНЫХ 
ДОЛЖНИКОВ
Но запрет на вождение будет 
действовать вплоть до расплаты

ВАРВАРУ 
КАРАУЛОВУ 
ПРИЗНАЛИ 
ЖЕРТВОЙ 
ЛЮБВИ
Как студентка, 
завербованная 
террористом, 
пыталась избежать 
тюремной камеры  
и почему ей это  
не удалось
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В МАРШРУТКАХ НЕ УДАСТСЯ 
ЗАТОПТАТЬ РЕКЛАМУ

В московских маршрутках 
предпринимателям запре-
тят размещать рекламу на 
сиденьях, окнах, дверях, а 
также верхней части кузова 
автомобиля. 

Как стало известно «МК», 
столичные власти решили 
регламентировать количе-
ство рекламных объявлений 
в маршрутных такси. Так, 
маршрутчикам запретят раз-
мещать рекламу на окнах, 
дверях, верхней части кузо-
ва и на переднем борту под-
вижного состава. Не разрешат 
повесить объявления и на си-
деньях в салоне, в том числе 

на подголовниках, а также на 
полу транспортного средства. 
Кроме того, в транспорте за-
претят воспроизводить зву-
ковую рекламу и трансляцию 
рекламных видеороликов.

Все объявления, согласно 
документу, можно будет вы-
весить на корпусе автобусов 
строго на отведенных для них 
площадях. Так, пленкой с ре-
кламным сообщением раз-
решат обклеить пространство 
по бокам кузова ниже окон и 
прямоугольник на задней ча-
сти кузова без захвата стекол, 
чтобы у пассажиров не было 
дискомфорта.

Наказывать тех, кто сдает 
свои квартиры и офисы под 
нелегальные казино, пред-
лагает Минюст. Кроме того, 
ведомство планирует усилить 
санкции для организаторов 
незаконного игорного биз-
неса и лотерей. Как стало 
известно «МК», проект соот-
ветствующих поправок в УК и 
КоАП уже разработан.

Уголовная статья будет гро-
зить хозяевам, которые си-
стематически предоставляют 
свои помещения воротилам 
подпольных игровых клубов. 
Под систематическим пре-
доставлением понимается 

сдача квадратных метров 
под казино более двух раз. 
Наказывать их будут так же, 
как и организаторов азарт-
ных игр. При этом и для тех, 
и для других планируется 
установить минимальные 
пороги уголовных штрафов. 
Так, если преступление со-
вершено без отягчающих 
обстоятельств, санкция со-
ставит от 300 до 500 тысяч 
руб. Если подпольное казино 
открыто группой лиц — от 500 
тысяч до миллиона. Ну а если 
бизнесмены-нелегалы от ра-
боты «одноруких бандитов» 
получат крупную выручку, их 

оштрафуют на сумму от одно-
го до полутора миллионов. 
Как пояснили в Минюсте, в 
действующем законе нижних 
пределов штрафных санкций 
нет. Минимальный размер ад-
министративного наказания 
за незаконную организацию 
азартных игр также будет 
повышен на 100 тысяч руб. 
и составит 800 тысяч. Кроме 
того, планируется поднять 
санкции и за нарушения при 
проведении лотерей. Так, за 
организацию розыгрыша без 
разрешения Правительства 
РФ штраф для юрлиц вы-
растет на 50 тысяч рублей и 

составит 350 тысяч.
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует президент 

ассоциации игорного бизнеса 
Игорь Балло: «Идея, может 
быть, и хорошая, но несво-
евременная. Разработчики 
сильно опоздали с любыми 
подобными поправками. Это 
надо было делать гораздо 
раньше, когда только прини-
мался 224-й закон об игорном 
бизнесе — самый, пожалуй, 
коррупционный закон из су-
ществующих. А теперь по-
лучается, что они выпустили 
джинна и не знают, как его об-
ратно загнать в бутылку».

ВЛАДЕЛЬЦЕВ КВАРТИР-КАЗИНО ПРИРАВНЯЮТ К ОРГАНИЗАТОРАМ 
ИГОРНОГО БИЗНЕСА

ШОПИНГ ЗАКОНЧИЛСЯ  
ДЛЯ ФУТБОЛЬНОГО АГЕНТА  

ПУЛЕЙ В НОГЕ 
Агента футболиста ЦСКА 

Георгия Щенникова Сергея 
Пушкина 9 ноября подстре-
лили возле его автомобиля. 
Подозреваемый пока не за-
держан.

Как рассказал «МК» сам 
Сергей, вечером в понедель-
ник он со своей женой Юлией 
поехал в ТЦ «Внуково Аутлет 
Вилладж». К сведению, Пуш-
кин — бывший журналист и в 
настоящее время является 
агентом не только Георгия 
Щенникова, но и другого игро-
ка сборной РФ — Тараса Бур-
лака из казанского «Рубина». 

После того как супруги 
походили по бутикам, они 
вышли из торгового центра 
и направились к своей маши-
не «Ниссан Тиана». Сергей 
обошел автомобиль, чтобы 
сесть со стороны пассажира, 
и вдруг услышал несколько 
выстрелов сзади, а потом 
почувствовал резкую боль в 
ноге. Пушкин утверждает, что 
звуки выстрелов он сначала 
не принял всерьез, подумав, 

что кто-то взрывает петарды. 
Стрелявших он не заметил. 
Юлия вызвала полицию и 
«скорую помощь». Пушкина 
оперативно отвезли в больни-
цу, где вынули пулю, которая 
застряла в ноге. Футбольный 
агент чувствует себя хорошо и 
скоро отправится домой.

Однако не все в этой исто-
рии так просто. Как удалось 
выяснить «МК», 9 ноября 
должно было пройти судебное 
заседание по поводу возвра-
та денежного долга Пушкину. 
Оказывается, некто задолжал 
Сергею 1 миллион рублей.

— Я не связываю покушение 
с моей работой или околофут-
больной деятельностью, — по-
яснил Пушкин. — Я довольно 
спокойный человек, и врагов 
у меня нет. Касательно судеб-
ного иска — это очень давнее 
дело, да и я сам никогда на 
заседания не хожу, за меня 
это делает мой адвокат. Но 
я считаю, что нападение на 
меня никак не связано и с воз-
вратом долга.

ФЕМИДА ЗАПРЕТИЛА 
СМЕШИВАТЬ НРАВСТВЕННЫЕ 

СТРАДАНИЯ И ДЕНЬГИ 
Нравственные страдания не 

могут быть связаны с потерей 
имущества и прочими матери-
альными благами. Верховный 
суд впервые подробно разъ-
яснил, что считать моральным 
вредом и чем он отличается от 
всего остального. 

Как сообщили «МК» в ВС, 
поводом стало рядовое на 
первый взгляд дело росси-
янки Натальи, которая давно 
и много судилась со своим 
соседом. Женщина живет в 
доме, разделенном на две по-
ловины, одна из которых при-
надлежит ей. Так вот, любой 
ремонт, который делал сосед, 
так или иначе отражался на 
ее жилище и был предметом 
споров и ругани. Причем суд 
признал соседский ремонт 
незаконным, но вот в вопросе 
возмещения морального, а не 
материального вреда встал 
в тупик. Женщина уверяла, 
что все время ремонта она 
испытывала страх, волнение 
и чувство безызвестности от-
носительно своего будущего, 
которые оценила в 50 тысяч 
рублей. Примечательно, что 
суды разных инстанций то со-
глашались с ней, то, наобо-
рот, вставали на сторону со-
седа. Точку в споре поставил 

Верховный, заодно разъяснив 
вообще, что считать мораль-
ным вредом. 

Как гласит вердикт ВС, под 
моральным вредом закон 
понимает физические или 
нравственные страдания, вы-
званные посягательством на 
принадлежащие гражданину 
нематериальные, неимуще-
ственные блага. А под этими 
благами понимаются только 
жизнь, здоровье, неприкос-
новенность частной жизни, 
деловая и личная репутация, 
семейная тайна. Высшие 
судьи привели конкретные 
примеры, в чем может за-
ключаться моральный вред: в 
переживаниях в связи с утра-
той близких, потерей работы, 
невозможностью продолжать 
общественную жизнь. А вот 
если человек испытал вол-
нения, страхи по поводу иму-
щества (например, сгорела 
машина, разрушился дом и 
прочее), то это моральным 
вредом не считается и ком-
пенсация за это не полага-
ется. Высшие судьи вообще 
упростили само понимание 
нравственных страданий, 
которые должны быть опла-
чены обидчиком: они никак не 
связаны с имуществом. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Cпециальные пешеходные стелы с картами районов горо-
да и разнообразной справочной информацией вскоре могут 
появиться на улицах Москвы. Первые 40 из них планирует-
ся установить в Центральном округе столицы. Разработка 
элементов транспортной навигации обойдется городскому 
бюджету почти в 9,5 миллиона рублей. Конструкции будут как 
прямоугольной, так и круглой формы. На них нанесут множество 
полезной информации — в том числе карту города со всеми 
объектами и достопримечательностями, расположенными в 
5–10 минутах ходьбы от места установки конкретной стелы, 
велодорожки, парки, сады и скверы. Кроме того, на пешеходных 
«ноу-хау» будут указаны станции метро, остановки и маршруты 
наземного общественного транспорта, пассажирские причалы 
и пристани, железнодорожные вокзалы и станции, а также 
банкоматы, аптеки, туалеты, парковки и кладбища. В первую 
очередь новые пешеходные стелы планируется установить на 
10 улицах центра Москвы: Большой и Малой Никитских, Боль-
шой и Малой Бронных, Спиридоновке, Неглинной, Пушечной, 
Рождественке, а также на Большой Лубянке и Мясницкой. Кроме 
того, они появятся на Триумфальной площади. 
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Законодатели обещают 
поднять в 2-5 раз размер 
долгов за нарушение ПДД
С 15 января 2016 года у тех, кто на-
рушил ПДД на сумму более 10 тысяч 
рублей, появится шанс временно 
лишиться водительских прав. Госдума 
приняла во втором, решающем чтении 
законопроект о новом способе борьбы 
со злостными должниками. Но депу-
таты обещают, что планка в 10 тысяч 
рублей вскоре будет пересмотрена — 
в сторону повышения.

Третье чтение намечено на пятницу, 
13 ноября.

Законопроект («МК» писал о нем неодно-
кратно) был подготовлен при участии Феде-
ральной службы судебных приставов и внесен в 
Госдуму группой депутатов из разных фракций. 
Его прозвали «законом об алиментщиках»: 
предполагалось введение новой ограничи-
тельной меры в виде временного запрета на 
пользование специальным правом для неко-
торых категорий злостных неплательщиков по 
долгам, в первую очередь алиментщиков.

Подготовленный ко второму чтению текст 
существенно отличается от первоначально-
го. В случае отказа без уважительных причин 
добровольно заплатить долг свыше 10 тысяч 
рублей пристав сможет «по заявлению взыска-
теля или собственной инициативе» не только 
запретить должнику выезд за границу, но и 
временно запретить ему пользоваться правом 
на управление автомобилем, воздушным, мор-
ским и внутренним транспортом, мопедами, 
мотоциклами, квадроциклами и самоходными 
машинами. Если исполнительный документ не 
является решением суда, то приставу придется 
сначала обратиться в суд за разрешением. 

Запрет на вождение транспорта будет 
действовать вплоть до расплаты. Он может 
затронуть интересы граждан, чей долг связан 
с неуплатой алиментов, возмещением вре-
да, причиненного здоровью, или в связи со 
смертью кормильца, а также возмещением 
имущественного или морального ущерба, 

причиненного преступлением. Шанс времен-
но лишиться прав есть и у злостно не испол-
няющих решения суда по делам, связанным с 
воспитанием детей, — например, если один 
родитель после развода упорно не разрешает 
встречаться с ребенком другому родителю. Но-
вые правила распространяются и на злостных 
неплательщиков административных штрафов 
за нарушение ПДД...

Для профессиональных водителей, инва-
лидов первой и второй групп, тех, кому надо 
возить родственников-инвалидов, и граждан, 
проживающих в отдаленных местах, сделано 
исключение: выбивать из них долги приставам 
придется другими способами.

Сергей Иванов (ЛДПР) в зале заседаний 
предложил коллегам не дразнить гусей: он 
напомнил, что долгов по штрафам на 10 тысяч 
рублей в Москве водитель может накопить, 
четыре раза припарковавшись в неположен-
ном месте, а закон позволяет лишать прав 
тех, кто нелегально подрабатывает частным 
извозом. 

Первый замглавы Комитета по конститу-
ционному законодательству Вячеслав Лыса-
ков («ЕР») в ответ назвал законопроект «резо-
нансным, но взвешенным и справедливым». 
Он напомнил про недавние аварии, когда у 
виновников ДТП, представителей «золотой 
молодежи», было по 50, 100, 200 неоплаченных 
штрафов. Г-н Лысаков заверил: порог в 10 ты-
сяч будет пересмотрен в ближайшие месяцы 
и поднят для некоторых категорий злостных 
должников — в связи с удешевлением рубля. 
Консультации на сей счет с ФССП уже ведутся, 
сообщил позднее депутат в разговоре с «МК», 
но для долгов по алиментам планка останется 
той же, 10 тысяч рублей, «если ждать, пока 
накопится долгов на 20–30 тысяч, детям есть 
нечего будет». А вот применительно к долгам 
за нарушение ПДД «планка может быть поднята 
в 2–3, а то и больше раз». Увеличена будет и 
сумма долга, которая позволяет вводить запрет 
на выезд за границу.

Дать гарантии, что эти изменения удастся 
внести в действующее законодательство до 
15 января, никто сейчас не может. «Мы наде-
емся успеть», — сказал «МК» г-н Лысаков.

Марина ОЗЕРОВА. 

ЭМИР КУВЕЙТА 
ПРИЕХАЛ ОТДЕЛИТЬ 
ОВЕЦ ОТ КОЗЛИЩ
В конце недели в Вене 
сирийских боевиков будут 
делить на «оппозицию»  
и «террористов»
Во вторник к Владимиру Путину в Сочи 
пожаловал редкий гость — эмиры 
Кувейта не посещали Россию аж с 1991 
года. Что заставило 86-летнего ас-
Сабаха проделать путь длиною в тыся-
чи километров, не является тайной: Ку-
вейту, как и другим ближневосточным 
правителям, немаловажно, что будет с 
Сирией, а ответ на этот вопрос сейчас 
во многом зависит от российского пре-
зидента. После переговоров глава МИД 
Сергей Лавров пояснил: Россия готова 
прекратить огонь в отношении тех 
группировок, которые войдут в обще-
признанный список умеренных оппози-
ционеров, и приступить к налаживанию 
политического диалога между ними 
и Башаром Асадом. Главное сейчас — 
этот список согласовать. 

Эмир — это нечто среднее между царем, 
президентом и генеральным секретарем, шутят 
дипломаты. С одной стороны, должность явля-
ется выборной — главу государства выбирают 
из наиболее достойных шейхов. Но результат го-
лосования заранее предопределен: последние 
250 лет Кувейтом правит династия ас-Сабахов, 
представители которой занимают также ключе-
вые посты в правительстве. 

До начала военной операции в Сирии 

необходимости в контактах на высшем уровне 
в принципе не было: товарооборот между двумя 
странами находится на «нулевом» уровне (всего 
$50 млн в год), военно-техническое сотрудни-
чество (ВТС) отсутствует. Основные статьи рос-
сийского экспорта, смешно сказать, — ячмень и 
медная проволока, кувейтского — технический 
спирт. «После операции «Буря в пустыне» Кувейт 
фактически превратился в военную вотчину 
США. Вашингтон публично называет эмира 
своим «главным ненатовским союзником» и 
поставляет Кувейту такое же оружие и обору-
дование, что и своим союзникам по военному 
альянсу», — говорят дипломаты. 

Однако переговоры в Сочи преподнесли 
неожиданный сюрприз: среди подписанных по 
итогам встречи документов оказался Меморан-
дум о намерениях между Рособоронэкспортом и 
министерством обороны Кувейта. Его содержа-
ние публично не оглашалось, однако, по мнению 
экспертов, эмир может быть заинтересован 
в покупке российских С-300, истребителей 
четвертого поколения С-35, вертолетов Ми-17 
и ракетно-пушечных комплексов «Панцирь». 
Также в присутствии Путина и ас-Сабаха были 
подписаны соглашения о безвизовых поездках 
для владельцев дипломатических и служебных 
паспортов, меморандумы о сотрудничестве в 
области культуры, транспорта и в нефтегазо-
вой сфере. Кувейтцы согласились выделить 
еще $500 млн на реализацию инвестпроектов в 
РФ. Восточный гость на церемонии чувствовал 
себя вполне раскованно: не обращая внимания 
на теле- и фотокамеры, эмир широко зевал и 
ковырял в зубах (часть переговоров проходила 
в формате рабочего завтрака), что в принципе 

неудивительно — все участники церемонии, кро-
ме Путина и российских министров, оказались 
его ближайшими родственниками... 

Комментируя итоги переговоров, Сергей 
Лавров рассказал, что позиции Кувейта и России 
совпадают или близки по всем основным на-
правлениям, включая Сирию. По словам главы 
МИД, Путин и ас-Сабах сходятся во мнении, что 
все региональные конфликты «должны быть уре-
гулированы самими жителями при активной, но 
учитывающей местные реалии помощи междуна-
родного сообщества». Лавров также рассказал, 
что в ближайшие выходные в Вене состоится 
очередной раунд переговоров по урегулирова-
нию сирийского кризиса, главная цель которого 
согласовать списки политических оппонентов 
режима Асада и террористических группиро-
вок, воюющих в регионе. «Двигаться вперед без 
внесения ясности в этот вопрос невозможно, 
— уверен министр. — Когда будет объявлено о 
прекращении огня, эта договоренность не будет 
касаться террористических организаций. Они 
по-прежнему будут считаться законной целью 
для тех, кто противостоит террористической 
угрозе на земле и в воздухе». По словам Лавро-
ва, Россия уже передала своим партнерам оба 
списка — и оппозиционных групп, подходящих 
для политического диалога, и террористов. Но 
ответной реакции на свою инициативу пока не 
получила. «Надеемся, что в ближайшее время 
она поступит, иначе в Вене сложно будет о чем-то 
разговаривать, — считает Лавров. — Если кто-то 
опять будет выдвигать абстрактные предложе-
ния, мол, «давайте сменим режим», то никакого 
успеха эта встреча не принесет». 

Елена ЕГОРОВА.Сочи 

Сегодня у Вас радостная 
и знаменательная дата — 
юбилейный день рожде-
ния. И каждый из нас, 115 
руководителей районных 

отделов социальной защиты населения города Москвы, 
от всей души поздравляет Вас с этим праздником!

Когда как не сегодня хочется признаться в ис-
кренних чувствах уважения и преклонения перед Ва-
шим трудолюбием, профессионализмом, мудростью 
и человечностью.

В одном из интервью Вам задали вопрос: «Что 
самое сложное в Вашей работе?» Последовал ответ: 
«Самое сложное — это когда есть необходимость иметь 
в сутки не 24 часа, а больше. Потому что человеческая 
боль, страдания и просьба о помощи требуют продол-
жительных бесед, дополнительных уточнений и поруче-
ний. А для этого нужно время. В принципе, я счастливый 
человек — у меня любимая профессия и вокруг меня 
люди, которые знают и любят свое дело…» 

Ваш ответ настолько поразил корреспондента, 
что он, не скрывая эмоций, произнес: «Человек, ко-
торый чувствует себя счастливым от того, что ему не 
хватает 24-х часов в сутки для решения социальных 
проблем нуждающихся людей, вызывает искреннее 
восхищение!»

А кто как не мы — Ваши коллеги, знаем, что это 
не пустые слова. Мы видим, с какой ответственностью, 
самоотверженностью, не щадя себя, Вы отдаетесь 
любимому делу. Ваше личное отношение к людям и 
профессии позволяют Вам строго требовать от своих 
подчиненных высокого уровня организации работы, 
способствующего улучшению качества жизни москви-
чей и развитию системы социальной защиты в нашем 
любимом городе. Будучи сильным человеком, стро-
гим и принципиальным руководителем, Вы остаетесь 
изумительно доброй, ранимой, добросердечной, уди-
вительной женщиной, любящей матерью, прекрасной 
дочерью и заботливой женой.

Спасибо, Ольга Евгеньевна, за Вашу плодотвор-
ную работу, заботу о людях, и за то, что Вы никогда 
не оставляете без поддержки своих коллег! Каждому 
из нас приходится обращаться к Вам за помощью или 
советом, и всегда от чистого сердца и всей души Вы 
помогаете принять нам правильное решение и найти 
выход из сложной ситуации.

Желаем крепкого здоровья, бодрости духа, удачи 
во всех начинаниях, верной команды единомышлен-
ников, теплого домашнего очага и крепкого тыла. 
Счастья Вам и Вашим близким!

Руководители отделов социальной 
защиты населения города Москвы.

Поздравление с юбилеем Первому заместителю руководителя 
Департамента труда и социальной защиты населения г. Москвы
ГРАЧЕВОЙ Ольге Евгеньевне
Уважаемая Ольга Евгеньевна!
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ЯЦЕНЮК ТРЕБУЕТ  
ОТ ЕВРОПЫ ЗАРПЛАТУ
Иначе чиновники Незалежной 
не могут прекратить воровать 
Правительство Украины решило перей-
ти на «легальное положение». До сей 
поры фраза о компрадорской сущности 
нынешней украинской власти звучала 
лишь как оскорбление. Местные поли-
тики любили шпынять друг друга этим 
словом в предвыборный период. И вот 
выясняется, что это не просто образное 
выражение, а констатация факта. В поне-
дельник вечером премьер-министр стра-
ны Арсений Яценюк открытым текстом 
заявил на встрече с еврокомиссаром по 
вопросам внешней политики Федерикой 
Могерини: «Мы просим, чтобы ЕС создал 
фонд для выплаты зарплат украинским 
чиновникам. Без этого невозможно по-
бороть коррупцию». 

Как выяснилось, с этим же запросом Арсений 
Петрович уже обратился к президенту Еврокомис-
сии Жан-Клоду Юнкеру. Радует сама постановка 
вопроса: если Европа хочет, чтобы чиновники на 
Украине не воровали, — заплатите. Но непонятна 
логика: если бюрократ придумывал коррупцион-
ные схемы за деньги украинских налогоплатель-
щиков, то почему он должен отказаться от столь 
выгодного «приварка», когда перейдет на зарплату 
от налогоплательщиков Европы? Или европейские 
деньги сами по себе дадут такой «морально очи-
щающий эффект», что брать взятки украинским 
чиновникам сразу станет стыдно?

Вопрос о том, может ли правительство не-
зависимого государства получать зарплату от 
европейских структур, для Яценюка, по-видимому, 
вообще не стоит. Кстати, зачинателем содержания 
чиновников за чужой счет можно считать нынеш-
него губернатора Одесской области Михаила 
Саакашвили. Именно он летом нынешнего года в 
качестве одного из своих достижений анонсиро-
вал выплату зарплат своей команде реформаторов 
Госдепом США. Если американское внешнеполи-
тическое ведомство может содержать аппарат 
Саакашвили, то почему бы Еврокомиссии не взять 
на баланс чиновников Яценюка? Заодно сразу от-
падут все домыслы — какая структура за кем из 
украинских политиков стоит. Сразу станет ясна и 
подоплека всех принимаемых украинским руко-
водством решений. Хочешь знать, кому выгодно, 
смотри, где сидит «главный бухгалтер».

Правда, в беседе с Федерикой Могерини Яце-
нюк детально не уточнил, должны ли европейцы 
полностью оплачивать труд украинских чиновников 
или речь идет о некоей премиальной доплате за 
честность: не берешь взятки, молодец, получи 
европейскую «печеньку». В любом случае это 
какое-то новое слово в борьбе с коррупцией. 

Елена ГАМАЮН.

МИНЮСТ НАШЕЛ 
В «МЕМОРИАЛЕ» 
ПОДРЫВНИКОВ СТРОЯ 
«Критику власти приравняли  
к призывам к ее свержению»
Минюст обвинил правозащитный центр 
«Мемориал» в том, что его члены «под-
рывали основы конституционного строя 
РФ, призывая к свержению действую-
щей власти и смене политического 
режима в стране». Такая формулировка 
содержится в акте плановой проверки 
НКО, включенной в реестр иностранных 
агентов. «Мне кажется, не мы, а Минюст 
подрывает конституционный строй, по-
тому что его основой является плюра-
лизм мнений», — заявил «МК» юридиче-
ский директор центра Кирилл Коротеев. 

Из документа следует, что «организация ак-
тивно занимается политической деятельностью в 
целях формирования негативного общественного 
мнения по проводимой госполитике высшими 
органами госвласти, высказывает несогласие с 
решениями и действиями указанных институтов 
власти, результатами предварительного след-
ствия и состоявшимся судебным приговорам 
по резонансным уголовным делам».

Минюст приводит два примера такой дея-
тельности, ссылаясь на цитаты на сайте органи-
зации. Первый — заявление Международного 
«Мемориала» о том, что «действия России против 
Украины подпадают под определение агрессии». 
Чиновники делают вывод, что, по мнению чле-
нов организации, «дело дошло уже до прямого 
участия российских военнослужащих в боевых 
действиях на территории чужой страны — против 
законной власти соседней страны».  

Второй — «опубликованное в ленте новостей 
мнение «о несогласии с приговором, вынесен-
ным Замоскворецким районным судом города 
Москвы, по так называемому «болотному делу». 
Минюст делает вывод, что правозащитники счи-
тают, что «следователи и судьи сфабриковали 
данное дело, совершив преступление против 
правосудия», и напоминает, что 6 мая 2012 г. 
массовые беспорядки в Москве сопровождались 
насилием, поджогами, уничтожением имущества, 
применением взрывчатых устройств, оказанием 
вооруженного сопротивления представителям 
власти, а фигуранты дела осуждены за указанные 
преступления.

Правозащитники с такой оценкой не со-
гласны и считают ее скорее политическим, а 
не юридическим обвинением. Они намерены 
направить Минюсту свои возражения. 

 «Ни одного примера призыва к свержению 
власти не приведено, но приведены наши при-
меры критики власти и нашего несогласия с ней, 
наших высказываний, — заявил член правления 
«Мемориала» Олег Орлов. — По всей видимости, 
теперь критика власти приравнивается к при-
зывам к ее свержению». 

«Пока мы не осведомлены, какие меры в 
дальнейшем примет Минюст, — сказал «МК» 
Кирилл Коротеев. — Это может быть протокол по 
КоАП, иск о ликвидации или обращение в След-
ственный комитет для возбуждения уголовного 
дела». Последний вариант, по мнению юриста, все 
же маловероятен. Согласно Уголовному кодексу, 
как преступления против основ конституционного 
строя квалифицируются госизмена, шпионаж, ди-
версия, посягательство на жизнь государствен-
ного деятеля, насильственный захват власти или 
ее насильственное удержание, вооруженный 
мятеж, публичные призывы к осуществлению экс-
тремизма, действий, направленных на нарушение 
территориальной целостности, возбуждение 
ненависти или вражды (ст. 275–284 УК РФ). 

«Если сравнивать составы преступления, 
то для криминализации требуются призывы к 
насильственному свержению конституционного 
строя. Слово «насильственной» в акте проверки 
отсутствует», — пояснил Коротеев. 

Олег Орлов не исключил, что власти будут 
оказывать давление на «Мемориал» очередными 
штрафами. Накануне правозащитный центр «Ме-
мориал» был оштрафован на 600 тыс. рублей за 
анонс другой организации — Международного 
«Мемориала», судебное решение уже вступило 
в силу и будет обжаловаться в Европейском суде 
по правам человека. 

Валерия МАРКОВА. 

«ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЕ 
КАРТОЧКИ» ВЕРНУТ  
В 2017 ГОДУ
Но они будут электронными
Падение курса рубля и безудержный 
рост цен ставят малоимущие слои 
населения на грань выживания. Тако-
вых сейчас, только по официальным 
данным, в нашей стране более 21 
млн. Чтобы им помочь, Минпромторг 
планирует внедрить с 2017 года так 
называемый электронный продо-
вольственный сертификат. Каждый 
доказавший, что живет ниже «черты 
бедности» и не получает «неучтенных» 
доходов, сможет рассчитывать на по-
купку основных продуктов питания на 
сумму в 1,4 тыс. рублей в месяц. 

В памяти населения нашей страны по-
нятие «продуктовой карточки» сохранилось с 
времен Великой Отечественной войны. По ним 
можно было покупать (по низким и стабиль-
ным госценам) основные продукты питания, 
а главным образом хлеб. 

Впрочем, в истории «продуктовых кар-
точек» есть и позитивные моменты. Только 
не в нашей стране. Например, в США, где 
начиная со времен Великой депрессии су-
ществуют именно те «продуктовые карточки», 
которые и хочет сейчас ввести российское 
правительство.

Суть американской программы в том, что 
на каждого малоимущего (то есть живущих 
ниже черты бедности, доходы которых ниже 
$1,6 тыс. в месяц, в том числе иммигрантов) 
выделяется определенная сумма, как правило, 
превышающая $200 ежемесячно. На эти день-
ги нельзя покупать алкоголь, табак, лекар-
ства, оплачивать жилищные и транспортные 
услуги. Но учитывая то, что продовольствие в 
США стоит дешево, такая субсидия позволяет 
не умереть от голода. На такие программы 
выделяются десятки миллиардов долларов 
ежегодно. Это помимо прочего поддерживает 
американских фермеров.

Российский Минпромторг решил вос-
пользоваться не советским, а американским 
опытом. Это ведомство к 2017 году планирует 
создать электронный продовольственный 
сертификат для помощи малоимущим слоям 
населения.

С его помощью отдельные категории 
граждан получат деньги на приобретение 
только продуктов питания и только отече-
ственного производства. Алкоголь и табак 
покупать на этот сертификат будет нельзя, 
равно как и обналичить средства. По серти-
фикату можно будет купить только товары 
с небольшим сроком годности, например, 
мясо, молоко, рыбу, овощи и фрукты, яйца, 
зелень. Покупки можно будет сделать в любом 
магазине, при условии, что он подключен к 
единой системе.

По словам представителя Минпромторга 
Александра Лифинцева, расчет субсидий на 
2017 год показал, что на одного члена домо-
хозяйства в месяц необходимо в среднем 1,4 
тыс. рублей (чуть больше $20 по нынешнему 
курсу). То есть более чем в 10 раз ниже, не-
жели в США.

Причем российские «продовольствен-
ные карточки» смогут получить далеко не 
все малоимущие. По подсчетам Росстата, 
сейчас таких в нашей стране более 21 млн 
человек. Минпромторг же обещает потра-
тить на эти цели 70 млрд рублей в 2017 году. 
Элементарный подсчет показывает, что если 
каждый, кто считается малоимущим (то есть 
все 21 млн), обратится за такой помощью, то ее 
хватит максимум на три месяца (прожиточный 
минимум в России на конец II квартала пре-
вышал 10 тыс. рублей).

По словам Лифинцева, «не все пройдут 
фильтры» бедности. Иными словами, власти 
попытаются отсечь тех, кто задействован в 
теневом производстве и получает «серую» 
зарплату.

Эксперты сомневаются, что эта схема 
будет работоспособной. По словам старшего 
аналитика «Альпари» Анны Бодровой, соз-
дается впечатление «сырости» самой идеи, 
которая, безусловно, очень неплохая. Нужно 
очень четко определить категории населения и 
малоимущих, попадающих под эту программу, 
без дополнительных документов и справок». 
Но самое главное другое — будет ли у госу-
дарства в условиях углубляющегося кризиса 
даже 70 млрд рублей на такую социальную 
программу. Тем более что, как предупредил 
министр финансов Антон Силуанов, к 2017 
году Резервный фонд будет израсходован 
практически до копейки.

Константин СМИРНОВ,
Николай МАКЕЕВ.

БЕЗ ПРАВ ЗА 30 000 РУБЛЕЙ ШТРАФОВ
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Руководителю Министер-
ства внутренних дел РФ 
Владимиру Колокольце-
ву Президентом России 
присвоено специальное 
звание генерала полиции. 
Это звание соответствует 
воинскому званию генерал 
армии. Ранее руководитель 
министерства имел звание 
генерал-полковника полиции. 
Также звание генерала армии 
присвоено Главкому внутрен-
них войск МВД РФ Виктору 
Золотову.

ЗВАНИЕ ЗДОРОВЬЕ

ВЛАДИМИР 
КОЛОКОЛЬЦЕВ  
СТАЛ ГЕНЕРАЛОМ
ПОЛИЦИИ

Самый высокий человек на планете, житель таиландской провинции Сурин  
по имени Порнчай Саосри, скончался в возрасте 26 лет. Рост мужчины составлял 2,69 м. Не-
которое время назад мужчина пострадал в автокатастрофе и оказался прикован к постели. 
Однако, потеряв за время болезни 72 кг, Саосри не прекращал расти: он прибавил еще 12 см. 
Лечение было дорогостоящим. И жители страны начали сбор средств на операцию, но спасти 
Порнчая не успели. Теперь деньги пойдут на его похороны. Комментарий эндокринолога 
Светланы ЛАПИНОЙ: «Насколько я поняла, речь идет о заболевании, именуемом гигантизм. 
Страдают им в основном мужчины, причем болезнь начинает развиваться чаще всего в под-
ростковом возрасте. Самая распространенная причина — это аденома гипофиза. Лечат эту 
болезнь чаще всего обычным хирургическим вмешательством — удаляют аденому».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ
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КАК РАСПОЗНАТЬ И ВЫЛЕЧИТЬ ОРЗ
Заражение:
1. Вирусы и бактерии попадают в дыхатель-
ные пути
2. Оседают на слизистой оболочке и 
начинают выделять вредные токсичные 
вещества
3. С кровью эти вещества разносятся по 
всему организму, поражая на своем пути 
здоровые клетки
Симптомы:
— Температура тела в первые сутки в 
пределах 38–40 градусов
— Головная боль, боль в пояснице, мышцах
— Сухой кашель, першение в горле, 
заложенность носа
— Покраснение лица и шеи 

Лечение
— Соблюдение постельного режима
— Теплое питье (чай, морс)
— Жаропонижающие средства, средства против насморка
— Ингаляции паром

3

В Индонезии в ближай-
шем будущем, возмож-
но, появится тюрьма для 
пожизненно осужденных 
наркоторговцев, которую 
будут охранять... крокодилы. 
Разместить ее планируется 
на острове, который будет 
заселен самыми свирепыми 
рептилиями. «Вы не можете 
подкупить крокодила. Вы не 
можете заставить его помочь 
вам сбежать», — заявил глава 
индонезийского агентства по 
борьбе с наркотиками Буди Ва-
сесо. «Даже если бы мы нашли 
достаточное количество кроко-
дилов, то не стали бы исполь-
зовать их для охраны заклю-
ченных, — заявили «МК» во 
ФСИН России. — Во-первых, 

потому что это противоречит 
здравому смыслу. Во-вторых, 
это не соотносится с россий-
ской концепцией развития 
уголовно-исполнительной 
системы. За жизнь каждого за-
ключенного отвечает государ-
ство. И подвергать его риску 

быть съеденным никто не 
стал бы. В-третьих, у нас и так 
достаточно серьезная охрана 
в тюрьмах для пожизненно 
осужденных. За последнее 
время не было предпринято 
ни одной попытки к бегству 
оттуда». 

ЗА РЕШЕТКОЙ

ОХРАНУ ЗАКЛЮЧЕННЫХ ДОВЕРЯТ КРОКОДИЛАМ?

Звание «Женщина года» по 
версии журнала Glamour 
впервые досталось… 
мужчине, пусть даже и 
бывшему, — 65-летнему 
отчиму актрисы Ким Кар-
дашьян Брюсу Дженнеру. 
Церемония награждения про-
шла 9 ноября в Нью-Йорке. 
Кейтлин (новое имя Брюса) 
оказалась в числе таких 
знаменитостей, как Викто-
рия Бекхэм, Риз Уизерспун, 
Серена Уильямс, Селена 
Гомес, которые получили на-
грады в других номинациях. 
Напомним, что олимпийский 
чемпион по легкой атлетике 

1976 года Дженнер поменял 
пол совсем недавно и сразу 
же стал звездой Интернета, 
опередив по числу фоллове-
ров в Твиттере даже пре-

зидента США Барака Обаму. 
«Я так счастлива после долгих 
лет борьбы стать настоящей 
собой», — написала Кейтлин 
в своем первом посте.

ШОУ-БИЗНЕС

ЗВАНИЕ «ЖЕНЩИНА ГОДА» ДОСТАЛОСЬ ОТЧИМУ КИМ КАРДАШЬЯН

ИСКУССТВО

МОДИЛЬЯНИ УШЕЛ ЗА РЕКОРДНЫЕ $170 МЛН

Огромный аллигатор весом  
363 кг заполз на парковку торгового центра 

в городе Хьюстон (США). 

В Нью-Йорке на аукционе 
Christie’s поставлен рекорд 
— картина Амедео Моди-
льяни «Лежащая обнажен-
ная» была продана за $170 
млн и стала самой дорогой 
как в истории продаж работ 
итальянского художника, 
так и на торгах, где было 
выставлено более 500 
произведений. Рекорд был 
предсказуем: не часто столь 
качественные вещи появля-
ются на рынке, и можно было 
предположить, что за шедевр, 
оцененный в $100 млн, раз-
вернется борьба. Но результат 
превзошел все ожидания: кар-
тину продали со значительным 
превышением эстимейта. По-
лотно, на котором изображена 

жена и любимая модель ху-
дожника Жанна Эбютерн, было 
выполнено в 1917–1918 годах 
для вечернего аукциона «Муза 
художника». Как сообщил пре-
зидент Christie’s Юсси Пилкка-
нен, «шедевр кисти Модильяни 
пополнит собой собрание 
пекинского Музея Лонг». «Наш 
прогноз был 100–120 млн. Вы-
шло 170 млн, — сказал «МК» 
главный редактор портала 
об инвестициях в искусство 
artinvestment.ru Владимир 
Богданов. — Объяснений 
несколько. Во-первых, по-
следние три года мировой 
аукционный рынок переживает 
самые лучшие времена за всю 
историю наблюдений. Быстрее 
всего растут цены в самом 

дорогом сегменте. Во-вторых, 
обнаженная Жанна Эбютерн 
— это, пожалуй, самый ценный 
сюжет в творчестве художни-
ка, за такой вещью охотятся 
коллекционеры. Одетые 
при прочих равных условиях 
стоят дешевле. В-третьих, по 
исполнению данная рабо-
та — безусловный шедевр. 
В-четвертых, купили китайцы. 
Это амбиции, которые вполне 
могут стоить лишних 50 млн 
долл. А китайцы на шедевры не 
скупятся».

Временно перегородить 
трассу «Дон» в Подмо-
сковье в знак протеста за 
взимание с большегру-
зов платы за проезд по 
федеральным дорогам 
пообещали 11 ноября 
дальнобойщики.  Об этом 
сообщил председатель меж-
регионального профсоюза 
водителей-профессионалов 
Александр Котов. Перевоз-

чики недовольны решением 
федеральных властей уже с 
15 ноября пускать автомо-
били массой более 12 тонн 
на федеральные трассы 
только за деньги — в качестве 
компенсации за разбитые 
дороги. Соответствующий 
документ подписал премьер-
министр Дмитрий Медведев. 
До конца февраля 2016 года 
тариф составит 1,53 рубля за 

километр. Однако уже с марта 
и до конца декабря 2018 года 
дальнобойщики будут платить 
3,06 рубля за километр, по-
сле — 3,73 рубля. Эксперты 
уверены, что новый сбор с 
грузовиков ударит по карману 
не столько дальнобойщиков, 
сколько заказчиков перевоз-
ки, где существенный процент 
приходится на долю продо-
вольственных ретейлеров. 

АКЦИЯ

ДАЛЬНОБОЙЩИКИ УСТРОЯТ «ПРОБКУ» В ЗНАК ПРОТЕСТА

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
КАДР

Во вторник в Нальчике была 
проведена контртерро-
ристическая операция, в 
ходе которой был ликви-
дирован главарь «вилайята 
Кабардино-Балкарии» 
27-летний Роберт Занкиши-
ев. От переговоров с силови-
ками он отказался. В прошлом 
году, как и почти все боевики 
Северного Кавказа, Занкишиев 
присягнул на верность запре-
щенному в России «Исламско-
му государству». По данным 

правоохранительных органов, 
вместе с ним в квартире на-
ходилась его мусульманская 
жена, мать двоих детей. Она 
выжила, хотя получила ране-
ние. Ее госпитализировали в 
республиканскую больницу. 
Как пояснил «МК» Артур Ата-
ев, заведующий сектором 
кавказских исследований 
РИСИ: «В джихадистском 
бандподполье Занкишиева 
называли «Абдулла». Он один 
из лидеров местных боевиков, 

которые пришли на смену 
таким одиозным личностям, 
как Шамиль Басаев, Руслан 
Гилаев и так далее. Это совсем 
молодая поросль джихади-
стов, которые считают себя 
активными сторонниками идеи 
так называемого «возрожде-
ния халифата». Занкишиев 
находится в федеральном 
розыске по ст. 208 («Организа-
ция незаконного вооруженного 
формирования») и 222 УК РФ 
(«Незаконный оборот оружия»).

ОПЕРАЦИЯ

В КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ УБИЛИ ПРЕЕМНИКА БАСАЕВА
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Три недели, со второго по двадцать вто-
рое ноября, москвичи голосуют за то, хотят 
ли они переименовать станцию метро и иные 
транспортные объекты, названные именем 
Петра Войкова. Достоверно известно о его 
косвенной причастности к жестокому убийству 
царской семьи, однако мнение о его личном 
участии в этом злодеянии оспаривается и 
отчасти основывается на том, что еще в со-
ветское время он сделался символом этого 
преступления. Итак, голосование «за или про-
тив Войкова» — не столько восстановление 
справедливости, сколько публичная борьба 
символов. 

Можно лишь догадываться, почему власть, 
которая, не дрогнув ни единым мускулом, пе-
реименовала «Братеево» в «Алма-Атинскую», 
Большую Коммунистическую в улицу Солжени-
цына, а «Улицу Подбельского» в «Бульвар Рокос-
совского», в этот раз вдруг решила «спросить 
народ». Самая печальная догадка: именно по 
причине одиозности персонажа и выдающейся 
черноте вменяемого ему злодейства. Можно 
было не сомневаться в том, что на все три 
недели голосования народ обретет тему для 
самых яростных обсуждений. Обсуждений, от 
которых ничего — по существу — не зависит.

Мы — общество, которое разъединяют 
символы. Причисляя себя к определенной 
социально-политической группе, мы подписы-
ваемся на приятие определенных символов. 
Кто для вас выше критики? Последний рос-
сийский монарх — Николай II? Ленин? Сталин? 
Путин? А может быть, академик Сахаров? Вы-
бирайте. По большому счету от вашего выбора 
все равно ничего не будет зависеть.

Изобилие символов в России сочетается 
с унифицированностью (и мумифицирован-
ностью) политических движений. Да, Ленин и 
Путин отличаются вроде бы очень сильно. А вот 
КПРФ и «Единая Россия» — почти не отлича-
ются. Да, академик Сахаров и Путин — вовсе 
не близнецы-братья. Однако в либеральных 
завихрениях, которые дают о себе знать в 
российской столице, снова и снова мелькают 
вхожие во власть персоналии. Впрочем, можно 
назвать это консолидацией элит — тогда все 
начинает выглядеть гармонично, словно так 
и задумано.

Но эта гармония внешняя. На практи-
ке она оборачивается как противоречивыми 
заявлениями (и действиями) власти, так и 
странным бытованием государственной идео-
логии, которое правильнее назвать то ли «на-
меренным отсутствием», то ли «трагической 
слабостью». 

Так, недавно глава Минобрнауки Дми-
трий Ливанов, выступая в политологическом 
Кеннановском институте в Великобритании, 
заявил, что детско-юношеская организация 
«Российское движение школьников» воссо-
здаст «традиции внешкольного воспитания 
детей, которые были в Советском Союзе, но 
уже на внеидеологической основе» — при 
этом министр сослался на скаутов. Но ведь 
у скаутов есть идеология, пусть на практике 
проявленная менее отчетливо, чем в пионер-
ском движении. В книге основателя скаутского 
движения Бадена-Пауэлла прописано следую-
щее посвящение в скауты: «Начальник отряда: 
«Могу ли я доверить вам под честным словом, 
что вы будете: во-первых — исполнять свой 
долг перед Богом, Родиной и государственной 
властью? Во-вторых — ежедневно оказывать 
добрые услуги людям? В-третьих — исполнять 
все законы скаутов?»… Новичок: «Я обещаю 
своим честным словом: во-первых — испол-
нять свой долг перед Богом, Родиной и госу-
дарственной властью; во-вторых — ежедневно 
оказывать добрые услуги людям; и в-третьих 
— исполнять все законы скаутов».

В нынешнем атеистическом мире Бога 
из скаутской клятвы иногда убирают. Зато, к 
примеру, в современном руководстве скау-
тов Эстонии «железным правилом» названо 
«стать знающим, полезным членом семьи, 
общества и государства»; скаут должен на-
зубок знать всю государственную символику 
Эстонии, а в государственной хронологии 
— подробно, в деталях! — заучить все по-
ложенное про «насильственную оккупацию 
Советским Союзом».

Итак, либо российский министр образо-
вания не вполне представляет себе, что такое 

скауты, — либо слегка лукавит, но ни тот, ни 
другой вариант не послужит к укреплению 
идеологии и «присущей российскому обществу 
системы ценностей», на которую он ссылается. 
Кстати, какая у нас система ценностей, если 
уж говорить именно о системе? 

В нашем обществе все еще есть те, кто 
считает праздником 7 ноября (годовщину 
Октябрьской революции), и те, кто хочет по-
любить 4 ноября (День народного единства). 
Характеризуются обе группы тем, что к «дру-
гому» празднику они относятся не просто с 
меньшим воодушевлением и даже не только 
равнодушно — а фактически с резким неодо-
брением. И уж совсем трудно найти — за пре-
делами узкого специфического круга — тех, кто 
считает праздником 12 июня, т.н. «Декларацию 
о суверенитете». Здесь, как и на уровне пер-
соналий, проявляется резкое неприятие сим-
волов друг друга. Чужих героев мы считаем не 
просто негероями — а Геростратами, которые 
прославили себя лишь разрушением.

И потому за всех и вся приходится отду-
ваться 9 Мая — единственному действительно 
общенародному празднику. Но чем дальше, 
тем труднее эксплуатировать его в таком ка-
честве, несмотря даже на то, что в этом году 
власть разрешила почти спонтанное общена-
родное шествие «Бессмертный полк». Живое 
единение с прошлым, безусловно, освежило 
символ. Однако победа семидесятилетней 
давности, даже самая величественная, не 
может быть главным символом современного 
государства: людям нужно будущее.

Ни 1917 год, ни 1991-й — знаменовавшие 
образование нового российского государ-
ственного устройства — в качестве памятных 
дат не вселяют радости. Но что тогда? Воссое-
динение России с Крымом — событие, впервые 
за долгие годы воодушевившее если не всех, 
то очень многих русских, — пока оставляет 
уйму неотвеченных вопросов из разряда «что 
же дальше». Может быть, сделать общенарод-
ным символом научно-технического прорыва 
запуск спутника и полет Гагарина? Но даже 
вышедший в 2013 году художественный фильм 
о первом космонавте (хорошо сделанный!) 
показан был скромно и не сопровождался 
большим энтузиазмом. Это понятно: чтобы 
подобного рода символ работал, надо брать в 
космосе новые планки, а имена Циолковского, 
Королёва, Гагарина, Терешковой, Леонова — 
должны отскакивать от зубов уже в первом 
классе... чего сегодня нет даже близко.

Единого учебника истории в российских 
школах тоже нет. Не потому, что он не нужен. 
Не потому, что он непременно вышел бы фор-
мализованным и скучным. Его нет потому, 
что массы, даже консервативные, не готовы 
прийти к согласию о том, что в нем написать, а 
среди наиболее громких точек зрения звучит 
такая: ничего единого не надо, пусть будет 
полная свобода выбора. О том «историко-
культурном стандарте», который сейчас суще-
ствует, московский учитель истории Леонид 
Кацва отозвался так: «Я готов на пари напи-
сать в соответствии с этим стандартом два 
учебника, один из которых будет ультралибе-
ральный, а другой — ультраортодоксальный, 
консервативный, и оба будут соответствовать 
ИКС». Он добавляет: «И это следует отнести 
к достоинствам историко-культурного стан-
дарта, поскольку его авторы как могли мини-
мизировали ущерб».

Итак, при наличии огромного количества 
символов, вызывающих у тех или иных наших 
сограждан искренние горячие чувства, — у нас 
в символическом поле нет почти ничего обще-
го, и интеллигенция, казалось бы, призванная 
формулировать смыслы, даже считает это до-
стоинством (или свободой). Но колоссальный 
парадокс заключается в другом: у большин-
ства из нас — общие реальные проблемы. 
Мы все озабочены состоянием образования, 
здравоохранения, трудовой незащищенно-
стью, вымиранием деревень и прозябанием 
малых городов, неконтролируемой иностран-
ной миграцией, увеличением разрыва между 
богатыми и бедными… У нас много общего в 
поле реальности.

Но обсу ж дать мы предпочитаем 
символы. 

СИМВОЛЫ, КОТОРЫЕ НАС РАЗЪЕДИНЯЮТ
Российское общество так и не выработало систему ценностей, 

поддерживаемую большинством граждан
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— По словам пресс-секретаря 
Российского союза туринду-
стрии Ирины Тюриной, в резуль-
тате двухмесячного запрета на 

полеты в Египет в 2011 году суммарные по-
тери турбизнеса составили $200 млн. Якобы 
примерно такие же убытки грозят отрасли и 
сейчас. Каковы на самом деле могут быть 
потери туроператоров, будут ли массовые 
банкротства?

— Безусловно, сложившаяся ситуация созда-
ет очень существенные потери для туроператоров. 
Только затраты на вывоз туристов из Египта могут 
составить $10 млн — из расчета средней стои-
мости авиабилета $250, умноженного на 80 тыс. 
человек — именно столько туристов на 7 ноября 
было на местных курортах. Цифра в $10 млн об-
разовалась из-за того, что туристы возвращаются 
с курортов по оплаченным ими же билетам, а само-
леты в Египет летят порожняком, без пассажиров. 
То есть эти рейсы проплачены авиакомпаниям из 
кармана туроператоров. Впрочем, ожидается, что 
государство компенсирует эти расходы.

Также будут существенные потери в связи 
с упущенной прибылью, так как закрытие Египта 
приведет к сокращению рынка в зимний сезон 
на 20–25%. Но при этом я уверен, что это не при-
ведет к коллапсу, катастрофе в отрасли и новым 
банкротствам.

На египетском направлении работают только 
крупные и финансово стабильные туроператоры. 
У них есть опыт работы в подобных ситуациях: в 
2011 и 2013 гг. Египет уже закрывали. Ожидается 
и господдержка, которая должна покрыть за-
траты на вывоз туристов. С авиакомпаниями они 
наверняка договорятся о перебросе вложенных 
средств на полеты по другим направлениям — в 
ту же Турцию, которая станет основной альтер-
нативой Египту в новом году. Потери денег, уже 
вложенных в отели, вряд ли будут огромными: 
кризис на туррынке в прошлом году научил 
игроков соотносить спрос и предложение, бо-
лее взвешенно подходить к ценообразованию 
и составлению программ на сезон. В этом году 
очень низкая глубина продаж — люди боятся по-
купать заранее, они откладывают покупку тура 
на последний момент (тем более в безвизовый 

Египет), в связи с чем туроператоры не стремятся 
авансировать все полученные средства сразу 
же и по максимуму, как это было раньше. Места 
в отелях выкупаются поэтапно. К тому же туро-
ператоры наверняка попробуют договориться с 
местными партнерами о перебросе заморожен-
ных средств на тот период, когда авиасообщение 
будет восстановлено.
— Насколько пострадают сами туристы, ко-
торые уже выкупили путевки в Египет (по 
данным Ростуризма, до марта 2016 года 
приобретено порядка 140 тыс. путевок)? 
В случае замены тура придется ли им до-
плачивать, ведь тот же Кипр, Турция дороже 
Египта?

— На текущий момент рассматривается не-
сколько вариантов компенсации для туристов. 
Первая (и основная) — это замена тура. Тем по-
купателям, кто уже приобрел туры в Египет, будут 
предлагать альтернативные направления — дру-
гая страна, другие даты вылета, соотносимые по 
стоимости туры. Что касается возможных доплат 
при замене Египта на более дорогую страну, у 
туристов есть выбор — соглашаться на отель 
меньшей звездности, то есть идти на уступки с 
точки зрения уровня сервиса, но оставаться в том 
же ценовом диапазоне, или же доплачивать. Ду-
маю, что многие будут соглашаться на такое раз-
витие событий, так как для того, чтобы получить 
полную компенсацию за купленный тур, нужны 
определенные условия: полная выплата возможна 
в особых случаях, которые прописаны в статье 14 
закона «Об основах туристской деятельности в 
РФ», а именно при угрозе безопасности самих 

туристов и сохранности их имущества. Но об 
угрозе они должны узнавать не из теленовостей, 
а из официального постановления Ростуризма, 
которое на данный момент не опубликовано. 
Только в этом случае возвращается полная сумма, 
и то не сразу — а после расторжения договора 
между компанией и туристом в суде. Если же 
турист настаивает исключительно на денежной 
компенсации, то согласно договору полная ан-
нуляция тура предполагает возврат суммы за 
вычетом расходов, которые фактически понес 
туроператор. По нашей практике фактически по-
несенные расходы составляют более половины 
стоимости тура, а иногда доходят до 90%. Это 
значит, что турист может получить максимум 
50%, а минимум — 10% своих денег.
— Как текущие события отразятся на ту-
ротрасли? Какие убытки она понесет? На-
сколько в целом снизится поток туристов и 
просядет рынок?

— «Потеря» Египта — это существенный удар 
для туристического рынка. Наряду с Турцией 
Египет уже давно является излюбленным направ-
лением отдыха для россиян. В этом году в летний 
сезон его выбрали 19% всех выезжающих на от-
дых туристов (№2 после Турции, у которой 32%). 
Но зимой Египет обычно вырывается вперед. До 
последних событий количество проданных туров 
на Новый год в Египет практически сохранялось 
по сравнению с тем же периодом 2014 года. И 
продажи по Египту, без сомнения, должны были 
набирать обороты: уже к ноябрю Египет вышел 
на 1-е место по объемам продаж в новом сезо-
не (40%), и если бы все шло как раньше, доля 

туров в Египет на рынке туристических пакетов 
должна была составить не менее 50% — то есть 
половину рынка в зимнем сезоне! Этот пробел 
компенсировать будет сложно. Альтернативой 
Египту, безусловно, станет в первую очередь 
Турция — и даже отчасти на зимний сезон. Если 
доля туристов, отдыхающих в Турции в декабре, 
составляла обычно 10–15% от общего количества 
выезжающих за границу, а в январе ниже 10%, 
то сейчас эти показатели вырастут раза в 1,5–2. 
Второй альтернативой на зимний и весенний 
сезон станут Кипр, популярные европейские 
экскурсионные направления (Чехия, Италия и пр.) 
и дальние магистрали — Таиланд, Вьетнам и т.д. 
Цены на туры в экзотические страны вырастут 
вряд ли, а вот в Турцию — процентов на 15–20 
(что уже и происходит). Но на 100% «закрыть 
дыру» не получится: увы, с точки зрения близости 
перелета, погодных условий, круглогодичной 
сезонности, соотношения цены и качества — 
полноценной замены Египту найти невозможно. 
Поэтому можно предположить, что не менее 
10–15% турагентств, потеряв этот рынок, будут 
испытывать сложности — и либо заморозят свою 
активность до начала нового сезона, либо во-
обще закроются.

Леонид БЕРРЕС.

Школьники готовятся ехать  
в другие регионы, чтобы писать 
там олимпиады
Если раньше старшеклассники искали в 
других субъектах Федерации лазейки, 
чтобы без проблем сдать ЕГЭ, теперь 
они получат ту же возможность в отно-
шении олимпиад, открывающих прямую 
дорогу в вуз. В новый путь-дорогу их 
позвал подготовленный Минобрнауки 
проект приказа об изменении порядка 
проведения олимпиад для школьников.

В случае принятия приказа Минобрнауки о 
новых подходах к организации олимпиады для 
школьников проходные баллы в финал будут 
самочинно устанавливаться ведомством, и что 
самое любопытное — для каждого региона свои. 
Скажем, для Москвы, условно говоря, 60, а для 
Тамбовской области — 30.

Причина столь оригинальной идеи 
ясна. Львиную долю финалистов олимпиад 

сегодня составляют школьники из Москвы, Санкт-
Петербурга и Татарстана. Ну, еще какого-нибудь 
Челябинска — короче, регионов, где подготовке 
«олимпийцев» уделяется большое внимание, 
что и приносит соответствующие результаты. 
Но в общероссийской Концепции развития та-
лантов упор делается как раз на поиск таковых 
в регионах. А как проще всего добиться такого 
результата? Правильно! Тут-то и начинается са-
мое интересное. 

По каким критериям будут исчисляться 
местные показатели победы, не определено, 
так что всплеск коррупции гарантирован. Набери 
сын какого-нибудь местного царька 27 баллов 
— так неужто местный министр образования не 
позвонит в министерство, чтобы соответственно 
снизить официальный порог? Ежу же понятно, что 
позвонит! И, скорее всего, на возмездной основе. 
Впрочем, начальничьих детей у нас не так уже 
много, так что не это главное. Основной прикол в 
том, что новшество открывает невиданные ранее 
перспективы прорваться в число победителей 
и призеров практически для всех участников 

олимпиад! И первыми, как стало известно «МК», 
догадались об этом сами школьники — что ха-
рактерно, участники олимпиады по праву.

Ребятам новшество понравилось чрезвы-
чайно, и вот почему. Будущие Плевако и Кони 
мигом смекнули, что рвать пуп в Москве, Питере 
или Казани, набирая заветные 60 баллов, ни к 
чему. Гораздо проще на пару недель переве-
стись в какую-нибудь нижнемочегонскую школу, 
написать там ту же работу на 30 баллов, и дело 
в шляпе. Причем особенно хорош этот вариант 
для ребят, собранных в школы вроде московской 
Колмогоровской со всей страны: ну плохо ли на 
полмесяца уехать поучиться домой, к маме и 
папе! А уж как будут рады такому развитию со-
бытий местные учебные заведения! Да они спят 
и видят заполучить ребят, которые задарма им 
сделают нужный процент победителей олимпиад: 
за это хвалят.

Впрочем, не будем клеветать на будущих 
юристов. В отличие от взрослых, они сразу уви-
дали подводные камни неоднозначного решения 
и, отсмеявшись по поводу «подкинутых нам вла-
стями практических заданий по праву», начали 
действовать. Вначале наметившееся нарушение 
конституционного принципа равенства прав, 
независимо от места жительства, попросили 
прокомментировать уполномоченного по правам 

ребенка в Москве Евгения Бунимовича, направив 
ему коллективный запрос. Затем — самого глав-
ного гаранта Конституции. А теперь составляют 
«Типовое заявление школьника в суд» по поводу 
нарушения этих самых прав. 

— С нашей точки зрения, предлагаемые 
новшества нарушают права школьников и пред-
ставляют собой дискриминацию по территори-
альному признаку, — рассказал «МК» один из 
участников олимпиады по праву, московский 
девятиклассник Борис. — Мы усмотрели в них 
прямое нарушение и Конституции, и федераль-
ного законодательства (Закон «Об образовании 
в Российской Федерации»), и международных 
договоров. И исходя из этого лишь за несколько 
дней подали не менее 140 коллективных и инди-
видуальных жалоб в различные официальные 
учреждения во главе с Минюстом и уполномочен-
ным по правам ребенка в городе Москве. Кроме 
того, лично я посетил Генеральную прокуратуру 
и при содействии своего официального пред-
ставителя, поскольку мне еще не исполнилось 
16 лет, оставил заявление и там. Правда, как 
участник олимпиады по праву могу заверить, 
что это одна из самых неподкупных и элитарных 
олимпиад. Однако в принципе вопрос возможных 
нарушений очень острый.

Марина ЛЕМУТКИНА.

c 1-й стр.
Крошечный, но вполне себе креп-
кий деревянный домик, парочка 
доходяг на лавочке и небольшой 
огород, где пасутся две козы, — 

это все, что вы увидите, если отправитесь по 
адресу: Владимирская область, деревня Васи-
льево, 22. Постоянно в этом домике живут два-
три помятых судьбой гражданина, остальные 
жильцы приезжают из Москвы на выходные или 
по праздникам. Но в те дни, когда все собира-
ются, кажется, в движение приходит вся округа! 
Обитатели закручивают банки с соленьями, ко-
паются в огороде, что-то строгают во дворе, 
возятся с собаками... И вся эта мирная «тусовка» 
теперь под угрозой, а ее участники — под уго-
ловной статьей. Но вернемся в прошлое. 

Эта история началась еще три года назад. 
Именно тогда руководитель самой известной 
сети приютов в Москве Емелиан Сосинский 
стал активно поднимать тему регистрации без-
домных, решивших встать на путь исправления: 
бросивших пить, бродяжничать и т.д. 

— Для того чтобы более эффективно со-
циализировать таких людей, им надо где-то 
делать постоянную регистрацию, без которой 
они не могут восстановить основные документы 
(ИНН, военный билет, пенсионное удостовере-
ние, бумаги на инвалидность, детские пособия...) 

и устроиться на работу, — говорит Емелиан. 
— Эту проблему мы пытались решить с ФМС, с 
центрами соцзащиты. Но чиновники ни разу не 
помогли никому из наших подопечных сделать 
регистрацию. Ни разу! Мне так и говорили: «А 
куда мы ваших бомжей пропишем? Не к себе 
же домой?» Все подзаконные акты и межве-
домственные соглашения о том, что органы 
соцзащиты, полиция и ФМС обязаны эту про-
блему решать, — полная фикция. По факту же 
государство не дало бывшим бомжам, вставшим 
на путь исправления и не имеющим родных, 
возможности получить прописку. 

Сосинский говорил об этом везде, в том 
числе в храме Космы и Дамиана в Шубине (при-
ют первое время существовал именно при этом 
храме). В итоге прихожанин-благотворитель по-
дарил организации домик в деревне Васильево 
Владимирской области. Сразу было оговорено: 
здесь будут жить (хотя бы просто по бумагам) 
бомжи. У «людей улиц» появился огромный сти-
мул перестать вести пьяно-тунеяднический об-
раз жизни, даже юридически перестав быть 
бомжами. 

— Мы ввели правило: если человек полгода 
не пьет и честно трудится, то он получает по-
стоянную регистрацию в этом домике, — про-
должает Емелиан. — За прошедшие 3 года это 

право заслужили больше 60 человек. У нас есть 
условие, что если прописанный там человек 
опять начинает вести бомжовый образ жизни, 
то он будет оттуда выписан. На данный момент 
выписаны уже 17 человек.

Все было более-менее благополучно. 
Некоторые, прописавшись в домике, смогли 

устроиться на приличную работу и даже же-
ниться. Не поверите, но Емелиан одного своего 
подопечного даже на программу «Давай по-
женимся» водил! Этот мужчина в прошлом был 
врачом-хирургом. А потом спился, потерял рабо-
ту, жилье... «А женив, мы его социализировали!» 
— шутит Сосинский. 

— Я, только когда получил прописку, смог 
восстановить инвалидность, — рассказывает 
подопечный Емелиана Николай. — Теперь у меня 
есть пособие, плюс подрабатываю в приюте. Там 
же у нас как — все желающие могут остаться, но 
обязаны трудиться, за что получают зарплату за 
вычетом денег на еду и ночлег. Я тоже с женщи-
ной познакомился! Так что жизнь налаживается. 
А еще год назад, пьяный и опухший, я валялся 
в канаве и думал, что завтра в сводках будет 
написано: «Очередной бомж замерз сегодня 
в Москве». 

Но сказка очень скоро стала былью. ФМС, 
МВД и прокуратура Судогодского района Вла-
димирской области решили завести уголовные 
дела по факту фиктивной регистрации и на Со-
синского, и на всех прописанных в доме людей. 
Сначала вроде бы удалось отбиться — в Судогду 
приехали ВСЕ прописанные в доме люди и под-
твердили, что они там действительно живут 
(другого места жительства у них больше нигде и 
нет), но постоянно выезжают на работу в другие 
регионы, так как работы в окрестностях деревни 
Васильево нет. Но 23 октября в дом опять на-
грянули с проверкой представители местного 
ОУФМС и ОМВД. 

Вот результаты проверки — из 45 пропи-
санных на данный момент людей фактически 
по адресу живут трое, что является основанием 
для возбуждения уголовного дела по статье 
322, часть 2. Напомню, что наказывается она 
штрафом до полумиллиона или лишением сво-
боды до 3 лет. 

— Надо помочь этим людям и поднимать 

тему! — удивляются представители ФМС Рос-
сии. — Но это не к нам, понимаете. Мы не были 
инициаторами этой проверки. Инициатором 
выступила полиция, а наши сотрудники уча-
ствовали в проверке, чтобы выявить, нет ли там 
иностранных граждан. Вообще мы отвечаем за 
то, чтобы исполнялся закон, который определяет, 
какое количество жителей могут быть прописаны 
на определенной площади. Формально эти без-
домные и руководитель приюта закон нарушили. 
Надо было ему с самого начала объяснить си-
туацию в местном подразделении.

Так ведь объяснял же! Более того, в Судогод-
ском отделении УФМС Владимирской области 
попросили все это письменно оформить, и он 
так и написал: жить бездомные здесь не будут, 
уедут в Москву, зато получат право на офици-
альную работу и медицинскую помощь, смогут 
социализироваться. Уже потом Емелиан узнал 
от юристов, что это его объяснение тянет на 3 
года колонии по закону о «резиновых квартирах». 
Тогда он написал другую объяснительную. Но 
что по факту? В ФМС говорят, что надо всех 
регистрировать исключительно по закону. А 
готового рецепта, как делать это с бомжами, у 
них нет. Нет его у столичного Департамента со-
циальной защиты. Чиновники советуют искать 
родственников, друзей, которые бы согласи-
лись прописать человека у себя. Однако почти 
у всех бомжей близких не осталось либо те от 
них отказались наотрез. Единственный, кто не 
отказался, — Сосинский. Который за это может 
теперь и пострадать.

Ева МЕРКАЧЕВА.
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Татьяна ШАБАЕВА, журналист, переводчик

ДЛЯ БОМЖА ДОБРА НЕ ИЩУТ

ЕГЭ-ТУРИЗМУ НАШЛИ ДОСТОЙНУЮ ЗАМЕНУ

«НИКАКОЙ 
СРОЧНОЙ 
ЭВАКУАЦИИ НЕТ»
Путешественники начали 
летать через Турцию, чтобы 
добраться до курортов
Российские туристы стали летать на 
египетские курорты через Турцию по-
сле официального запрета властей РФ 
на полеты. Об этом рассказала коор-
динатор «МК в Египте» Юлия Шевель, 
находящаяся в Хургаде. Она также по-
яснила, куда именно запрещены рей-
сы из России и других стран, которые 
предприняли экстренные меры после 
трагедии с российским лайнером над 
Синайским полуостровом. 

«Ситуация такова, что практически все 
индивидуальные туристы ушли на перелеты 
через Турцию, — пояснила «МК» Юлия Шевель. 

— Других альтернатив нет. Можно летать через 
Европу, но не всегда это удобно». Напомним, 
что, по данным Ассоциации туроператоров 
РФ, российские компании также предлагают 
туристам Турцию как замену Египту.

Также собеседница газеты пояснила, что 

на курортах не ведется никакая принудительная 
эвакуация. «Никакой срочной эвакуации нет, — 
рассказывает «МК» Юлия Шевель. — Все улета-
ют по окончании своего турпакета, то есть люди 
отдохнули столько, сколько планировали». Что 
касается работников туристической отрасли в 

Египте, то они взволнованы сложившейся си-
туацией. «В туристических курортных городах, 
таких как Хургада или Шарм-эль-Шейх, 98% 
как местного населения, так и резидентов, 
в большей или меньшей степени связаны с 
туризмом, — поясняет Юлия. — Естественно, 
они обеспокоены, потому что это единственный 
заработок — туризм».

Шевель отметила, что полеты авиаком-
паний некоторых западных стран в Египте не 
прекращены полностью вопреки сообщениям 
прессы. «Была большая «утка», запущенная 
СМИ, касательно прекращения авиасообще-
ния Великобританией, Ирландией, Францией, 
странами Прибалтики, — рассказывает со-
беседница «МК». — На данный момент эти 
страны приостановили авиасообщение толь-
ко с одним городом — Шарм-эль-Шейхом. В 
другие города они летают, а СМИ подают это 
так, что они закрыли авиасообщение с Египтом 
в целом. В Хургаде закрыли авиасообщение 
только Россия и Голландия. Недавно к нам 
прилетали туристы из Германии и Англии без 
всяких проблем».

«Ситуация мало поддается логике, — до-
бавляет наша коллега. — Когда была рево-
люция, свержение президента Мохаммеда 
Мурси, мы хотя бы понимали степень риска, 
потому что здесь были волнения среди мест-
ного населения». Сейчас же, по ее словам, на 
египетских курортах абсолютно спокойная 
обстановка, поэтому нет никаких оснований 
для запрета на рейсы. 

Игорь СУББОТИН.
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Признаниями в любви, сенсационны-
ми медицинскими подробностями и 
даже кровотечением прямо в зале суда 
ознаменовалось вчерашнее заседание 
по жалобе на арест Варвары Карауло-
вой — студентки, едва не сбежавшей в 
ИГИЛ (запрещенная в России органи-
зация). 

Началось все с бумажной рутины. Судья, 
не найдя ордера адвоката Алексея Носкова, 
который 30 октября подал жалобу на арест 
подзащитной, попросила его выписать новый. 
Впрочем, очень скоро выяснилось, что этот ордер 
Носкову уже не нужен. 

Варвара-Александра на суде присутствова-
ла виртуально — ей организовали видеотрансля-
цию из СИЗО. Увидев в мониторе через транс-
ляцию множество камер, она сразу опустила 
голову и закрыла лицо руками. Она была одета 
в спортивный костюм с капюшоном, на ногах 
были тапочки белого цвета. Как только девушке 
дали слово, она заявила, что хочет отказаться от 
услуг адвокатов Носкова и Карабанова (интересы 
Варвары Карауловой на данном процессе пред-
ставляли четыре адвоката — Носков, Александр 
Карабанов и двое новых — Сергей Бадамшин и 
Гаджи Алиев). 

«Я уверен, что моя подзащитная не в пол-
ной мере отдает себе отчет», — отметил Алек-
сандр Карабанов, пояснив, что, по его мнению, на 
Варвару в СИЗО оказывалось психологическое 
давление и даже могли поступать угрозы в ее 
адрес. Уходя из зала, он предложил Варваре 
«набраться мужества» и, если ей действительно 
угрожали, заявить об этом. Мужества Варваре 
не хватило — по крайней мере, отвечая на во-
просы судьи Юлии Светозерской, она пояснила, 
что отказывается от Карабанова и Носкова по 
доброй воле. По данным «МК», работой юристов 
остались недовольны родители Карауловой. 
К тому же их смутило, что Носков — адвокат, 
так сказать, от государства: его назначили в 
соответствии с 51-й статьей Конституции. Но-
вые адвокаты студентки добавили: в дело они 
вступили 3 ноября, а правоохранители всячески 
препятствуют их встрече с обвиняемой: «три раза 
не пускали в СИЗО». Именно поэтому — чтоб 
ознакомиться с делом и съездить к Варваре в 
изолятор — Сергей Бадамшин попросил суд 
перенести рассмотрение жалобы ровно на сутки, 
и, получив отказ, попросил сделать перерыв 
«хотя бы на 5 часов». Но и это ходатайство удо-
влетворено не было.

Первым свидетелем выступил отец Варва-
ры, Павел Караулов. Он отметил, что Варя отлич-
но училась в школе, в совершенстве владеет как 

минимум тремя языками. Отношения с вербов-
щиком он назвал «самой яркой девичьей любо-
вью» дочери. Кстати, уже в сентябре, по словам 
отца, Варя попросила «физически оградить ее от 
технических средств связи» — вербовщики якобы 
продолжали атаковать ее СМС-сообщениями 
и письмами на почту. Он также рассказал, что 
после возвращения из Турции Варвара при со-
действии ФСБ России прошла обследование 
в НИИ психического здоровья и больнице им. 
Алексеева.

Следователь также задал отцу обвиняемой 
несколько вопросов относительно семейных 
обстоятельств и религии. Отец отметил, что так 
как девушка училась на кафедре культурологии, 
то она проявляла интерес к религиям, и он лично 
купил ей Коран. По завершении допроса у Павла 
Караулова началось сильное кровотечение из 
носа, ему разрешили покинуть зал при условии, 
что он не сможет вернуться. Адвокат Бадамшин 
попросил сделать перерыв. Ему было отказано. 
Тогда отец Варвары обложился салфетками и 
стал слушать второго свидетеля — школьного 
психолога Карауловой. Она была преподавате-
лем в школе, где училась Варвара. Обвиняемая 
посещала психологический факультатив, кото-
рый вела женщина. «У Вари выявились особен-
ности личности шизоидного типа, — отметила 
психолог. — Она была успешная, неконфликтная, 
доброжелательная — ко мне и другим; она не-
сколько закрытый человек с правильной направ-
ленностью. У Вари никогда не было агрессии, 
негатива», — отметила психолог. В числе заслуг 
Варвары была «грамота за участие в патриоти-
ческом клубе» и справка из центра глухих, куда 
девушка пожертвовала 5000 рублей. Кстати, 
Караулова, как отметил ее отец, изучала язык 
глухонемых и добилась в этом успеха.

После этого допроса адвокаты начали при-
общать к материалам многочисленные награды 
и грамоты, характеризующие обвиняемую только 
положительно. Также юристы просили приоб-
щить и ряд медицинских документов, в числе 
которых выписанный девушке рецепт на ами-
назин (антидепрессант) и медицинские выписки 
за 1996 и 2003 год, в которых также говорится о 
наличии у Варвары признаков шизоидного типа 
личности. Так защитники подбирались к главно-
му своему прошению — изменить обвиняемой 
меру пресечения на любую, не связанную с за-
ключением в СИЗО. 

«Следствие вступило в игру с вербовщиками 
через Варвару», — уверенно заявил юрист, отме-
тив, что ее телефон и другие устройства находи-
лись около двух месяцев в ФСБ, где техника была 
оборудована средствами контроля, о чем знали 
ее родители, которые были, по словам отца Вар-
вары, только «за». Однако следователь пояснил, 
что Варвара через приложение WhatsApp вышла 
на связь с вербовщиками с другого устройства, 
которое не было на контроле у разведчиков, и 
была намерена по другим документам снова 
примкнуть к террористам ИГИЛа.

«Никакого желания куда-то ехать у меня не 
было, — возразила Варвара. — Я не собираюсь 
скрываться, если суд изберет мне иную меру 
пресечения, и буду содействовать следствию». 
Но во второй раз Карауловой не поверили. На то, 
чтобы вынести решение — арестовать Варвару 
до 23 декабря, — судье хватило 15 минут.. 

Денис БАЛАШОВ.

— Ислам, к сожалению, сегодня является 
религией, наиболее удобной для использования 
в политических целях. Сегодня российский ис-
лам стал очень уязвим, подвергается агрессии 
извне и нуждается в государственной помощи 
в вопросе обороны от экстремистов, о чем по-
стоянно говорит и верховный муфтий России 
Талгат Таджуддин. Уполномоченных по работе 
с религиозными организациями недостаточно, 
а те, что есть, допускают в своей деятельности 
опаснейшие стратегические ошибки из-за свое-
го дилетантизма в вопросах религии. В ряде 
регионов за последние три года российские 
чиновники, сами того не ведая, «спутались» с 
массой сомнительных личностей, за которыми 
часто скрываются экстремисты-исламисты или 
криминал. А иногда и то и другое.

— О каком взаимодействии чиновников 
с исламистами идет речь?

— На федеральном уровне, в аппаратах 
губернаторов краев и областей есть чинов-
ники, которые курируют контакты с религиоз-
ными организациями: выделение земли под 
мечети, проведение Курбан-байрама, создание 
медресе, вопросы финансирования и многое 
другое. Но эти люди зачастую совершенно не 
представляют себе, что такое ислам, не знают 
его особенностей. Это универсальные управ-
ленцы, в чем и беда. И это уже отлично поняли 
радикальные исламисты. Они приходят к таким 
чиновникам как представители тех или иных 
мусульманских организаций и предлагают со-
трудничество. Чиновник, не отличающий даже 
суннитов от шиитов, охотно соглашается, по-
скольку эти люди «помогают» ему создавать 
видимость работы, которая демонстрируется, 
например, губернатору, а затем федеральному 
центру. Иногда присутствует и коррупционная 
составляющая. В итоге получается так, что го-
сударство фактически финансирует радикалов 
руками таких вот недалеких чиновников. Исла-
мистские организации самого сомнительного 
толка проводят на нашей территории за наш 
же счет форумы, издают экстремистскую лите-
ратуру и ведут иную подрывную деятельность 
против основ государства. Все программы со-
трудничества таких вот деятелей написаны под 
диктовку зарубежных исламских центров или 
вообще террористов. Но внешне все красиво, 
если не вчитываться глубоко, — а чиновники и не 
вчитываются! В итоге исламисты становятся, по 
сути, официальными союзниками государства и 
выступают от имени мусульман целого региона, 
оттесняя от диалога с властями нормальных, 
миролюбивых, патриотически настроенных му-
сульман. В качестве особо неудачного примера 
такого взаимодействия чиновников и ислами-
стов на федеральном уровне могу привести 
деятельность в нашей стране Всемирного союза 
мусульманских ученых (ВСМУ), руководитель 
которого, Юсуф Кардави, некогда объявлял Рос-
сию врагом №1 исламского мира, а месяц назад 
объявил нашей стране джихад из-за действий 
в Сирии. При этом ВСМУ при поддержке таких 
вот некомпетентных чиновников провел в нашей 
стране ряд крупных исламских конференций, 
активно внедрился и работает в пенитенциарной 
системе России…

 — Какие еще пути «мягкого» проникно-
вения экстремизма в ислам используются 
антироссийскими силами?

— Большинство — почти три четверти — 
деревенских имамов в мусульманских областях 
России пожилые, за 70–75 лет. И этим вовсю 
пользуются экстремисты. По деревням ездят 
люди, якобы этакие исламские деятели, вти-
раются в доверие к имамам, предлагают им 
помочь в трудной работе, почитать молитвы, 
выплачивают им регулярную помощь, по сути, 
«зарплату» — мелочь, но для деревни хорошие 
деньги. Потом под это дело раскладывают в 
мечетях свою литературку, затем предлагают 
почитать за них уже пятничные намазы и т.д. 
Когда имам умирает, кто становится вместо 

него? Правильно, эти люди. Местные власти 
не препятствуют — ну как же, человек давно 
помогает, засветился, известен… В итоге от-
крывается прямой путь экстремистских идей к 
сердцам россиян.

— Как сегодня структурно выглядит вер-
хушка российского исламского духовного 
руководства?

— В России 81 муфтият. Притом что в боль-
шинстве арабских стран — один муфтий на го-
сударство! К примеру, в Свердловской области 
шесть муфтиятов, и они не могут договориться 
между собой об основных направлениях рабо-
ты и взаимодействия. Правда, есть исключе-
ния: в Татарстане один муфтий, в республиках 
Северного Кавказа тоже по одному муфтию. 
Но избыточное количество муфтиев означает, 
что нет единства ни в чем, в первую очередь 
в методах противодействия экстремизму, ак-
тивно запускающему щупальца в исламскую 
среду. Муфтии выступают с разных позиций, 
используют разные священные книги, разные 
переводы Корана, в том числе и ваххабитских 
переводчиков, а их «разброд и шатания» ис-
пользуют в своих целях экстремисты. 

— Федеральному центру удается нахо-
дить общий язык с таким количеством высо-
ких духовных лиц применительно к вопросам 
государственной безопасности?

— Религия в России отделена от власти. Но 
власть тем не менее хочет держать руку на пуль-
се. Речь идет не о контроле веры и убеждений, 
а о контроле за проникновением в религиозную 
среду нездоровых идей и настроений извне. 
Поэтому при поддержке Администрации Прези-
дента еще в 2006 году был создан и существует 

Фонд поддержки исламской культуры, науки и 
образования, являющийся эдакой площадкой 
взаимодействия федерального центра и ислама. 
Он неплохо финансируется спонсорами при 
активной поддержке государства, через фонд 
деньгами поддерживаются пророссийски на-
строенные исламские религиозные деятели, 
оплачивается развитие духовного образова-
ния, проведение различных мероприятий, не 
позволяющих религии замкнуться, закрыться 
от остального общества — и, таким образом, 
выносить в себе разрушительное семя, которое 
всегда рады подкинуть из-за рубежа экстре-
мистски настроенные радикальные течения 
ислама. 

Но в последнее время по инициативе кура-
тора этого фонда, зам. начальника управления 
президента по внутренней политике Михаила 
Белоусова, его деятельность приобрела крайне 
опасные, с моей точки зрения, формы. Этим 
летом был принят совершенно безумный до-
кумент — «Социальная доктрина российских 
мусульман», призванный якобы объединить 
всех наших мусульман и противодействовать 
распространению среди них радикальных идей. 
Доктрину разрабатывали и рекламировали 
горе-специалисты из фонда под руководством 
бывшего православного священника, ныне при-
нявшего ислам, Вячеслава Али Полосина. При 
этом руководители фонда, как и уполномочен-
ные чиновники, текст доктрины сами явно не 
читали — ничем другим не хочется объяснять 
повсеместно встречающиеся в нем откровенно 
экстремистские исламистские посылы!

— Что со держ ит в себе этот 
документ?

— Доктрина сляпана в виде плохо пере-
веденной компиляции разных арабских источ-
ников, изобилует ссылками на ибн Таймийю — 
запрещенного в России средневекового автора, 
основателя салафизма, ставшего основой со-
временного ваххабизма. «Задумайтесь, кто вы 

в первую очередь: россиянин 
или мусульманин?» — эта 
фраза из доктрины — едва 
ли не главный посыл для 
формирования мотива в 
арсенале вербовщиков 
экстремистских исламских 
движений! А как вам совет 
россиянам обучать детей… 
«ездить на верблюде и за-
прыгивать на него одним 
махом»?! А постоянно упоми-
наемый приоритет законов 
шариата над государствен-
ными?! Или утверждение о 
приоритете мужчин над жен-
щинами? Между тем в запре-
щенном в России «Исламском 
государстве» провозглаша-
ются равные права мужчин и 
женщин; разные социальные 
задачи, но внешнее равнопра-
вие же! И вот представьте, что 

«Доктрину российских мусуль-
ман», допустим, читает эдакая заблудившаяся 
в себе молодая девушка, студентка, принявшая 
ислам, — и что она видит? Что российские му-
сульмане должны блюсти главенство мужчин 
над женщинами, а ИГ дает им равные права! 
Очевидно, что симпатии незрелого молодого 
ума будут на стороне экстремистов. 

Или вот, скажем, договоренность о со-
трудничестве между фондом и Федеральной 
системой исполнения наказаний о снабжении 
тюремных библиотек литературой за авторством 
«раскаявшихся экстремистов». Поскольку часть 
заключенных сидит по экстремистской 282-й 
статье, в том числе и по исламистской линии, 
то для их перевоспитания вроде бы как полезно 
предоставить соответствующую литературу. 
И вот согласно договору между фондом и ФСИН 
издаются и распространяются по библиотекам 
книги Усмана Ахмада Абдурахима, салафита и 
ваххабита, не единожды сидевшего в тюрьмах 
ближневосточных стран за ярый экстремизм! 
Потом он вроде бы как раскаялся, повинился 
и начал писать книги о… джихаде! Тексты рас-
плывчаты и витиеваты, их содержание можно 
трактовать очень гибко. А поскольку некоторые 
экстремисты садятся за решетку на небольшие 
сроки добровольно, для вербовки сторонников 
из числа заключенных, то теперь у них и легаль-
ные «учебные пособия» будут под рукой!

Еще пример — на этот раз по линии Миноб-
рнауки, стимулирующего развитие исламского 
образования в РФ в патриотическом ключе. 
Деятельность нужная, но чем объяснить то, что 
государство финансирует вузы, в которых… 
нет студентов?! Скажем, Московский ислам-
ский институт последние годы получал порядка 
30 миллионов рублей в год на учебную деятель-
ность, издание пособий и т.п. Пару лет назад 
Рособрнадзор проверял этот вуз и опубликовал 
результаты: учебная деятельность не ведется, 
научная деятельность не ведется, основной 
источник доходов — аренда предоставленных 
государством помещений… В этом году, правда, 
какие-то студенты появились. Или вот институт 
имени Фаизханова в Нижнем Новгороде. Та 
же самая история, и ректор ввиду грядущей 
проверки сам подал заявление о ликвидации 
вуза, параллельно подав в Минюст заявку… о 
регистрации такого же нового, с минимальным 
отличием в названии. Старый ликвидировали, 
новый зарегистрировали, а чиновники сделали 
вид, что отряд не заметил потери бойца, снова 
выделив институту материальную поддержку!

Евгений БАЛАБАС.
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
11 ноября с 8.00 до 19.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Полянка», у Дома книги «Молодая гвардия» 

м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
13 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково,  
у вещевого рынка
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, 
д. 24, у маг. «Пятерочка»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
14 ноября с 10.00 до 14.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64,  
в фойе РДК «Созвездие»
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, 200а, в фойе РДК
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза» 
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, в фойе ДК «Родина»
21 ноября с 10.00 до 14.00 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 28, на стоянке,  
напротив Дворца культуры
23 ноября с 10.00 до 15.00, перерыв с13.00 до 14.00
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а, в фойе ЦЗН
28 ноября с 10.00 до 14.00
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, в фойе ДК им. 
Лепсе

ПОДПИШИСЬ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ДЕНЬ ПОДПИСЧИКА «МК» В ПОДМОСКОВЬЕ!

Приглашаем всех читателей 12 ноября  
с 10.00 до 15.00 на встречу с «МК»  
в городских отделениях почтовой 
связи: 
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 84,  
почтовое отделение №140301
КАШИРА, ул. Садовая, д. 22,  
почтовое отделение №142904
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 29,  
почтовое отделение №143404
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Папанина, д. 8,  
почтовое отделение №141090
В этот день почта открывает двери своих отделе-
ний для льготной подписки на «Московский комсо-
молец», встреч читателей с сотрудниками газеты. 
Всем подписчикам памятные подарки от «МК»!

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ
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Как госчиновники 
в РФ фактически 
потворствуют 
исламистам

ПОД ПРИЦЕЛОМ 
ЭКСТРЕМИСТОВ

РОССИИСКИИ ИСЛАМ

Кто и как борется за 
умы и души двадцати 

миллионов российских 
мусульман? Почему 

исламские экстремисты 
столь легко вербуют 

российских студентов? Как 
отдельные федеральные 

чиновники фактически 
встали на сторону врагов 

страны? Об этом «МК» 
рассказал президент 

информационно–
аналитического 

центра «Религия и 
общество», один из 

ведущих российских 
исследователей ислама  — 

Алексей Гришин.

РЕЛИГИЯ

Распаковав чемодан, наш немецкий друг с 
гордым видом преподнес нам красивую коробку, с 
надписями на английском языке. Не видя с нашей 
стороны бурного изумления, он решил, что его 
русские друзья не понимают, какую ценную вещь 
им преподнесли. И с немецкой педантичностью 
стал учить нас жизни. 

В этой красивой коробке находится не только 
дорогой подарок (кстати, целых 29 евро со скид-
кой!), подаренный от всей души, но и подарок очень 
важный в домашнем хозяйстве. Оказывается, в 
Германии, как и везде в мире, в трубах заводится 
ржавчина. А чтобы обезопасить муниципальную 
воду, в нее добавляют безопасные соединения 
хлора. Но на самом деле, пояснил наш друг, все это 
крайне не полезно для желудка, а потому должно 
быть полностью удалено из воды. Справляется с 
этим вот эта полезная вещица — фильтр-кувшин 
для воды. Пользоваться им надо обязательно и 
каждый день.

Изобразив благодарные улыбки, мы обе-
щали фильтровать воду. Наш друг заверил нас, 
что фильтр он выбирал не абы как, а специально 
изучив вопрос. Этот фильтр практически по всем 
показателям опередил конкурентов в тестировании 
знаменитого немецкого институт Stiftung Warentest 
(www.test.de), результаты которого считаются в 
Германии чуть ли не законом для каждого покупате-
ля. Так что не стыдно привезти в отсталую Россию 
такое чудо европейской техники. Наш старинный 
друг был уверен, что фильтр произведен в Европе. 
Потому что на коробке сверкало лаком красивое 
название AQUAPHOR. 

Если бы немецкий гость заглянул на кухню, он 
был бы удивлен, шокирован и, наверно бы, сильно 
расстроился. Потому что накануне его приезда мы 
купили новый фильтр-кувшин в красивой коробке, 
на которой сверкало название АКВАФОР. Чтобы 

наш друг пил только чистую воду, какую 
мы пьем из этого фильтра уже давно. 

Наверное, наш немец не поверил бы, 
что такое возможно: он купил в Германии 
российский фильтр. Ведь что получается: 
качество российского фильтра столько 
высоко, что его продают в Европе. А для 
этого, как минимум, надо получить сертифи-
кат качества TUV. Неужели русские смогли 
сделать что-то толковое, кроме автомата 
Калашникова? Не может быть. Скандал!

Нашего гостя пришлось бы огорчить. 
Действительно, все правда: наш российский 
АКВАФОР продается в Германии. Только 
пишется на латинице. И не только в Герма-
нии. Но и в США, Польше, Чехии, Венгрии, 
Болгарии, Румынии, Франции, Ирландии и… 
Можно долго перечислять. Качество очистки 
воды у него таково, что превосходит резуль-
таты известных европейских и американских 
брендов. А как иначе: после всех ужасов, что 
рассказывают о России, чтобы российский 
товар пустили в Европу, он должен быть на го-
лову лучше. 

И еще один секрет мы утаили от нашего эко-
номного немца. Он купил нам подарок примерно 
за 2000 рублей, если перевести по нынешнему 
курсу, да и то со скидкой. Обычная цена для этого 
фильтра в Германии — 35 евро. Наша мама такой 
же АКВАФОР купила в соседнем магазине дешевле 
400 рублей! Это получается, гость переплатил 
четырехкратно. Мы его не стали расстраивать. 
Вытащили фильтр-кувшин, почистили воду и за-
варили чай. Вкус русского чая с лимоном немцу 
очень понравился. Пил он с удовольствием и был 
уверен, что это вкус — настоящего европейского 
качества. 

Надежда ИВАНОВА.

ДОМ

Старинный друг нашей семьи из Германии издавна привозил 
нам в подарок полезные вещи. В конце восьмидесятых он при-
тащил целую коробку американских консервов. В начале девя-
ностых у нас в доме появился маленький немецкий видеомагни-
тофон. Когда же он приехал сейчас, то привез подарок, которого 
мы никак не ожидали получить. И даже немного растерялись.
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 ПОДАРОК

Подробнее 
о фильтрах Аквафор: 

www.aquaphor.ru 
или по телефону: 

8 495 660-8-100 с 9 до 21
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ВАЖНОВАЖНО

650 уголовных дел по фактам уча-
стия россиян в рядах бандформи-
рований за рубежом, их вербовки 
и переправки наемников рассле-
дуется в России. Об этом сообщил 

во вторник Генпрокурор России Юрий Чайка 
на открывшейся в Сочи 7-й региональной кон-
ференции Международной ассоциации про-
куроров государств Центральной и Восточной 
Европы и Центральной Азии. 

МЕЖДУ
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“МК”
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ИЗ
ДОСЬЕ
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ВАЖНОВАЖНО

Летом этого года студентка МГУ 
Варвара Караулова втайне от ро-
дителей улетела в Турцию, где 
была задержана в числе группы 
граждан РФ, пытавшихся перейти 

границу с Сирией. Ее рейсом из Стамбула 
вернули в Москву. Варвара, по словам ее 
родственников, переживала из-за натиска 
прессы и, поговорив с мамой, приняла реше-
ние сменить имя: стала Александрой Ивано-
вой. 27 октября Караулова была вновь за-
держана российскими спецслужбами, а на 
следующий день по санкции суда взяли под 
стражу. Ей было предъявлено обвинение в 
приготовлении к участию в террористической 
организации (ч. 1 ст. 30, ч. 2 ст. 205.5 
УК РФ).

КАРАУЛОВУ ПРИЗНАЛИ 
ОСЛЕПЛЕННОЙ ЛЮБОВЬЮ
Студентке МГУ 
продлили арест  
за самовольный выход  
в WhatsApp

Во вторник в МВД сообщили, что слу-
жебная проверка сочла законными 
действия своих сотрудников, отпра-
вивших пятимесячного младенца в 
приют при живых родителях и бабуш-
ке. А судебно-медицинская эксперти-
за пришла к выводу, что таджикский 
малыш скоропостижно умер от ци-
томегаловирусной инфекции, и на-
значила анализ крови его родителям. 
Но папа и мама умершего младенца 
наотрез отказываются сдавать свою 
кровь. «МК» выяснил почему. 

Ответ служебной проверки ГУ МВД России 
получен: «В действиях полицейских не уста-
новлено каких-либо нарушений, они признаны 
правомерными. В течение всего времени до 
передачи малолетнего сотрудникам «скорой 
помощи» (20 минут) инспектор подразделения 
по делам несовершеннолетних держала мла-
денца на руках, обращалась с ним бережно, 
что полностью подтверждается записями с 
камер видеонаблюдения. Видимых призна-
ков его плохого самочувствия зафиксирова-
но не было». И судмедэкспертизы тоже: она 
ссылается на некую инфекцию, выговорить 
название которой не под силу даже носите-
лям русского языка. «Цитомегаловирусная 
инфекция, осложнившаяся развитием легочно-

сердечной недостаточности» — вот вердикт 
судмедэкспертов. 

Почему же таджикские родители не хотят 
сдать кровь? Мы спросили об этом у прочих 
участников этой трагедии — у комиссии СПЧ 
и у таджикской диаспоры. СПЧ признает, что, 
если бы таджикская диаспора Петербурга не 
следила за ходом расследования смерти мла-
денца, дело давно бы замяли. «А какие-то новые 
диагнозы не отменяют юридической квалифи-
кации действий полиции, которая превысила 
служебные полномочия, отобрав ребенка, 
имеющего все документы и родственников 
под дверью», — сказал «МК» член СПЧ Илья 
Шаблинский.

— Да боятся они сдавать кровь россиянам! 
— призналась руководитель интеграционного 
центра «Миграция и закон» Гавхар Джураева. — 
Они не верят в честное расследование и боятся, 
что у них в крови сейчас «найдут» какие-нибудь 
вирусы или вообще наркотики и этой кровью 
«смоют» собственные преступления! Поэто-
му просто хотят подстраховаться хотя бы при 
помощи юристов. Зарина приехала в Россию 
лечиться от бесплодия и родила 5 месяцев 
назад. Если бы у нее в крови или у младенца 
была эта инфекция, это было бы занесено в их 
медкарты, которые есть у обоих. Назаровы уже 
загнаны — и своими, и россиянами..

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

СЛЕДЫ ПРЕСТУПЛЕНИЯ 
СМОЮТ КРОВЬЮ РОДИТЕЛЕЙ? 
Папа и мама умершего таджикского младенца 
боятся, что российские органы найдут у них 
наркотики и вирусы 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ФЕМИДА

fl
ic

kr
/A

le
x 

ke
hr

yo
ut

ub
e.

co
m

yo
ut

ub
e.

co
m



“Московский коМсоМолец”    
11 ноября 2015 года 

  стр.

5
Представьте себе, что в этот момент проис-

ходило с Ильиной.
И тут сердобольная Галина Геннадьевна гово-

рит: я попробую вас соединить прямо сейчас.
И, вот удача, соединяет.
Борисова говорит Ильиной, что только что ей 

принесли результаты анализов крови Антонины 
Филипповны. И у нее есть время поговорить, по-
тому что пациентка, которую она ждет, застряла 
в пробке.

Антонина Филипповна обрадовалась, но док-
тор вернул ее с небес на землю: у нее уникальный 
по сложности диагноз, и таких случаев она за всю 
свою жизнь знает всего два. Хорошо хоть, сказала 
Алла Дмитриевна, что в ЦКБ работает прекрас-
ный доктор Семен Аркадьевич, у которого есть 
нужное лекарство. Но ждать нельзя ни секунды. 
Чтобы не подвергаться смертельной опасности, 
нужно немедленно выключить в квартире все 
электроприборы и мобильный телефон. После 
чего Алла Дмитриевна сообщила Ильиной, что 
к Семену Аркадьевичу должны были прийти на 
прием три пациента, но один не пришел, поэтому 
у него осталось лекарство, которое нужно срочно 
забрать. Лучше, конечно, прямо сейчас. И глав-
ное, никому об этом не рассказывать, потому что 
тогда у Аллы Дмитриевны будут неприятности и 
она не сможет лечить умирающих пациентов. Но 
вот беда: лекарство очень дорогое. Две недели 
назад оно стоило 473 тысячи рублей.

Антонина Филипповна судорожно начала 
считать. Недавно дочь подарила ей 10 тысяч дол-
ларов на черный день. И вот этот день настал. Если 
поменять их на рубли, на лекарство хватит.

И она сказала Алле Дмитриевне, что деньги 
есть. А та уточнила, сколько уйдет времени, чтобы 
снять их в Сбербанке. Снимать не нужно, ответила 
Антонина Филипповна, нужно менять на рубли. 
И на всякий случай позвонила соседке, чтобы 
та пошла вместе с ней в банк. Деньги обменяли 
быстро и вернулись домой.

Не успела Ильина закрыть за собой дверь, 
как позвонила Алла Дмитриевна и спросила, все 
ли в порядке. Когда она сказала, что ходила в банк 
с соседкой, Алла Дмитриевна вскипела: ведь она 
просила никому не говорить ни слова. Антонина 
Филипповна заверила ее: соседка — кремень. 
Алла Дмитриевна успокоилась и сказала, что 
Семен Аркадьевич доверил лечение Ильиной 
ей и водитель с лекарством уже подъезжает к 
ее дому. При этом она взяла с Ильиной слово не 
давать водителю ни одного рубля сверх стоимости 
лекарства. А он, получив деньги, естественно, 
выдаст ей квитанцию.

Как только Антонина Филипповна назвала 
номер своей квартиры, позвонили в домофон. 
Она открыла дверь, причем Алла Дмитриевна 
просила ее не вешать трубку и, как только гонец 
со спасительным препаратом появится, передать 
ему трубку. Ильина так и сделала. Отдала деньги, 
получила квитанцию и пакет с тремя банками с 
надписью «Полисорб». Разглядывать их было 
некогда, потому что ей велели немедленно по-
ложить их в холодильник.

Все это время Алла Дмитриевна руководила 
операцией на другом конце провода. Когда гонец 
ушел, Алла Дмитриевна сказала, что завтра утром 
за ней приедет машина и отвезет ее в больницу, 
где она будет лежать в отдельной палате со все-
ми удобствами. Там проведут все необходимые 
обследования. Ночью она обязательно должна 
выспаться, потому что предстоит трудный день. 
Борисова продиктовала, что взять с собой, и 
записала паспортные данные, номер полиса и 
справки об инвалидности. А еще пациентка долж-
на была взять с собой список лекарств, которые 
принимает последние два года.

А вечером Ильина поехала по делам в пре-
фектуру и в коридоре услышала разговор про 
мошенников, в том числе и про таких, которые 
под видом сотрудников поликлиники выманивают 
у инвалидов деньги на лечение.

Надо же, какие случаются ужасные 
истории, подумала Антонина Филипповна. 
Хорошо, что ей повезло, она вовремя узнала о 
своей беде и завтра начнется лечение.

n n n
Но утром за ней почему-то никто не 

приехал.
А в банках, которые она купила за 473 тысячи 

рублей, было пусто.
Только тогда она поняла, что стала жертвой 

мошенников, которым на всю эту гнусную опе-
рацию понадобилось всего-навсего два часа. И 
пошла в полицию.

17 июля у Ильиной приняли заявление.
Уголовное дело по факту мошенничества 

(ч. 3 ст. 159 УК РФ) возбудили  лишь 26 июля 2015 
года. Спустя пять дней ее признали потерпевшей. 
И на этом все замерло.

Через месяц Антонина Филипповна поняла, 
что ее делом никто не занимается и заниматься 
не собирается. Тогда она обратилась к адвокату. 
Адвокат направил следователю М.Н.Кряжеву 
ходатайство.

Меня это ходатайство ужасно рассмешило. 
Все потому, что в нем по пунктам были указаны 
действия, которые следователь, если только он 
не грудной младенец, должен был предпринять 
без подсказки адвоката.

Судите сами.
Адвокат просит следователя произвести 

осмотр видеозаписи с камеры наружного на-
блюдения, установленной на доме, в котором 
живет Ильина. Не подумайте, что запись изъял 
следователь. Камера была установлена банком в 
доме Ильиной, вот она  и упросила администра-
цию выдать ей эту запись.

Просит приобщить к материалам дела копии 
анализов крови Ильиной, которые она сдавала 18 
мая, а также расходный кассовый ордер, полу-
ченный от гонца с пустыми банками. А еще изъять 
и сами банки, так как на них наверняка остались 
отпечатки пальцев мошенников.

Запросить в лабораториях сведения о пере-
даче образцов крови и документов с момента 
их получения, установить круг лиц, имеющих 
отношение к этому, и допросить их.

Допросить соседку,  с которой постра-
давшая ходила в пункт обмена валюты.

Получить детализацию телефонных соеди-
нений с домашнего телефона Ильиной.

Получить видеозапись с камеры наружного 
наблюдения, установленного в подъезде, где 
живет истица, — все городские видеозаписи  
хранятся в Департаменте информационных тех-
нологий города.

Допросить врачей, фамилии которых указаны 
в бланках лабораторных анализов.

И последнее: установить, были ли совер-
шены на территории УВД САО аналогичные пре-
ступления, и, если были, соединить их в одно 
производство.

Следователь Кряжев этими глупостями за-
ниматься не стал. Ничего себе, сколько работы 
нужно сделать из-за бестолковости пожилой жен-
щины, которая своими руками отдала неуловимым 

злодеям без малого полмиллиона рублей! Все 
равно их не найти. Ну где их искать? Они же давно 
убежали.

n n n
В Москве уже много лет действуют органи-

зованные летучие отряды мошенников, которые, 
пользуясь беспомощностью пожилых людей, 
выманивают у них деньги, часто последние, так 
называемые похоронные.

Время от времени преступников находят, не-
редко совершенно случайно. Между тем саранчи, 
желающей обобрать стариков, меньше почему-то 
не становится. И каждый раз, когда очередная 
жертва приходит в полицию за помощью, там 
всеми способами пытаются от нее избавиться, 
лишь бы дело не дошло до регистрации заявления 
о преступлении.

Антонина Филипповна рассказала о том, что 
с ней случилось, своей знакомой. 12 или 13 октя-
бря эта знакомая пошла получать результаты ана-
лизов все в ту же 62-ю поликлинику (филиал №5, 
улица Планетная, дом 37). Как только она пришла 
домой, ей тут же позвонили из поликлиники. Дама 
представилась заместителем главного врача и 
спросила, зачем она забрала результаты анали-
зов, и тут же якобы соединила с лабораторией. И 
женщина, которая представилась заведующей, 
завела речь о том, что надо бы поговорить о ее 
анализах с родственниками. Спросила, не болит 
ли у нее спина, — а у нее спина не болела. И тут 
бдительная дама вспомнила рассказ Ильиной, 
послала «медиков» по известному адресу и верну-
лась в поликлинику. Там ей рассказали, что такие 
истории у них в последнее время происходят 
постоянно. И тогда дама пошла в полицию. Где 
ей с ходу заявили, что у нее ничего не украли и 
заявление писать незачем. И, получается, тоже 
послали по известному адресу.

Выходит, вот уже как минимум пять месяцев 
(это если считать со дня происшествия с Ильиной) 
на одном и том же пятачке, то есть на террито-
рии, которую обслуживает 62-я поликлиника, 
безнаказанно хозяйничает банда «медиков». И 
что интересно: исследование образцов крови 
Антонины Филипповны и ее знакомой проводили 
в одной и той же лаборатории одни и те же врачи: 
Т.В.Кочкина и Е.Д.Климова. 

Прикажете верить в совпадения?
Так есть и другие. Помните, Ильина принесла 

следователю Кряжеву флеш-карту с записью 
видеокамеры на доме, в котором она живет? 
Очевидно, что на этой записи был зафиксирован 
как минимум один преступник — гонец, который 
привез пустые банки и получил за них полмил-
лиона рублей. Так вот: Ильина принесла следо-
вателю эту карту памяти. Через несколько дней 
следователь сказал ей, что на его компьютере 
вирус, который сожрал всю информацию. А про 
видеозапись с камеры над подъездом он вообще 
не вспоминает.

n n n
Мы с вами каждый день слышим новости об 

отмывании миллиардов рублей, чудовищных взят-
ках, которые не умещаются в экраны телевизоров, 
об убийствах и разбившихся самолетах.

Понятно, что такие дела, где, скажем, от-
мытые деньги приходится взвешивать на грузо-
вых весах, за неделю не раскрыть. И заказные 
убийства тоже. Но дело о выманивании денег у 
стариков и инвалидов можно раскрыть в течение 
нескольких дней. Берется распечатка телефон-
ных разговоров потерпевших с мошенниками, 
видеозаписи с камер наблюдения, и изучается 
путь прохождения образцов крови: кто произ-
водил забор анализов, кто их перевозил в лабо-
раторию и кто исследовал? Ясно же, что в схеме 
задействована не вооруженная до зубов банда, а 
всего несколько человек. А если добавить к этому 
информацию об аналогичных происшествиях — 
всех действующих лиц вынесет из кастрюли, как 
закипевшее молоко. Только лови.

Но никто никого не ловит.

И возникает вопрос: не хотят или не 
умеют?

При всех катаклизмах, которые потрясли за 
последние двадцать с лишним лет наши право-
охранительные органы, при катастрофической 
утрате квалифицированных специалистов, при 
сокрушительном падении уровня следствия — 
все равно поверить в то, что полиция не может 
справиться с такой рядовой напастью, реши-
тельно невозможно.

Получается — не хотят.
Пряников за это не будет — какие пряники, 

полиция работает за зарплату, — а побегать при-
дется. Но за зарплату что-то не бегается.

И выходит, что с одной стороны — преступ-
ники, которые пашут не покладая рук, искусно 
заманивают в свои сети самых незащищенных 
людей и виртуозно, без осечек и сбоев, передают 
своих жертв из лап в лапы, звонят, выманивают из 
дому, не дают опомниться, висят на телефонах, 
следят за подъездом и льют, льют в уши сладкую 
отраву о том, что спасут от смерти, не бросят в 
беде. А кто же устоит, когда вокруг все только 
отбирают и бросают?!

А с другой стороны — правоохранительные 
органы, которые из последних сил отбиваются от 
простодушных стариков и инвалидов, лишь бы не 
пришлось ненароком пошевелиться да спросить 
у граждан в белых халатах: откуда у мошенников 
информация о людях, которые сдавали анали-
зы? Ведь не в детской же песочнице ее нашли, 
правда? Правда. Нашли в медицинских картах, а 
там и адреса, и номера домашних телефонов… 
Ну, догадались, с кого спросить?

Нет, опять «двойка».
Услышав эту историю, один мудрец сказал 

мне: так это старики во всем виноваты, говорят 
им, говорят, в газетах пишут, по телевизору 
просят-умоляют, не верьте незнакомым людям, 
а они все равно вляпываются…

А другой мудрец ответил: люди везде оди-
наковые. И везде бросают на землю коробки от 
сигарет, пакеты, банки, пустые бутылки. Только 
в одной стране постоянно убирают, и поэтому 
там чисто, а в другой стране постоянно мусорят, 
а убирают, когда уже не пройти и не проехать. И 
поэтому там грязно.

Прошу ГСУ ГУ МВД РФ по Москве при-
нять меры по расследованию преступле-
ний, связанных с утечкой информации из 
медицинских учреждений в Северном 
округе.

В Москве 
расплодились 
летучие отряды 
мошенников, 
в сети которых 
попадаются самые 
беззащитные 
горожане

16 июля 2015 года в квартире 70-летней москвички Антонины Филипповны 
Ильиной (имя и фамилия изменены. — О.Б.) раздался звонок. Дама на другом 
конце провода представилась заведующей медицинской лабораторией 
поликлиники №62 Галиной Геннадьевной. 
Она спросила, есть ли дома кто-нибудь из родственников Антонины Филипповны, 
потому что вопрос серьезный и лучше для начала поговорить с кем-нибудь из 
близких. Дома никого, кроме хозяйки, не было. И тогда Галина Геннадьевна 
сказала, что образцы крови, взятые недавно у Антонины Филипповны на 
исследование, отправлены в ГКБ №40, к доктору Алле Дмитриевне Борисовой, для 
дополнительной проверки в связи с подозрением на лейкемию второй степени. 
Поскольку ситуация угрожающая, Антонину Филипповну уже записали на прием к 

доктору Борисовой на 22 июля. Борисова — очень хороший доктор, сказала 
Галина Геннадьевна, вы к ней придете, и она вас сразу отправит в 

онкоцентр на Каширку. Но там вам не помогут, сказала она. По-
человечески рекомендую вам не дожидаться среды, а связаться 

с ней как можно скорей и уговорить, чтобы Борисова вам 
помогла, так как у нее есть связи в ЦКБ, где эту болезнь лечат.

                FLICKR/NataLIa RIveRa
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Великое счастье для каждого человека — воз-
можность свободного движения. В полной мере 
реализовать данную функцию можно лишь тогда, 
когда вас не беспокоят боли в спине и ногах — то 
есть, когда каждый элемент опорно-двигательного 
аппарата четко и слаженно работает.

Лечение позвоночника и суставов– актуальная 
задача для большего количества жителей России. 
Все большее число людей сталкивается с про-
блемами, так или иначе связанными с болезнями 
опорно-двигательного аппарата.

Среди таких заболеваний чаще всего встре-
чаются остеохондроз, межпозвоночная грыжа, 
протрузия дисков, радикулит, артрит, артроз. Со-
временная медицина в России не может вылечить 
эти заболевания. В большинстве случаев человек, 
например, с межпозвоночной грыжей, обречен на 
операцию, поскольку эффективных способов лече-
ния российская медицина не знает. Естественно, 
обезболивающие препараты и мази не являются 
лечением, и когда они перестают снимать боль, 
предлагается операция. К сожалению, последствия 
хирургического вмешательства рано или поздно 
могут привести к инвалидности. 

Подход к лечению 
в китайской медицине
В традиционной китайской медицине — 

особый подход к лечению заболеваний опорно-
двигательного аппарата. Пациенты, у которых на 
момент обращения в клинику «ТАО» наблюда-
лись сильные боли, — уже после первых сеансов 
иглорефлексотерапии чувствуют облегчение. В 
течение нескольких недель пациент проходит 
интенсивный курс лечения, включающий в себя 
сеансы иглорефлексотерапии, точечного массажа, 
воздействие на точки акупунктуры (прогревание 
полынными сигарами) и другие способы тради-
ционной китайской медицины, после которого 
возвращается к нормальной жизни, не прибегая 
к операции. Врачи клиники получают хорошие ре-
зультаты, независимо от сложности заболевания. 
Восстановление позвоночника и гибкости суставов 
дает возможность вернуться к полноценной жизни 
сотням пациентов клиники. 

Наши врачи уверены — каким бы сложным и 
запущенным не был случай, это еще не приговор! 

При индивидуальном подходе и правильном плане 
лечения всегда можно добиться стойкого положи-
тельного эффекта. Важным фактором является 
невысокая стоимость лечения сложнейших заболе-
ваний. В клинике «ТАО» лечение обойдется в разы 
дешевле, чем, например, операция по удалению 
межпозвоночной грыжи или по замене сустава.

Почему именно китайская 
медицина?
Во всем мире растет популярность лечения 

способами китайской медицины. Это обуслов-
лено высоким уровнем качества и щадящими 
методиками традиционной китайской медици-
ны. О ее эффективности говорит тот факт, что 
китайская медицина официально признана на 
государственном уровне. 

Иглорефлексотерапия, лечение травами, то-
чечный массаж, дыхательная гимнастика имеют 
высокий уровень доверия в Китае и сохраняют 
здоровье жителей этой огромной страны. Каж-
дый житель Поднебесной в течение всей жизни 
обращается к традиционной медицине.

Как выбрать клинику 
и врача?
Высокий уровень профессионализма врача 

— определяющее условие эффективного лече-
ния. Врач должен быть воспитан в традициях 
китайской медицины и тесно связанной с ней 
философии. Знать все секреты китайской меди-
цины и успешно применять их на практике могут 
только те врачи, которые родились, выросли и 
проходили обучение в Китае. Только так воз-
можно перенять все тонкости многовекового 
опыта, который передается из поколения в по-
коление. Пациент должен знать, что его лечит 
настоящий мастер. 

В клинике «ТАО», на основании двухсторон-
него Контракта о сотрудничестве с Государствен-
ным университетом традиционной медицины 

г. Чжэнчжоу (Китай), работают врачи традицион-
ной китайской медицины, пользующиеся высоким 
профессиональным авторитетом в Поднебесной. 
К примеру, ведущий врач клиники, доктор Чжан 
Цзыцян совместно с известнейшими в Китае 
врачами Чжаном ЛаоФэн и Чжаном Лэй прово-
дили серьезные медицинские исследования, 
на основе которых было опубликовано большое 
количество медицинских статей и разработаны 
учебные пособия для вузов традиционной ки-
тайской медицины.

Какие еще проблемы 
со здоровьем решает 
китайская медицина?
Клиника китайской медицины «ТАО» пред-

ставляет собой полноценный лечебный комплекс. 
Здесь можно получить квалифицированную 
помощь при болезнях опорно-двигательного 
аппарата, сердца, сосудов, органов дыхания, 
желудочно-кишечного тракта, почек и мочевы-
водящих путей, кожи, а также органов половой 
сферы, нервной системы, при нарушении обмена 
веществ и сна, анемии, хронической усталости, 
зависимости от курения. 

Врачи клиники практикуют индивидуаль-
ный подход к лечению, тщательно подбирают 
процедуры и программы лечения для каждого 
пациента. Высокоэффективное действие ки-
тайской медицины — результат тысячелетнего 
внимательнейшего изучения свойств организма 
человека.

Терапия, проводимая в клинике «ТАО», по-
зволяет вылечить заболевание и возвращает вам 
здоровье, молодость и активность.

В клинике «ТАО» вы обретете свой источник 
здоровья!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТОВ

В одном движении должна претвориться
одухотворенность всего тела... 

Канон Тайцзицюань

Заболевания, которые мы лечим:
• Опорно-двигательный аппарат: 

артрит, артроз, остеохондроз, межпозво-
ночная грыжа, протрузия межпозвоноч-
ного диска, сколиоз, радикулит и др.

• Сердечно-сосудистая система: 
постинфарктный кардиосклероз, ИБС, 
гипотония, гипертония, атеросклероз 
и др.

• Желудочно-кишечный тракт: гастрит, 
диарея, дисбактериоз, запоры, метео-
ризм, панкреатит, холецистит, язвенная 
болезнь и др.

• Эндокринная система: гипертиреоз, 
гипотиреоз, ожирение, сахарный диабет, 
тиреоидит и др.

• Дыхательная система: бронхиальная 
астма, ОРЗ, плеврит, пневмония, хрони-
ческий бронхит, пневмосклероз и др.

• Нервная система: мигрени, неврозы, 
депрессии, бессонница, синдром хро-
нической усталости, паралич лицевого 
нерва и др.

• Гинекология: бесплодие, киста яичника, 
климактерический синдром (климакс), 
мастопатия, миома матки, эндометриоз 
и др.

• Урология: аденома простаты, 
импотенция, мочекаменная болезнь, 
мужское бесплодие, недержание мочи, 
пиелонефрит, простатит, цистит, 
энурез и др.

• Высокие профессиональные стандарты 
• Многолетняя успешная практика

Профессор Цао Дамин облада-
ет огромным «багажом знаний» 
в области китайской медици-
ны. На протяжении 30 лет он 
практикует иглорефлексо-
терапию и массаж, а также 
занимается преподава-
тельской деятельностью 
в ведущих медицинских 
университетах Китая, 
США и других стран. 
Профессор является 
автором более чем 
40 научных статей, 
10 учебников, воз-
главлял большое 
количество научно-
исследовательских 
проектов, посвя-
щенных китай-
ской медицине.

Запись на бесплатную 
консультацию врача по тел.: 

+7 (495) 988-00-18
www.taomed.ru

ул. Остоженка, д. 8, стр. 3, 
ст.м. «Кропоткинская»
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КИТАИСКАЯ МЕДИЦИНА В МОСКВЕ
АКЦИЯ

До 25 ноября 
скидка 15% на все 

услуги клиники 
при оплате курса 

лечения

Ведущий врач клиники «ТАО» Чжан Цзыцян: 
«Я лечу не болезнь, а ее причину».

ЭФФЕКТИВНОЕ ЛЕЧЕНИЕ ПОЗВОНОЧНИКА И СУСТАВОВ БЕЗ ТАБЛЕТОК И ОПЕРАЦИЙ

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ
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Это ее вторая эмиграция: в 1974 году 
она уже снималась с якоря. Тогда каза-
лось, что навсегда. Сегодня Маша опять 
на чемоданах. И это известие вызвало 
настоящий шок в блогосфере. Только 
на Фейсбуке у Маши 5 тысяч друзей  
и 15 тысяч подписчиков — эти люди при-
выкли начинать свой день, читая ее «Ве-
сти с наших полей» и слушая «Письма с 
фермы» на «Эхе Москвы».
 Всемирная паутина — страна без гра-
ниц. И Маша Слоним никуда не исчезает, 
она переезжает из пункта А в пункт Б. 
Почему же мы воспринимаем это так 
болезненно?
«МК» навестил леди Филлимор (так по 
паспорту) в подмосковной деревне, где 
находится ее известная на всю страну 
ферма. 
— Англия и Россия — две пристани жен-

ских судеб вашей семьи. Вы повторяете линии 
жизни бабушки и мамы. В 91-м, оставив всех 
родных, вы из Лондона, бросив работу на Би-
би-си, вернулись в Москву. Цитирую «Гамак 
жизни»: «За новой жизнью, за новой любовью, 
за интересной работой в новой России». Все 
сбылось?

— Да. Все сбылось! У меня было ощущение, 
что я сижу в Лондоне на Би-би-си и рассказываю 
своим российским слушателям о том, что проис-
ходит у них в России, а в это время здесь творилось 
невероятное. По-моему, нас уже не очень слушали. 
И я подумала: надо, наоборот, ехать в Россию и 
рассказывать англичанам о том, что здесь проис-
ходит. Золотое время для журналистов: открылись 
шлюзы, и хлынул огромный поток информации. 
И я вместе с английской продюсерской компа-
нией «Брук Лаппинг» стала тогда делать фильм 
о перестройке по заказу Би-би-си — «Вторая 
русская революция». Уже закончили монтировать 
первые шесть серий, когда случился путч. При-
шлось вернуться в Москву и ждать Горбачева, 
чтобы снять еще две серии. Здесь было страшно 
интересно жить.

— И новая любовь!
— Да. Сережа Шкаликов, артист МХТ. Он был 

моложе меня на 17 лет — другое поколение, но 
общее мироощущение при этом. Я чувствовала 
себя немножко виноватой перед моими родствен-
никами и друзьями, чья жизнь прошла в СССР. Я 
жила на Западе полной жизнью, а по ним как будто 
каток прошел. И вдруг я увидела людей поколения 
Сережи — живых, свободных. Он потом говорил, 
что тоже был потрясен, потому что увидел во мне 
свободного человека.

— Когда вы встретились, у него была дру-
гая семья?

— Он практически разошелся, но был сын Се-
мен, который фактически перешел к нам и стал мне 
родным. Вначале я забирала его из детского сада. 
Потом стала принимать более активное участие: 
его привозили сюда, я купила ему велосипед, а 
я помню, что такое первый велосипед. Сначала 
сын спал просто на полу, а потом мы надстроили 
конюшню, и наверху образовалось потрясающее 
помещение, которое жалко было превращать в 
сеновал, и получился, как сейчас говорят, лофт. 
И я как-то Семке говорю: «Это твой новый дом!» 
Ему было лет 12, он посмотрел на меня и сказал: 
«Спасибо, Маша! Это даже лучше, чем велосипед!» 
Он тогда меня еще Машей называл, теперь он 
зовет меня «ма».

— А с Сергеем что произошло? Он ведь 
умер молодым... 

— Ему было 35 лет. Я не знаю, что случилось. 
Мы уже не жили вместе. Он влюбился в молодую 
девушку. Потом хотел вернуться. Бесконечно 
приезжал, метался, но я уже приняла решение. 
И буквально накануне смерти Сережа приходил 
ко мне на работу грустный. Мы прожили с ним 
одиннадцать лет, бурных, интересных...

— С первым мужем поддерживаете 
отношения?

— Конечно. Он профессор Стэнфордского 
университета, живет в Калифорнии. У нас общий 
сын Антон. Кагэбэшники, когда пришли ко мне с 
обыском в 1973 году, подозревали, что наш раз-
вод был фиктивным. Когда он уехал в Америку, на 
обыске у меня нашли его письма, в которых он ко 
мне обращался: «Милая Машка». Недоумевали: 
«Почему он вам так пишет?» — «Потому что мы 
друзья!»

— Маша, согласитесь, что ваше второе 
замужество было немножко экзотическим. 
Внучка Максима Литвинова, бывшего наркома 
иностранных дел, стала английской леди, 
женой лорда. Трудно было соответствовать 
статусу?

— В Англии я даже не пыталась соответ-
ствовать. Да и Робин тоже. Всем занимались его 
дядюшки, а маме он отдал большой дом, чтобы 
не быть хозяином поместья. Случайность, что 
Робин вообще оказался с титулом. Он получил 
его в 7 лет. Титул перешел после смерти деда, 
потому что папа Робина погиб на войне еще до 
рождения сына, когда мама была беременна им. 
В семье все мужчины становились военными — 
традиция! Для Робина это было тяжело. Его тоже 
зачислили в военную академию, но он смылся под 
предлогом, что хочет работать в палате лордов. 
Он был пацифистом.

Иногда нам, конечно, приходилось устраи-
вать приемы. Особенно когда в поместье играли 
в крикет. У нас было поле для крикета и команда. 
В этих случаях я приходила в дом свекрови Энн, 
с которой у нас были очень теплые отношения, и 
принимали гостей после матча.

А брюлики меня никогда не интересовали, 
даже как произведение искусства. Я даже не 
взглянула на фамильные драгоценности, которые 
хранились в банковском сейфе.

— В Англии статус леди сегодня что-то 
значит?

— Иногда в банке. Если ты леди Филлимор, 
тебе могут дать овердрафт, например. Но я не 
афишировала особо, не всем даже говорила, 
что у меня есть титул, и работала под девичьей 
фамилией.

— Маша, я могу спросить, почему у вас с 
Робином не было детей?

— Не получалось. А потом у него была нехо-
рошая наследственность: душевное заболевание, 
которое проявилось не сразу. Мы ходили вместе на 
обследование, и врач спросил: «Вам это нужно?» 
Робин даже хотел Антона усыновить, но я сказала: 

«Нет, у него есть папа».
 Моя мама Робина очень любила, и мы жа-

лели, что моя английская бабушка не дожила до 
этого замужества. Он хорошо знал английскую 
литературу, поэзию. Пока принимал медикамен-
ты, все было нормально. А потом бросил, считая, 
что любовь победит все, в том числе и болезнь. 
Когда я впервые увидела его в этом состоянии, 
мне стало жутко.

— Как вы выдержали?
— Я сильная. Выдержала. А потом, я считала, 

что без меня он совсем пропадет. Но наступил 
момент, когда я очень устала. Мы разошлись, и 
Робин полгода жил с женщиной-зимбабвийкой, 
с которой он познакомился в клинике. Она лечи-
лась, потому что была склонна к самоубийству. В 
какой-то момент Робин наглотался ее таблеток и 
запил бутылкой конька. Сердце остановилось. Мне 
позвонили на работу и сообщили, что он умер, а 
дома на автоответчике я услышала голос Робина: 
«Я хочу вернуться!» Это было страшно.

— Маша, ваша последняя любовь — Женя 
Желясков. Английский лорд и русский плот-
ник. Такие виражи вашей жизни...

— Женя был больше чем плотник. Раньше 
он конструировал корабли, просто ему надоело 
сидеть в конструкторском бюро, и он ушел на 
волю, стал шабашником, строил по всей России. 
Он сам себя назначил плотником.

Здесь все построено его руками. Он был уди-
вительный человек, умный, тонкий, начитанный. 
Никогда не жалею о том, чего не произошло... Нет, 
наверное, я вовремя его встретила. Всю жизнь 
почему-то так получалось, что я выходила замуж и 
жила с людьми, которые нуждались во мне больше, 
чем я в них. В каком-то смысле я была сильнее, но 
появился Женя, и я почувствовала: вот она — стена! 
Можно упасть, и тебя поддержат. В нем поражало 
сочетание приземленности и благородства. Он 
же строил камины, дома, печи, возвел несколько 
часовен. Я всегда говорила, что он тренируется 
на наших домах, потому что он мечтал построить 
деревянную церковь. Он бы построил, но болезнь 

его сломала. Сделала беспомощным. Последние 
камины Жена складывал из последних сил, ему 
подтаскивали кирпичи. Мне его очень не хватает. 
Ужасно часто вспоминаю и думаю: что Женька бы 
сказал по тому или другому поводу?..

■ ■ ■
— Как ваш давний друг по ФБ, слежу за 

перипетиями в жизни вашего помощника на 
ферме Саида и его семьи…

— Живем душа в душу, стенка в стенку. Одно 
время у меня не было помощника. Я перед работой 
доила козу, тогда была только одна, задавала всем 
животным корм. Но меня тревожило, что кошки, 
собаки, птицы, конь Пушкин целый день одни. Я 
стала искать помощника в деревне — никого не 
нашла. Как-то в местном магазине заговорила с 
продавщицей, в очереди одна женщина навос-
трила ушки: «А что делать надо?» — «Раздать корм, 
налить воду — дел часа на два. Я буду платить». — 
«Так это работать надо?..» В общем, она обиделась. 
Потом я нашла молдаванина Гришу. Работал он 
не очень, но любил коня и целыми днями его пас. 
И вдруг в один прекрасный день возвращаюсь с 
работы часов в 9 вечера, а мне в 6 утра выезжать 
в Тверь на интервью с губернатором Зелениным, 
и вижу картину: собаки бегают по переулку, все 
настежь, Гриши нет. Звоню ему и слышу: «А я от 
вас ушел в Молдавию. Проезжал земляк на джи-
пе, и я уехал с ним в Кишинев!» Я, конечно, не 
сдержалась и высказала то, что говорят в таких 
случаях. Он не обиделся: «Да, Мария Ильинична, 
я вас очень хорошо понимаю!» Это был наш по-
следний разговор. 

— А как вы нашли Саида?
— Я позвонила Женьке: «Что делать?» Он в это 

время строил дом на Оке. Женька говорит: «Зво-
ни батюшке!» А у нас друг — священник Алексей 
Гостев, настоятель храма в Аксиньине. И у него ра-
ботал чудесный таджик Латиф, который знал всех 
своих земляков. «Конечно, — сказал мне Латиф, 
— возьмите Саида — мужа моей племянницы». 
— «А он умеет с лошадьми?» — «Конечно, мы, тад-
жики, все умеем!» Я всю ночь писала подробную 

инструкцию по всем 
животным, начиная с попугая 
и заканчивая курами. Жаль, не сохра-
нилась. Так у нас появился Саид.

Потом приехала его жена — красавица Рукия, 
привезла сына Мухаммада. Он не знал ни слова 
по-русски. За год научился, сейчас ходит в шестой 
класс и неплохо учится.

Женя построил им пристройку с кухней, с 
туалетом — это самые благополучные таджики в 
окрестностях. Потом родилась Сумая, ей 7 января 
будет 5 лет, она — россиянка. Родители гордятся, 
что дочка родилась на русское Рождество. Они 
строят дом в Таджикистане, но все движется мед-
ленно: цены растут и там, и тут.

— Вы даже отправляли их на отдых в 
Турцию!

— Саид работает 12 часов в сутки, без вы-
ходных. Я решила, что он имеет право раз в год 
на море съездить. Рукию с дочкой тоже отпра-
вила в Анталью, но на обратном пути их взяли в 
аэропорту, хотя был оплаченный патент. Но за-
кончилась регистрация. Они сутки просидели в 
стерильной зоне, ждали рейса на Душанбе. Мне 
даже не позволили передать им деньги. Но потом 
все разрешилось!

■ ■ ■
— Ваш дедушка Максим Литвинов неза-

долго до смерти сказал вашей бабушке Айви: 
«Англичанка, возвращайся домой!» Почему 
вы решили уехать в Англию? Вам ведь таких 
слов не говорили.

— Вы знаете, я никогда решений не при-
нимаю. Решения принимают меня, как случился 
мой отъезд из СССР тогда, в 74-м году. Мама, 
опасаясь моего ареста, настояла, чтобы я подала 
заявление на выезд. В 68-м мой двоюродный 
брат Павел Литвинов участвовал в демонстрации 
на Красной площади против вторжения в Чехос-
ловакию. Я тоже занималась диссидентскими 
делами, передавала иностранцам «Хронику те-
кущих событий». Круг суживался: моих друзей 
стали арестовывать. 

А сейчас во мне ощущение — пора вернуться 
в Англию. Это зрело несколько лет. Если бы был 
жив Женя, я бы, конечно, не уехала. Мы с ним гово-
рили об этом. Он сказал: «Что я буду там делать?» 
Я понимала, что это не для него, он не сможет за 
границей. Еще меня держал Семен, который во 
мне нуждался. А сейчас я поняла, что он вырос, 
стоит на своих ногах, меньше зависит от меня 
морально, хотя мы очень близки. Значит, пришло 
время его отпустить. Я где-то читала давно, что 
пуповина с ребенком обрывается в 28 лет. Семе 
скоро 28. Он артист «Ленкома», очень талантлив, 
стал совсем взрослым, у него прекрасная девушка 
Даша. Это его дом.

— Маша, а вы разве не вросли здесь?
— Конечно, вросла! Вот и надо выдергивать-

ся. Мы же не деревья, а можно сказать, птицы 
перелетные. Здесь будет жить Сема. Хозяйство, 

конечно, сокращаем. От коз избав-
ляемся. Дарю своих дойных козочек 

подруге. Ахалтекинец Пушкин уже на 
пенсии, ему 24 года, Саид за ним хо-

рошо ухаживает. Павлины тоже оста-
нутся, курочки, коты. Со мной поедут 

4 собаки и 2 кота, которые любят меня, 
а не только дом.

— К а к п о в е з е т е с в о и х 
питомцев?

— Думала сама везти, собиралась 
заказать специальный прицеп с отсеками 

для собак. Но ехать через всю Европу с 
животными непросто, и в Англии с левым 

рулем тяжело. Я нашла компанию, которая 
занимается перевозкой животных.

— А что будет с «Письмами с 
фермы»?

— Они там тоже, наверное, как-то родятся. 
И некоторые персонажи те же. Будут и новые 

животные. Не знаю пока, заведу я там козу или 
нет.

— В городе, конечно, жить не 
планируете?

— Я не могу жить в городе. У меня был дом 
под Лондоном. В какой-то момент, когда я уже 
жила в Москве, мой адвокат сказал: «Что мы пла-
тим налоги, когда ты приезжаешь три раза в год? 
Дешевле останавливаться в гостинице. Давай 
вернем дом в поместье, а они тебе потом купят 
что-то равноценное!» И Филлиморы, наследники 
Робина, которым перешло его поместье, купили 
сейчас мне дом рядом с моим сыном Антоном, 
несколько миль на велосипеде.

— Он не забыл русский?
— Не забыл, но ему уже трудно читать по-

русски. Старших внуков я упустила. Они — англича-
не, учатся в университетах. А младший, Тедди, учит 
5 новых русских слов в неделю и смотрит русские 
мультики. «Ежик в тумане» — самый любимый.

— В «Гамаке жизни» вы вспоминаете, что 
когда ваша мама скучала по России, она гово-
рила, что за границей нет того электричества, 
заряда отчаянности, который есть в России. 
Остался этот заряд?

— По-моему, не остался. Или он изменился. 
Я знаю, что она имела в виду: это густое эмоцио-
нальное и интеллектуальное общение. И на кухне, 
и по телефону. Этого больше нет. Возможно, накал 
перешел в Фейсбук. И для социальных сетей уже 
неважно, где ты живешь.

— Вам не скучно будет в Англии?
— Мне никогда не бывает скучно. Я часто 

никого не вижу, живя здесь. Буду писать книгу о 
нашей семье. Есть ощущение, я последняя в нашей 
семье, кто может это сделать. Это раньше, уезжая 
из страны, ты обрывал все связи. А сейчас — со-
скучишься и летишь. До Лондона 2 часа 10 минут 
на поезде. Там любимая сестра Вера, Зиновий 
Зиник и его жена Нина, самые любимые из друзей. 
И «Жан-Жак» в Лондоне тоже открылся!

Оттуда, где я буду жить, Европа ближе, чем 
Лондон. Есть маленький аэропорт неподалеку: 50 
минут — и ты в Париже.

— Как вам кажется, почему известие о 
вашем отъезде вызвало такую бурю? Одни 
плачут, другие злорадствуют.

— Я не собиралась делать никаких заявлений. 
Зачем мне этот пиар? А реакция непонятная. Кому я 
что сделала, решив уехать? Особенно много нена-
висти вылилось на странице Ефима Шифрина под 
его постом с моим интервью на эту тему. Просто 
волосы дыбом. Что за волна ненависти? Из каких 
глубин русской души?..

— Сейчас многие уезжают из России. Как 
вы думаете: это навсегда? 

— В России все происходит неожиданно. Ког-
да я уезжала из СССР, мне в голову не приходило, 
что я когда-нибудь смогу вернуться...

— Приезжать хотя бы будете?
— Буду приезжать. У меня здесь все: и сын, 

и дом, и Пушкин. 
Елена СВЕТЛОВА.

— Олег, мы с вами встречались в Одес-
се в мае 2014 года, сразу после трагедии 
2 мая. Тогда вы находились на нелегальном 
положении. Теперь вы разговариваете со 
мной из Берлина. Как и когда вы оказались 
в Европе?

— Я оставался в Одессе до 22 мая 2014 года, 
потом пришлось оттуда уехать. Сначала добрался 
до Москвы, где меня встретили мои товарищи-
одесситы, которые уехали раньше. Мы видели, 
что вокруг страшных событий 2 мая в европей-
ских СМИ создана настоящая информационная 
блокада. Нужно было ее прорывать. С этой целью 
нами был придуман проект: передвижная фото-
выставка о трагедии 2 мая «Одесская Хатынь». 
С ней мы выехали в Европу. За эти полтора года 
я посетил 12 государств, три раза выступал в 
Европарламенте, один раз в ОБСЕ, мы провели 
более 60 встреч и фотовыставок, пикеты в различ-
ных городах Европы. Но остановиться пришлось 
в Германии, так как многие вопросы большой 
европейской политики решаются здесь.

— На родине о вас вспоминают? Было ли 
давление на родственников?

— Моим родным не раз звонили, задавали 
вопросы обо мне. В украинских СМИ появилось 
обо мне несколько негативных статей.

— С момента нашей встречи прошло 
много времени. Появились ли у вас 
какие-то дополнительные сведения о 
том, что произошло 2 мая в Одессе?

— Кое-что появилось. Помните, я вам 
рассказывал, что 2 мая в 9 утра на Куликово 
поле приезжал зам. начальника городского 
УВД? Мы выяснили имя этого человека. Его 
зовут Анатолий Иванович Мадей. Есть свиде-
тельства очевидцев о том, что накануне 2 мая 
2014 года на чердаке здания Дома профсоюзов 
находилась некая группа из 15 человек. По всей 
вероятности, это та самая группа, которая за-
печатлена на некоторых фото и видео: эти люди 
выходят из здания в противогазах. Есть под-
тверждения тому, что три месяца назад от травм, 
полученных 2 мая, умерли еще два человека. То 
есть количество жертв увеличилось.

— Я слышала историю о том, как мать 
умерла от сердечного приступа перед теле-
визором во время трансляции репортажа о 
событиях в Доме профсоюзов, когда увидела 

своего сына, висящего на карнизе здания. 
Вам что-то известно о таких «косвенных» 
жертвах трагедии?

— О погибшей матери не слышал. А вот мой 
товарищ рассказывал уже здесь, в Европе, что 
были случаи суицида сотрудников милиции, ко-
торые стояли в оцеплении, а потом принимали 
участие в выносе трупов из здания. 

— В заявлении комиссии ЕС резко кри-
тикуется то расследование событий 2 мая, 
которое провела украинская сторона. В то 
же время эта комиссия проводила собствен-
ное расследование. Что вы можете о нем 
сказать?

— Обсуждать вопрос о расследованиях 
международных комиссий даже не хочу. Мы 
точно знаем, что все материалы и веществен-
ные доказательства уничтожены. Со стен внутри 
здания Дома профсоюзов сбита штукатурка, на 
которой были заметны следы от пуль. Многие 
окна были заменены. Даже не было официально 
заведено уголовное дело по событиям в Доме 
профсоюзов.

— Было еще и общественное 
расследование, которое 
вела «Группа 

2 мая», в которую вошли журналисты и экс-
перты во главе с Сергеем Дибровым. Как вы 
относитесь к выводам этой комиссии?

— От нашей стороны в этом расследовании 
участвует только Юрий Ткачев (издание «Тай-
мер»). Я многих людей из этой комиссии знаю и 
очень хорошо знаю Сергея Диброва. Я им пред-
ложил свое участие в расследовании в качестве 
свидетеля. Сначала члены группы согласились 
на это, но потом кто-то вмешался в процесс — 
и они отказались. Их ответ был таков: я для них 
неинтересный свидетель, так как представляю 
партию «Родина». Я долго отслеживал отчеты этой 
комиссии. Там все написано так, чтобы обелить 
преступления власти и ультраправых. В основном 
они цепляются к событиям в центре города, а в 
Доме профсоюзов, по их мнению, все погибли 
от дыма и огня. Тех, кто добивал людей, они не 
видят. Диброву, который в тот день делал стрим 
из Дома профсоюзов, я задаю вопрос: почему все 
его сюжеты заканчиваются в тот момент, когда 
нацики выбивают двери в кабинеты? Почему мы 

не видим происходящего в кабинетах?
— «Группа 2 мая» утверждает, 

что первым погибшим в тот день был 
активист одесского «Правого секто-
ра» Игорь Иванов. Согласны ли вы с 
этим?

— Я смотрел много роликов о пер-
вом погибшем. С нашей стороны было 
проведено целое расследование. Там 
тоже не все так однозначно. Как и на 
киевском Майдане, выбрали сакраль-
ную жертву — известную в своих кру-
гах личность, не простого боевика. 
И вдруг его убили. Потом его тело 
почему-то перемещается с места на 
место. Первый подъехавший авто-
мобиль «скорой помощи» прогоня-
ют, и только второй машине дают 
возможность забрать тело.

— Как я поняла из сооб-
щений об отчете комиссии 
ЕС, она выявила несколько 
очагов возгорания. Причем 
в пяти местах, как она счи-

тает, возгорания произошли изнутри 
здания. А пожар в вестибюле первого этажа 
якобы начался из-за того, что обе стороны 

использовали «коктейли Молотова». Вы со-
гласны с этими выводами?

— То есть нас опять обвиняют в том, что мы 
«сами себя сожгли». Однако существует видео, 
на котором молодой человек несет на палке го-
рящую автомобильную покрышку и бросает ее на 
входную дверь, которая после этого загорается. 
Со мной в Доме профсоюзов горел мой родной 
младший брат Иван. Он выпрыгнул с третьего 
этажа, сейчас он инвалид. Я ему задавал вопрос: 
«Ваня, отчего ты выпрыгнул?» Он рассказал, что 
после того, как нас забросали дымовыми шаш-
ками на 1-м и 2-м этажах, началась паника, все 
стали разбегаться кто куда. Когда он добежал 
до 4-го этажа, там уже горело. Поэтому он спу-
стился на 3-й этаж и от удушья выпрыгнул из 
окна. До 4-го этажа бутылку «коктейля Молотова» 
добросить невозможно. Откуда же там возник 
огонь? Когда наши ребята 3–4 мая заходили в Дом 
профсоюзов, то на чердаке обнаружили явные 
следы длительного пребывания группы людей. 
Мы предполагаем, что 10–20 человек сутки или 
двое находились на чердаке Дома профсоюзов 
в ожидании событий. Возможно, это те самые 
люди, которые на некоторых кадрах фото- и ви-
деосъемки выходят в противогазах из одного 
крыла здания. Кто-то мог уже заранее поджечь 
здание изнутри. Там были обнаружены матрасы, 
которые «вешают» на нас. Но нам не нужны были 
эти матрасы, мы не собирались сутками сидеть 
в здании. И тем более мы не ожидали, что его 
будут штурмовать.

— О каких дымовых шашках вы 
говорите?

— Дымовые шашки армейского производ-
ства. Их длина 30– 35 см, в диаметре около 5 см. 
Когда я здесь, в Берлине, давал интервью, ко 
мне подошел мужчина, бывший офицер. Он мне 
многое рассказал об этих шашках. Он сказал, 
что эти дымовые шашки при разной температуре 
окружающей среды обладают разными пора-
жающими свойствами. Обычно их используют 
для маскировки, для создания дымовой завесы. 
Однако если эти шашки применять в закрытом 
помещении, при высокой температуре и вблизи 
от источника открытого огня, то они становятся 
химическим оружием. Я видел, как влетали эти 
шашки через разбитые окна в здание. И после 
этого пошел зелено-желтый дым, который падает 
стеной от потолка до пола и стелется. Этот дым 
вызывал удушье.
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ВАЖНОВАЖНО

Некоторые армейские ручные дымо-
вые гранаты и дымовые шашки сна-
ряжаются металлохлоридными сме-
сями, при горении которых образуется 
ядовитый газ фосген, обладающий 

удушающим действием. Фосген использовался 
в Первую мировую войну как боевое отравляющее 
вещество. Вызывает токсичный отек легких. 

— Кому-то из тех, кто проводит рассле-
дование, вы сообщали об этих фактах?

— Я пытался вести дискуссию с комисси-
ей по расследованию Сергея Диброва «Группа 
2 мая». Когда я говорил им, что я находился на 
лестничной площадке между 2-м и 3-м этажами 
и видел, как влетали в окна дымовые шашки, они 
мне задавали такой вопрос: «А вы где стояли — 
возле подоконника, возле перил или в центре?» 
Скажите: я могу запомнить, где я стоял в тот мо-
мент, когда влетала дымовая шашка? Там была 
паника, мы начали задыхаться. Я был там со своим 
родным братом. Если бы этот дым появился от 
пожара, его концентрация нарастала бы посте-
пенно. Почувствовав задымление, я бы своего 
родного брата постарался увести с собой. А так 
как нас забросали шашками, началась паника, 
сработал инстинкт самосохранения, и мы стали 
разбегаться кто куда.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.
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ЭКСКЛЮЗИВ ГОРОД

Расследование трагедии 2 мая специально для «МК» комментирует участник 
событий в одесском Доме профсоюзов Олег Музыка

«Я ХОТЕЛА УЙТИ Маша СЛОНИМ: 

Почему внучка сталинского наркома покидает Россию?

КОМУ Я ЧТО СДЕЛАЛА, РЕШИВ УЕХАТЬ? 
ЧТО ЗА ВОЛНА НЕНАВИСТИ? ИЗ КАКИХ ГЛУБИН 
РУССКОЙ ДУШИ? ПРОСТО ВОЛОСЫ ДЫБОМ...

На минувшей неделе группа экс-
пертов Совета Европы предста-
вила свой доклад о ходе рассле-
дования трагедии в Одессе 2 мая 
2014 года. Радиостанция «Немец-
кая волна» назвала этот документ 
«оглушительной пощечиной» для 
украинских властей. Авторы до-
клада пришли к выводу, что неза-
висимого расследования событий 
2 мая обеспечено не было и произ-
водство по делу не отвечало стан-
дартам Европейской конвенции 
по правам человека. «Пока дело в 
тупике», — констатирует немецкая 
радиостанция. «МК» обратился за 
комментариями к очевидцу и непо-
средственному участнику событий 
2 мая. Активист «Куликова поля» и 
член партии «Родина» Олег Музы-
ка был вынужден покинуть Одессу 
вскоре после пожара в Доме про-
фсоюзов. Сейчас он находится в 
Берлине.

ОДЕССИТОВ УБИВАЛИ 
ШАШКАМИ

Пол этого кабинета в Доме 
профсоюзов был залит кровью. 
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Она уезжает, а конь Пушкин 
остается. 

Англия. 1988 год. Перед 
возвращением в Россию… 
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ПО-АНГЛИЙСКИ...»

2 мая в одесском Доме 
профсоюзов погибло 
42 человека.

Быть внимательным нужно прежде всего 
при парковке на центральных улицах. Как нам 
рассказал координатор движения «Автомоби-
листы Москвы» Леонид Антонов, встретить такое 
нагромождение можно на Большой Дмитровке. 
«По выходным эта улица теперь превращается в 
пешеходную, — разъяснил Леонид, — на каждом 
переулке, пересекающемся с Большой Дмитров-
кой, нынче стоит такой волшебный знак».

Опасаться нужно и парковки в районе Пе-
тровки: в прилегающих переулках водители тоже 
пытались решить злосчастный ребус. При этом 
власти утверждают, что злого умысла у них нет. По 
закону на таком столбе может висеть только три 
основных знака и сколь угодно знаков с дополни-
тельной информацией. Однако это не устраивает 
водителей, которым для решения такой голово-
ломки придется попотеть. Незадачливые будут 
искать свою машину на штрафстоянке. Вот такой 
экзамен прямо на улицах города. 

А начиналось все месяц назад, 10 октября, 
когда Москва ошарашенно следила за появ-
лением паркоматов за Третьим транспортным 
кольцом. Эпицентром возмущения автомоби-
листов недавно стало Северное Чертаново: там 
крушили паркоматы, вырывали из земли столбы 
с табличками, шумели на митинге и в принципе 
не жаловали платные парковки. Месяц назад все 
парковочные места были заняты, это притом что 
во дворах уже тогда автомобили стояли друг у 
друга на крыше.  

Экономные автомобилисты скрываются от 
паркоматов в ближайших дворах. Но глупо было 
ждать, что жильцы примут гостей с распростер-
тыми объятиями. 

— Мы не любим в своем дворе чужие машины, 
— объясняет автолюбитель Наиль. — Да, они к нам 
сразу начали лезть с Днепропетровской улицы. 
Некоторые начинают ставить шлагбаумы, но это 
может создать неудобство соседним домам. Хуже 
всего, что теперь машины встали на тротуарах: 
негде даже с коляской пройти.

Наиль считает, что парковка здесь была 
нужна: по вечерам в пятницу и субботу большой 
трафик, рядом три торговых центра. 

А в спальных районах вдохнул — и все никак 
не может выдохнуть. Не хотят москвичи мириться 
с европейскими стандартами под окнами своих 
домов. 

Опустели и места у обретшего славу свален-
ного паркомата на Кировоградской. Будку поста-
вили заново, она вполне рабочая, только платить 
некому. Вообще ситуация на Кировоградской 
очень интересная: таблички с предупреждением о 
парковке висят с дистанцией в километр. В какой-
то момент начинает казаться, что оплачивать 
там ничего не нужно. Однако одиноко стоящий 
паркомат напоминает о финансах. 

Главное автомобильное событие декабря: 
расширение зоны платных парковок в пределах 
Третьего транспортного кольца. И, мягко скажем, 
ничего хорошего от этой затеи никто не ждет. 
Список улиц пока неизвестен. Но понять, где будут 
новые парковки, несложно: пройдитесь по Москве, 
посмотрите, где уже нанесли новую разметку. Вот 
там и ждите сюрприза.

— В районе Отрадное новая разметка уже 
есть на Каргопольской улице и улице Хачатуряна, 
— утверждает муниципальный депутат района От-
радное Михаил Вельмакин. — Там, скорее всего, 
будут платные парковки. Секрет связан с тем, что 
власти еще сами не определились. Сейчас про-
ходят тайные встречи представителей Дептранса 
с депутатами, на которых это все решается.

Михаил сообщил, что, по определенным 

данным, власти готовы убрать разметку с улицы 
Декабристов, так как создаваемая ею пробка 
мешает движению общественного транспорта. 
Также Михаил сообщил, что платные парковки 
могут прийти в район Ростокино.

Но одним районом явно никто не ограничится. 
Как нам сообщил депутат Евгений Будник, месяц 
назад во все префектуры города и Новой Москвы 
были разосланы письма с просьбой узнать, на 
каких улицах районов необходимы платные пар-
ковки. Поэтому от оплаты не застрахован никто, 
включая жителей Новой Москвы.

— Есть альтернативные меры регулирующего 
воздействия на поток машин, — говорит автоэк-
сперт Петр Шкуматов. — Первое — транспортный 
налог, второе — цена бензина, и третье, что могло 
бы реально спасти ситуацию, — это перехваты-
вающие парковки. 

К тому же надо учесть, что с 2012 года все 
платные парковки, включая новые, принесли сто-
лице только 5 миллиардов рублей, в то время как 
потратили на их строительство 20 миллиардов. 

Но сейчас в Москве вместо более выгод-
ных перехватывающих парковок строят торговые 
центры, как это происходит, например, в Митине. 
Или же повышают цену за стоянку настолько, что 
оставлять там машину невыгодно вовсе: место 
на такой парковке в Зеленограде стоит 100 ру-
блей в час. 

Платные парковки — это только начало. Сле-
дующим шагом может стать введение платного 
въезда на территорию в пределах Третьего транс-
портного кольца. 

— К этому уже все готово, — утверждает 
депутат Евгений Будник. — Обратите внимание 
на камеры, висящие на улицах. На тихих улоч-
ках, где нет интенсивного движения. В какой-то 
момент они включатся — и въезд в город будет 
платным. Я предполагаю, что это случится уже в 
декабре 2017 года.

Любовь КУЛЯБКО.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Колбаса. 4. Тропики. 10. Природа. 11. Брезент. 13. Овощ. 14. Софа. 15. Сообщение. 16. Каркас. 
18. Мнение. 20. Зарница. 22. Самоучка. 23. Археолог. 24. Придаток. 27. Номинант. 30. Амнезия. 
32. Виконт. 34. Хандра. 35. Раскраска. 36. Срок. 38. Кума. 39. Радикал. 40. Истукан. 41. Квартал. 
42. Лаванда.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Куколка. 2. Борщ. 3. Стресс. 5. Разъем. 6. Пенс. 7. Испанец. 8. Разборка. 9. Облепиха. 10. Подруга. 
12. Торнадо. 17. Аккордеон. 19. Наложница. 20. Зачетка. 21. Алхимия. 25. Реактор. 26. Каникулы. 
27. Название. 28. Нокдаун. 29. Свисток. 31. Заварка. 33. Троица. 34. Хапуга. 37. Кадр. 38. Каша.

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп. 

Максимально дорого! 
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

предлагаю
❑ адвокаты.

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ юридическая помощь 
т. 8-499-375-10-25

❑ юристы 
т. 8-499-110-24-53

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

 массажисток 
т. 8-966-167-90-90

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ диджей 
т. 8-968-955-88-97

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издание книг
от  экземпляра, 
т. (499)235-7336, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

❑ грузоперевозки 
т. 8-964-550-78-38

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

м. «Электрозаводская»
Переведеновский 

переулок, д.18
троллейбус № 22, 25, 45, 88,

остановка 
«Бакунинская улица, 84»

www.ghope.ru 
тел.: 8 (495) 222-11-98

14 и 15
НОЯБРЯ

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

продаю

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ ОТДЫХ!

Любой район.
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых по Москве! 
т. (495) 645-17-45

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых г. Мытищи 
т. 8-968-850-83-30

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Речной вокзал"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых 
т. 8-495-722-75-02

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-915-200-48-12

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-926-287-03-77

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

❑ отдых.
Запад 
т. 8-967-050-05-79

 отдых. Центр 
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Тушино" 
т. 8-968-719-42-44

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

разное
❑ приложение к диплому 

УВ №489165 выданному 
20.06.1991 г.
ОМИИТ в связи с 
утерей прошу считать 
недействительным.

Я, КАКАР
ШАХЛА,

10.07.1993 года
рождения,

зарегистрирован
по адресу:

Республика Афганистан, 
сообщаю

об утере паспорта  
О 0609309

Я, КАЗИ ХАЛИЛ 
ФАВАД,

10.10.1982 года
рождения,

зарегистрирован
по адресу:

Республика Афганистан, 
сообщаю

об утере паспорта  
О 0609161

Я, ШАХАБУДДИН 
БАБА ГУЛЬ,

01.01.1982 года
рождения,

зарегистрирован
по адресу:

Республика
Афганистан, сообщаю

об утере паспорта  
АВ 618017

т.: 8-965-215-17-10

Я, АБДУЛ ХАКИМ 
ЗАБАЙДА,
08.03.1968 года

рождения,
зарегистрирован

по адресу:
Республика Афганистан, 

сообщаю

об утере паспорта  
ОА 1649471

Я, АБДУЛ РАУФ 
ЭХСАНУЛЛА,

03.03.1966 года
рождения,

зарегистрирован
по адресу:

Республика Афганистан, 
сообщаю

об утере паспорта  
ОА 2044595

Я, ХАРОТЫ
АХМАД РОМАН,

29.08.1998 года
рождения,

зарегистрирован
по адресу:

Республика Афганистан, 
сообщаю

об утере паспорта  
О 0783491

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ООО СК “Инвест-Альянс”

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. «Романс» в рок-музыке. 4. Деревенский везде-
ход. 10. Дока, сшивший семь шапок из овечьей 
шкуры в мультфильме «Жадный богач». 11. Нотка 
соды в коржике. 13. Запрет в государственном 
праве. 14. «Гидротехник и дровосек» с ценным 
мехом. 15. «Ириска», продаваемая в аптеке. 
16. Не сабля и не шпага в спортивном фехто-
вании. 18. Старорусская мера вина, равная 
1/200 ведра. 20. Прибыль с лотерейного билета. 
22. Гримасничающая мартышка. 23. Каждый 
бременский артист в мультфильме. 24. Число, 
изображаемое единицей с двенадцатью нулями. 
27. Процесс вытеснения телеги автомобилем. 
30. Ледяная гора, что протаранила «Титаник». 
32. Магическое действо на привлечение де-
нег. 34. «Звание» города, присвоенное селу. 
35. Терапия, где лежат пациенты сериального 
доктора Быкова. 36. «Улика», оставленная в 
истории. 38. Чувство, с которым жить на свете 
веселей. 39. Атакующие придирки оппонентов. 
40. Обманчивая поляна на болоте. 41. Зубастая 
рыба Амазонки. 42. «Охапка» хвороста, пере-
тянутая веревкой.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Книжка, в которой «мама мыла раму». 2. Луб мо-
лодой липы, разделяемый на слои и узкие полосы. 
3. Российская беда, что вся в выбоинах и ухабах. 
5. Матч возмездия. 6. «Дворец», где деревенская 
Золушка может встретить своего принца. 7. «С 
миру по нитке» в рамках программы «Доброе 
утро» на Первом канале. 8. Замочная «норка» 
для ключа. 9. Стадион, где проводятся скачки. 
10. Канцелярский «пистолетик», заряженный 
скобами. 12. Искушение, перед которым трудно 
устоять. 17. Хата, которая вот-вот превратится в 
руины. 19. Частный извозчик, переманивающий 
клиентов у таксистов. 20. «Фингал» на крыле ав-
томобиля после аварии. 21. Кресло-раскладушка 
около бассейна. 25. Снимок грудной клетки. 26. 
Творческий архив ушедшего гения. 27. Очарова-
ние детской улыбки. 28. Определенный поря-
док расстановки книг в библиотеке. 29. «Сеанс» 
штурма крепости. 31. Вилы в лодке рыбака. 33. 
Непарнокопытная «партнерша» игрока в поло. 
34. Горячая пора для студентов. 37. «Вилла» 
советского горожанина. 38. Пацан на судне, го-
товящийся стать матросом.

« ПРЕМИЯ «МК» ВСЕГДА 
ВЫХОДИТ ВОВРЕМЯ!»

Олег Табаков.

Владимир Гуськов.

Евгений Писарев.

и, надеюсь, будет жить, хочу сказать «спа-
сибо» Марине Райкиной, все держится на 
ее энтузиазме. Многие получали наши 
тарелки по нескольку раз — уж целый 

сервиз собрали!
Главный редактор еще раз напомнил, что 

церемония у нас самая скоростная — минут 
13–15 — и сейчас мы идем на новый рекорд, дабы 
никого не утомить: в процессе можно звонить 
по мобильному, громко свистеть и, конечно, 
говорить слова благодарности Олегу Павловичу 
(который сел как раз напротив микрофона). В 
общем, все как всегда, изменилось лишь одно 
правило: если раньше статья появлялась лишь 
наутро, то сейчас мы выставляем ее с вкусными 
фотками практически онлайн на сайте «МК»... 

Вручение начинаем, соответственно, с 
«начинающих»:

— И это резонно, — говорит Марина Рай-
кина, — поскольку мы разграничиваем премию 
по возрасту — «мэтры», «полумэтры», «начинаю-
щие»... другие премии этого условия не при-
держиваются, и, мне кажется, это несправед-
ливо — как начинающий может конкурировать 
с большим артистом?

— Плох тот полумэтр, который не желает 
стать мэтром! — вставляет свои пять копеек 
один молодой режиссер.

— Эх, — качает головой Адольф Яковлевич 
Шапиро — прославленный режиссер, — плох тот 
мэтр, не желающий стать полумэтром...

Однако секундомер пошел: среди «начи-
нающих» «лучшую мужскую роль второго плана» 
берет Владимир Гуськов (за образ в спектакле 
«Последние» в Маяковке), у него неожиданно 
из красивой коробки с памятным блюдом «МК» 
выпадает какой-то листочек.

— А это, — говорит Гусев, — бесплатная 
подписка на нашу газету, заполните этот лист 
и далее ни о чем не беспокойтесь!

— Да мы и так вас читаем! — кричат из 
зала.

— Ну вообще! — удивляется Табаков.
Екатерина Крамзина принимает цветы — 

у нее «лучшая женская» среди «начинающих» 
за Серафиму Корзухину в «Беге» Театра им. 
Вахтангова.

— Знаете, это первая премия в моей жизни, 
— прочувствованно говорит она, — надеюсь, не 
последняя, но... так важно, так вовремя было 
получить ее именно сейчас! А еще все говорят, 
что надо говорить спасибо Олегу Павловичу, так 
что — спасибо огромное!

Табаков уж и не знает — как бы, — куда 
деваться от неожиданно прихлынувшей все-
народной любви. Его реакции — это отдельный 
спектакль в спектакле, можно снимать на пленку 
и продавать в качестве тонизирующего средства 
для поднятия настроения.

— Я скажу главное, — громко заявляет Па-
вел Акимкин («лучшая мужская» среди «начинаю-
щих» за «Войну» Чеховского и Эдинбургского 
фестивалей), — премия «МК» всегда приходит 
вовремя!

Зал взрывается аплодисментами. Послед-
ними среди «начальной категории» выбежали 
артисты из спектакля «Сонеты Шекспира» Театра 
наций, поставленного известным после «Тангей-
зера» Тимофеем Кулябиным (который сейчас в 
Новосибирске):

— Спасибо всем за все и за всех!
…Дело пошло быстрее — мы принялись за 

полумэтров. Необычайно высокая и статная Алла 
Казакова получила «лучшую женскую второго 
плана» за Агаву в «Вакханках» Электротеатра 
«Станиславский»; Олег Малахов — взял за Мол-
чалина («Горе от ума», «Школа драматического 
искусства»):

— Я первый раз стою среди такого бомонда, 
— сказал Олег, — и вот сам Олег Павлович на 
меня смотрит... Здравствуйте, Олег Павлович! 
Ну, как сказал Павел Гусев, кто-то сервиз уже 
успел собрать из призов «МК», а у меня только 
первая тарелка. И к ней ручка, чтобы давать 
автографы...

...Кстати, роль у Олега Малахова более чем 
любопытная: они с режиссером Огаревым бук-
вально боролись с текстом.

— А то, — говорит Олег, — Молчалина при-
нято изображать плохим, мы же хотели вытянуть 
из него человеческое, дать понять, что он живет, 
что он любит, но... натыкались на текст, который, 
понятно, изменить нельзя. Но все-таки кое-что 
нам в итоге удалось!

Лучшим спектаклем малой формы названа 
«Мадонна с цветком» Театра-студии Табакова 
(приз получал блестящий и глубокий режиссер 
— Александр Марин): «Знаете, ставили эту вещь 
без каких-либо дальних мыслей, и вдруг... полу-
чили премию! Ну а «большой формой» в «полу-
мэтрах» были названы как нашумевшая «Война» 
Владимира Панкова, так и «Самоубийца» Сергея 
Женовача Студии театрального искусства.

За «Войну» вышли получать как извест-
ный продюсер, директор Чеховского фестиваля 
Валерий Шадрин, так и Елена Шанина («луч-
шая женская роль» в категории «мэтры»), оба 
посетовали, что спектакль, к сожалению, не 
идет в Москве, но, как полушутя-полувсерьез 
сказала Шанина: «Вот в январе в Париж всех 
приглашаем».

— Нет, мы обязательно изыщем возмож-
ность показывать этот спектакль в Москве, — 
заверил Шадрин, — тяжелая тема, и, не дай бог, 
когда-либо война снова посетит нашу землю.

Алексей Агранович («лучшая мужская» 
в «полумэтрах» за «Обыкновенную историю» 
«Гоголь-центра»), выйдя на сцену с палочкой, 
поблагодарил, естественно, своего режиссера 
Кирилла Серебренникова, далее 1-ю Градскую 
за спасенную ногу («иначе с вами бы сейчас не 
стоял тут»), ну а Табакова он просто пригласил 
на ближайший просмотр 28 ноября.

Затем последовала самая веселая катего-
рия — «другие номинации».

— Это почему же мы все время в «других»? 
— озорно возмутилась Тереза Дурова, худрук 
«Театриума на Серпуховке» и арт-директор фе-
стиваля «Гаврош». — Доколе детские театры 
будут восприниматься как отрезанный ломоть? 
Мы давно уже подняли голову, делаем очень 
серьезные вещи, дайте нам свой шлюз! 

Кстати, получать премию за «лучший дет-
ский спектакль» — а именно за «Маугли» — она 
вышла именно с этим самым мальчиком Маугли, 
юным артистом, который на сцене все время 
молчит, общаясь языком жеста и танца, а у нас 
в «МК» открылся его ораторский талант:

— Спасибо и тем, и сем, и пятым, и 
десятым!

За полчаса до действа первым 
в редакцию входит Игорь Мир-
курбанов (взял в категории «по-
лумэтры» «лучшую мужскую роль» 

за Венечку в «Вальпургиевой ночи» «Ленкома»); 
каждого «пытаем» небольшим блицопросом:

— Я был ужасно удивлен, что вы учились 
на дирижера симфонического оркестра...

— Нет-нет, я не изменил своей профессии. 
Она все равно присутствует со мной и во мне. К 
ней вряд ли вернусь, но... это мечта. Впрочем, 
концерты будут. А вообще для актерской про-
фессии это очень пригодилось: ведь помимо 
музыкального слуха это высокая чувствитель-
ность, умение быть гибким, компромиссным...

— Как вы сами для себя «прочли» вашу 
роль Венечки (а этот образ глубоко вошел 
в нас)?

— Я очень чту автора, выросшего, как и 
я, на окраине империи. Так вот этот спектакль 
— некая память об этом времени, о нашем об-
щем прошлом, которое вдруг начинает о себе 
напоминать...

Артисты собираются, уже полон зал, а вот 
и замечательный Валерий Толков — он берет 
«лучшую мужскую второго плана» за необычную 
роль Вольтера в спектакле «Кандид» театра «У 
Никитских ворот»:

— Кто это придумал взять и ввести 
Вольтера?

— Ну, понятно, — говорит артист, — изна-
чально его там не было. Розовский ввел живого 
автора, чтобы он следовал за главным героем и в 
самые сложные моменты (впрочем, безо всякого 
моралите) помогал ему встать на правильный 
путь... Так и прохожу контрапунктом через весь 
спектакль, это здорово!

— У вас не так давно открылась Большая 
сцена — ну что, расправили крылья?

— О-о, не то слово! Да, я тоже за прелести 
камерного формата, за то, чтобы зритель видел 
каждый подъем твоей брови, но мы все-таки 
всегда хотели большего пространства, и вот 
его получили. Все мгновенно задышало, ожило, 
и мы счастливы!

■ ■ ■
Третий звонок (то есть появление на первом 

ряду друга газеты — Олега Павловича Табакова, 
давно уж ставшего добрым символом нашей 
церемонии), почти все в сборе, начинаем! Но 
фотографы никак не могут отпустить Табакова, 
фоткая его на все лады, а он меж тем ни в чем им 
не отказывает, то вынимая из пакетика батон, 
то демонстрируя йогурт...

— Друзья, — начинает главный редактор 
«МК» Павел Гусев, — нет, вы только представьте 
себе: 20 лет существует наша театральная пре-
мия, более не имеющая аналогов! Денег мы не 
даем, никакого блата нет, но констатируем: театр 
жив, люди в нем служат замечательные, ведь мы 
отмечаем не только артистов и режиссеров, но 
и костюмеров, художников, директоров... И за 
то, что премия «МК» жила все эти годы, живет 

c 1-й стр.

Адольф Шапиро  
с Алексеем Бородиным.

Вячеслав Евлантьев.

— Спасибо лампочкам, спасибо часам на 
стенке! — вторила ему Дурова. — Молодец, 
садись, «пять». Видимо, родителями этого 
блондина-маугли были шведы-орнитологи, 
потерявшиеся в джунглях.

...Понятно, что «проектом года» стала «Си-
няя птица» нового Электротеатра «Станислав-
ский», и блюдо взял едва вошедший в дверь сам 
главный — Борис Юхананов. 

Илья Эппельбаум, как режиссер театра 
«Тень», ушел с премией за новую форму подачи 
кукольного жанра — «Кук-кафе «У Шекспира»:

— Я очень люблю премии критиков. У нас 
премий много, а вот государственной... ни 
одной.

Его коллега Борис Константинов (режиссер 
Театра кукол им. Образцова, спектакль «Женить-
ба Фигаро») пообещал всех желающих вернуть в 
состояние детства. Кстати, это все годы отлича-
ло нашу премию — мы горой стояли за детские 
жанры, и на наших глазах они вышли из рваных 
90-х, созрев до мощного искусства, конкурентов 
которому в мире надо еще поискать.

Наконец финал — «мэтры». «Лучшую муж-
скую роль» (спектакль «Юбилей ювелира» в МХТ) 
выходит получать сам Олег Павлович:

— Я скажу немного. Главное. 60 лет про-
фессионально я занимаюсь сценой. Каков итог? 
Я не буду рассуждать о художественном совер-
шенстве наших спектаклей, которое, наверное, 
есть. Главное, что четверо ребят, вышедших 
из нашего «подвала», из нашей «Табакерки», 
стали худруками столичных театров. А еще... 
Не знаю — говорить или нет? Я про среднюю 
зарплату...

— Ой, не надо, Олег Павлович. Не 
расстраивайте!

— Н-да. Средняя зарплата у нас — 89 000 
рублей. Ну и на каждого ребенка доплата — еще 
по 12 000. Так что кто может — рожает. Вот и 
все, пожалуй.

Под аплодисменты Табаков покинул 
сцену.

Лучшим спектаклем — вот удивительно — 
большой формы были признаны два замечатель-
ных полотна: «Мефисто» МХТ Адольфа Шапиро 
и «Нюрнберг» Алексея Бородина в РАМТе.

— Вот и перекинута арка, — сказал Боро-
дин, намекая, что, не сговариваясь, два крупных 
художника поставили спектакли о войне (и это 
не считая «Войны» от Чеховского фестиваля), 
— это важный момент. Чтобы общество знало, 
чем мы живем, о чем думаем, что чувствуем... 
не дай бог.

Напоследок все вышли на общий снимок, 
еще раз отметив, что это премия «МК» — это 
«праздник души в это холодное время».

Но на этом премия наша не кончается: 
поскольку по самым уважительным причинам 
отсутствовали Наталья Тенякова, Евгения Си-
монова, Ирина Корчевникова и Вера Васильева, 
то «МК» примет их отдельно.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Мария Антипп, Игорь 
Миркурбанов, Виктория 
Толстоганова  
и Алексей Агранович.

Тереза Дурова с Олегом Табаковым.
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ГЛАВНАЯ ТЕМАЗЛОБА ДНЯ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Бабанова Мария (1900–1983), актриса
Березин Ефим (1919–2004), эстрадный артист 
(Штепсель)
Воннегут Курт  (1922–2007), писатель
Ди Каприо Леонардо (1974), актер («Титаник», 
«Ромео и Джульетта», «Авиатор»)
Достоевский Федор (1821–1881), классик
Малышев Владимир (1949), продюсер, ректор 
ВГИКа
Мур Дэми (1962), киноактриса («Стриптиз», 
«Солдат Джейн»)
Ортега Даниэль (1945), президент Никарагуа
Токарев Вилли (1934), певец (шансон)
Чурбанов Юрий (1936–2013), экс-первый зам.
министра МВД СССР
Яркин Анатолий (1958), велогонщик, олимпий-
ский чемпион

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве и Подмосковье облачно, небольшие 
осадки; ночью местами гололед, на дорогах 
местами гололедица. Ветер ночью переменных 
направлений, 2–7 м/с; днем северо-западный, 

5–10 м/с. Температура ночью в Москве -1…1°, 
днем в Москве 2…4°. 
Восход Солнца — 7.52, заход Солнца — 16.34.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет с 
небольшими возмущениями.

ДаТсКИЙ угОЛОК

День ветеранов в США 
День памяти (окончание Первой мировой 
войны).
1837 г. — открыта первая в России пассажир-
ская железная дорога между Петербургом и 
Царским Селом.
1918 г. — заключено Компьенское перемирие. 
Закончилась Первая мировая война.
1936 г. — в Англии впервые в мире по телеви-
дению был показан прогноз погоды.
1975 г. — провозглашена независимость Респу-
блики Ангола, бывшей португальской колонии.
1987 г. — картина Ван Гога «Ирисы» продана за 
рекордную сумму 53,9 млн долларов.

КуРс ВаЛЮТ

По курсу ЦБ (на 11.11.2015)
1 USD — 64,3908; 
1 EURO — 69,2394.
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ЕсТЬ ВОпРОс!

Школьная повариха тетя Зина устроилась 
работать барменом. Но какой бы коктейль она 
ни готовила, все равно получался борщ.

Одноглазую девочку больше не интересует, 
кто живет в скворечнике.

Заботливая бабушка навязала внуку к Ново-
му году свитер, шерстяные носки, свою точку 
зрения и систему моральных ценностей.

— Люсь, ты зачем с собой пистолет берешь?
— А вдруг сексуальный маньяк попадется?
— Да единственное, что он захочет сделать, 
глянув на тебя, — убежать.
— А вот для этого и пистолет.

Третий день подряд мне снится богатый стол и 
множество гостей. Я уж испугался, что это к от-
ношениям или женитьбе, но обошлось: сонник 
говорит, что это к беде или смерти.

спОРТ

— Здравствуйте, Елена. 
— День добрый. Да, действительно про-

блема очень актуальна, и, к сожалению, людей 
страдающих различными сосудистыми забо-
леваниями достаточно много. Кроме того, ко-
личество этих людей растет из года в год, и 
что особенно печально, довольно много среди 
молодежи. Я уже не говорю о пожилых людях. А 
почему это происходит? Я объясню, сердечно-
сосудистая система, обеспечивает циркуляцию 
крови всего организма человека. Именно благо-
даря, правильной работе кровеносной системы, 
и правильной циркуляции крови, клетки и ткани 
нашего организма, и в частности головной мозг, 
получают кислород и питательные вещества. 
Эти вещества и кислород, жизненно необходи-
мы нашему организму, не только для хорошего 

самочувствия, от этого зависит, кровяное и арте-
риальное давление, память человека, мышление, 
состояние нервной системы, и других жизненно 
важных органов. Из-за неправильной работы 
сосудистой системы, страдает не только мозг 
и память человека, а также могут развиваться 
более серьезные состояния, такие как болезнь 
Альцгеймера, деменция, рассеянный склероз, 
инфаркт, инсульт. Инсульт — это острое, нару-
шение кровообращения мозга, которое приводит 
к повреждению и отмиранию нервных клеток. 
В наше время, это заболевание сильно помо-
лодело. 40-летний человек с инсультом уже не 
редкость. После 55 лет риск развития инсульта 
возрастает вдвое с увеличением возраста на 
каждые десять лет.

— Может ли человек самостоятельно по-
нять есть ли проблемы с сосудами у него? 

— Да, есть ряд симптомов, по которым можно 
понять, что существует проблема с сосудами. 
Например, боль и неприятные ощущения в 
грудной клетке. Боль является одним из самых 
частых симптомов заболеваний, связанных с на-
рушением работы сердечно-сосудистой системы. 
Если боль носит жгучий, острый характер, то 
чаще всего происходит спазм коронарных со-
судов, что приводит к недостаточному питанию 
самого сердца. 

• Сильное сердцебиение и ощущение 
перебоев в работе сердца. 

• Одышка. При болезнях сердца одышка 
может проявляться уже на ранних стадиях. Этот 
симптом возникает при сердечной недостаточ-
ности: сердце не работает на полную мощность и 
не перекачивает необходимого количества крови 
по кровеносным сосудам. Чаще всего сердеч-
ная недостаточность развивается в результате 
атеросклероза. 

• Отеки. Основная причина появления 
отеков — повышение давления в венозных ка-
пиллярах. Этому способствуют такие причины, как 
нарушение работы почек и повышение проницае-
мости стенок сосудов. Если отекают в основном 
лодыжки ног, это может свидетельствовать о 
сердечной недостаточности.

• Нарушение цвета кожных покровов. 
• Головные боли и головокружение. 
Эти симптомы очень часто сопровожда-

ют заболевания, связанные с нарушениями в 
работе сердца и сосудов. Основной причиной 

такого ответа организма является то, что в мозг 
не поступает необходимого количества крови, 
а следовательно, не происходит достаточного 
кровоснабжения мозга кислородом. Кроме того, 
идет отравление клеток продуктами распада, 
которые своевременно не забираются кровью 
из головного мозга.

— Что является причиной заболевания 
сосудов? 

— Они многочисленны и в каждом конкрет-
ном случае необходимо правильно диагности-
ровать причину возникновения болезни. Вот, 
например, причиной атеросклероза является 
высокое давление, курение, сахарный диабет, 
высокий уровень холестерина. Также, на возник-
новение заболевания влияет пол, мужчины более 
подвержены патологии, чем женщины; возраст, 
это естественный фактор риска; наследствен-
ность, лишний вес, и конечно же питание, прием 
пищи — очень важный физиологический процесс 
в нашей жизни. От того, насколько полезна наша 
пища, насколько содержится в ней необходимых 
нам химических соединений, будет зависеть наше 
дальнейшее здоровье. Мало кто знает, что ни одна 
диета, кроме лечебных, не одобрена всемирным 
советом гигиены питания. Питаться нужно ра-
ционально и адекватно своим потребностям и 
энергетическим затратам. 

— Как можно частично привести организм 
в нормальное, работоспособное состояние? 
В чем смысл вашей программы «Здоровые 
сосуды»? 

— Многие, еще по старинке, чистят сосуды 
разными народными средствами. Я считаю что это 
не плохо, и какой-то эффект наверняка будет, но 
он только поверхностный. Кто-то четко следит за 
правильным питанием — это тоже замечательно, 
но не у всех есть средства на ежедневный, пра-
вильный рацион. Мы в своей практике применяем 
программу «Здоровые сосуды». Не вдаваясь в 
технические моменты, могу сказать, что суть про-
граммы заключается в очищении всего организма 
в комплексе, укреплении стенок сосудов. 

Продолжительность применения программы 
зависит от возраста и стадии засоренности со-
судов, наличия в организме сопутствующих па-
тологий. Бывает, что «Здоровые сосуды» следует 
применять на протяжении всей жизни.

— Уже немного понятнее с сутью програм-
мы, а кому ее следует применять? 

— Можно применять при всевозможных про-
блемах с сосудистой системой даже хрониче-
ских. Действие программы «Здоровые сосуды» 
направлено на освобождение сосудов и артерий 
от холестерина и других жиров в форме налетов 
на внутренних стенках сосудов и холестериновых 
бляшек. Также способствует выведению из орга-
низма этого холестерина. А сами стенки сосудов 
станут более эластичными и прочными. Кроме 
того, во время действия программы питается со-
судистая система необходимыми питательными 
веществами, что тоже не маловажно. «Здоровые 
сосуды» также способствуют предотвращению 
сужения просвета артерий, а значит и более сво-
бодному току крови. 

А кому можно..? Этой проблеме подвержены 
больше лица среднего и пожилого возраста. Часто 
мужчины старше 55 лет, особенно те, кто подвер-
жен частым стрессам. Также те люди, у которых, у 
близких родственников был атеросклероз, он име-
ет наследственный фактор. А так же в наше время, 
атеросклеротические изменения, обнаруживаются 
в ряде случаев, у более молодых людей.

— И все же для людей, страдающих 
сердечно-сосудистыми заболеваниями, са-
мое страшное — инфаркты или инсульты. Что 
вы скажите в этом случае?

— Из-за чего случаются инфаркты или ин-
сульты? Инфаркт развивается, когда нарушается 
приток крови к сердечной мышце. А инсульт на-
поминает инфаркт, только поражается головной 
мозг. Если мозг лишается кислорода более чем 
на две минуты, в нем начинаются необратимые 
повреждения.

Программа «Здоровые сосуды» предназна-
чена для поддержания микроциркуляции крови, 
в том числе кровоснабжения сердечной мышцы 
и головного мозга.

Ее будет полезно применять при недостаточ-
ном кровоснабжении сердечной мышцы, особенно 
в период реабилитации. 

— Удивительно! И в завершении хотела 
бы добавить, что программа запатентована, 
работает и может активно влиять на сердечно-
сосудистую систему, а также на организм в 
целом.

Звоните! Мы обязательно вам поможем!
Телефон горячей линии «Здоровые сосуды» 

8-800-555-60-03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ПРОГРАММА «ЗДОРОВЫЕ СОСУДЫ»Как известно, сердечно-сосудистые 
заболевания занимают первое место 
среди самых распространенных и опас-
ных болезней нашего времени. Причин 
этому много, но основными считаются 
генетическая предрасположенность и 
неправильный образ жизни.
Сердечно-сосудистые заболевания 
многочисленны, протекают по-разному 
и происхождение их различно. Они 
могут возникать в результате воспа-
лительных процессов, врожденных 
дефектов развития, полученных травм, 
интоксикации, патологических изме-
нений обменных процессов, а также в 
результате причин, являющихся мало 
изученными в настоящее время. Од-
нако при таком многообразии причин 
возникновения заболеваний, связан-
ных с нарушением работы сердечно-
сосудистой системы, эти заболевания 
объединяют общие симптомы, которые 
проявляются при данных патологиях. 
Следовательно, существуют общие 
правила распознавания первых при-
знаков проявления болезни. Их не-
обходимо знать, для того чтобы иметь 
возможность избежать осложнений, а 
иногда и самого заболевания сердечно-
сосудистой системы. 
Об этом и многом другом сегодня мы 
побеседуем со специалистом в обла-
сти сердечно-сосудитых заболеваний, 
одним из авторов программы «Здоро-
вые сосуды» Еленой Александровной 
Львовой.

ОЛЕГ ГАЗМАНОВ В ГОСТЯХ У «МК»
13 ноября, в пятницу, с 
15.00 до 16.00 пройдет 
онлайн-конференция 
народного артиста РФ, 
поэта, композитора, пев-
ца, близкого друга ре-
дакции газеты «Москов-
ский комсомолец» Олега 
ГАЗМАНОВА.

 Как это — быть народным артистом? Что 
объединяет и что раскалывает российское 
общество сегодня? Какое будущее ждет рос-
сийскую эстраду? Как подзаряжать творческие 
батарейки? Как заводить дружбу с людьми, 
когда к тебе относятся как к звезде?

Олег Михайлович расскажет о своем новом 
альбоме, о том, как держать себя в спортивной 
форме и воспитывать детей.

Свои вопросы вы можете задать уже 
сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Гости 
«МК» в комментариях к анонсу.

гОРЯЧаЯ пЯТЕРКа аНЕКДОТОВ «мК»
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По российскому спорту нанесен 
удар из всех орудий. Попадание — 
не только в легкую атлетику. В до-
кладе независимой комиссии ВАДА 
на пресс-конференции в Женеве 
упомянуты и Игры в Сочи, и «жучки» 
в допинг-лаборатории, и представи-
тели ФСБ, которые оказывали «дав-
ление» на официальные проверяю-
щие структуры. Основная мысль: в 
России существует целая многоя-
русная система маскировки допин-
га, о которой прекрасно известно 
Министерству спорта.

Рекомендовано: дисквалифицировать Все-
российскую федерацию легкой атлетики (ВФЛА) и 
(пожизненно) ряд спортсменов и тренеров. Более 
того, не исключен даже вариант с отстранением 
всей российской сборной от участия в Олимпиаде 
в Рио-де-Жанейро. Еще необходимо отстранить от 
работы главу ФГУП «Антидопинговый центр» Гри-
гория Родченкова, который, по озвученной версии, 
не только помогал маскировать допинг-пробы, но 
и получал за это взятки. Но есть и хорошая но-
вость: до чемпионата мира по футболу еще никто 
не добрался. Правда, до него еще есть время. А 
Олимпиада-2016 — вот она, уже близко. Может ли 
Россия лишиться Олимпийских игр в Бразилии?

Выводы, сделанные комиссией, абсолютно 
идентичны выводам нашумевшего в прошлом году 
фильма немецкого телеканала ARD. В фильме через 
интервью со спортсменами и тренерами, снятыми 
в том числе и без уведомления «героев», красной 
нитью прошло утверждение: употребление за-
прещенных препаратов в отечественной легкой 
атлетике — это норма, поощряемая государством. 
Все всё знают, и всех всё устраивает. 

После выхода фильма Россия лишилась ходо-
ков, поменялось руководство ВФЛА, новый тренер 
— олимпийский чемпион Юрий Борзаковский — 
возглавил сборную. Но Россия оставалась на не-
хорошем слуху. Даже задержание французскими 
правоохранительными органами бывшего прези-
дента Международной федерации легкой атлетики 
(ИААФ) Ламина Диака оказалось связано с нашей 
легкой атлетикой — по обвинению в получении 
взяток от ВФЛА и российских спортсменов за со-
крытие положительных допинг-тестов. 
Кто же авторы выводов? 

Комиссию возглавлял Ричард Паунд. Он был 
первым председателем ВАДА, а агентство орга-
низовано в заключительном году прошлого века. 
Сила ВАДА известна: агенты ходят и проверяют 
спортсменов в любое время дня и ночи, хвалят или 
ругают, то есть дают разрешение на работу или от-
бирают его у антидопинговых лабораторий. Никого 
дисквалифицировать самостоятельно агентство 
права не имеет, но федерации и МОК действуют 
в этих вопросах в соответствии со Всемирным 

антидопинговым кодексом, который... правильно, 
разработан ВАДА. 
Сколько длилась работа комиссии? 

Одиннадцать месяцев.  За это время комис-
сия пришла к выводу о глубоком вмешательстве 
государства в спорт. Негативном, естественно. 
Звучат фамилии и предположения, правда, не 
звучат (или не особенно звучат) документальные 
свидетельства.

Это мы думали, что спортивная жизнь на-
лаживается: после стольких-то скандалов и 
разочарований хотелось верить, что начинаем 
выступать и тренироваться без допинговых раз-
борок. Ну не с абсолютно чистого листа, конеч-
но, но все же не закляксанного запрещенными 
препаратами. Понятно, что были бы еще срывы, 
слезы, «приветы из прошлого»… С привычками, 
как и с иллюзиями, трудно расставаться. Но было 
уже очевидно — поворот в России начался. Не 
переворот, конечно, но достаточно жестко и 
неоднократно озвученный поворот в сторону 
законности в спорте. 

И все же давно анонсированный скандал про-
гремел. Взорвал мозги и поставил под удар многие 
судьбы. Для начала в легкой атлетике. Про имидж 

уже и говорить не приходится. Слово — не воробей. 
Даже если на сказанное, найдутся достойные от-
веты, извиняться никто не будет. Хотя, конечно, 
лучше эти достойные ответы все же найти. 

А ведь наша легкая атлетика за последние 
месяцы буквально пропиталась антидопинговыми 
программами, семинарами, профилактикой. И ста-
ло приходить понимание — конечно, не без помощи 
громких дисквалификаций и позора и, конечно, пока 
еще не ко всем, — что все запрещенное из принятого 
все равно станет явным. Пусть через 10 лет, но ведь 
позор «на пенсии» меньшим позором не становит-
ся. И возврат денег и медалей для человека, уже 
покинувшего спорт, может быть, беда даже более 
оглушительная, чем для действующего спортсмена. 
У действующего есть хотя бы шанс.
Есть ли шанс у России сегодня остаться в 
олимпийской семье? 

Ричард Паунд на пресс-конференции в Жене-
ве заявил, что рекомендация комиссии по поводу 
Игр-2016 — дисквалификация России. «У нас есть 
надежда, что это будет сделано добровольно, бу-
дет проведена работа по исправлению ситуации, 
что позволит российским спортсменам в будущем 
продолжать соревноваться. Возможно, в Рио не 

смогут выступить только российские легкоатлеты. 
Надеюсь, в России понимают, что пришла пора 
меняться».
Чего хочет ВАДА? 

Конкретно российской крови или крови всей 
легкой атлетики? Только что ушедший президент 
Диак уже под следствием, озвучено предложение 
вывести его из почетных членов организации. Воз-
можно, как раз ИААФ главная цель скандала. Но 
для ее достижения нужны жертвы, причем мощные.  
Правда, это уже другая тема, а у нас пока своя 
голова болит. 

«Здравый смысл должен возобладать» — это 
прозвучит у аналитиков в ближайшие дни не раз. 
Хочется верить. Правда, мешает с головой оку-
нуться в оптимизм наша общая недостаточная 
информированность. 

Да, мы уже привыкли: если чьи-то фамилии 
появляются в допинговом «листе ожидания», то 
наказание следует — раньше или позже. На сей раз 
прозвучали рекомендации пожизненно отстранить 
от соревнований пятерых российских легкоатлетов 
за нарушение антидопинговых правил. Ими могут 
быть чемпионка Лондона-2012 Мария Савинова, 
бронзовый призер Игр Екатерина Поистогова. Име-
на остальных спортсменов пока неизвестны.

Хочется узнать подробности. Пока никто нас 
ни от Игр, ни от других соревнований не отстранил. 
Пока от ВФЛА ждут объяснений после изучения 
документов. Эмоции должны быть отброшены в 
сторону. Нам всем предстоит вновь осмыслить то, 
что случилось. Или хотя бы понять, в каких масшта-
бах случилось на сей раз. Что-то новое, или звучит 
только старая песня о том, что весь спорт в России 
построен только на допинге? 

Конечно, тот, кто будет бить себя в грудь и 
доказывать, что все наши спортсмены чисты и со-
вестливы, будет осмеян. Но ведь и не всех же одной 
гребенкой причесывать? 

Ричард Паунд прошелся в докладе по всем бо-
лезненным точкам: и Игры в Сочи не были чистыми, 
и специально обученные люди находились там, где 
не должны были, и государство наше лицемерит 
без устали. Но отметил, что сенсационный отчет 
не скажется на перспективах проведения в России 
ЧМ-2018 по футболу. «Наше расследование узкона-
правленное, поэтому мы не можем переносить его 
на другие федерации и другие виды спорта».

И предусмотрительно все же сделал в докладе 
шаг в сторону России и от России. «Мы не считаем 
Россию единственной страной, где есть проблемы 
с допингом. Более того, легкая атлетика — не един-
ственный вид спорта, где применяется допинг».

Чтобы изменить что-то, надо довести ситуа-
цию до абсурда. И позор, и абсурд, и гнев, и боль, 
и обида — через что мы еще не проходили? Надо 
меняться — нельзя, увы, в этом не согласиться с 
Паундом, выбора нет. Но и доклад надо изучить 
досконально.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Сегодня, когда допинговый скандал вокруг лег-
коатлетов находится в самом разгаре, многие 
специалисты, тренеры, да и уже завершившие 
спортивную карьеру спортсмены заявляют, что 
применение допинга в легкой атлетике никогда 
не было чем-то уникальным. Подчеркнем, что 
разговор идет далеко не об одной спортивной 
России, но нас-то интересует в первую очередь 
наша история. Мы взяли самые резонансные по-
ложительные пробы, выявленные в последнее 
десятилетие.

2007 год. В пробах ведущих российских ме-
тательниц молота — Татьяны Лысенко и Екатерины 
Хороших — обнаружены следы запрещенных препа-
ратов. Девушки весь груз ответственности на себя 
брать не стали, а наличие в организме 6-альфа-
метил-андростендиона, блокирующего выработку 
женских гормонов, объяснили присутствием по-
следнего в их спортивном питании. Его девушкам, 
по их уверениям, продал не кто иной, как главный 
тренер сборной Валерий Куличенко. Последнего 
тихо убрали из национальной команды.

2009 год. Семь членов сборной России по 
легкой атлетике дисквалифицированы на 2 года и 
9 месяцев за подмену биологических проб. В этом 
списке сплошь звезды: Елена Соболева, Дарья 
Пищальникова, Юлия Фоменко, Гульфия Хана-
феева, Татьяна Томашева, Светлана Черкасова, 
Ольга Егорова.

2012 год. ВФЛА наказала 27-летнюю ме-
тательницу диска Дарью Пищальникову дисква-
лификацией сроком на 10 лет. В допинг-пробе, 
взятой у нее 20 мая 2012 года во время внесо-
ревновательного тестирования, был обнаружен 
оксандролон. Дисквалификация Пищальниковой 
начала действовать 2 ноября 2012 года. Все ее 
результаты с 20 мая 2012 года по 2 ноября 2012 года 
аннулированы, она лишена олимпийской серебря-
ной медали Лондона. 

2013 год. Перед стартом московского чем-
пионата мира по легкой атлетике с главных стартов 
сезона без объяснения причин снимаются наши 
лидеры-ходоки, олимпийские чемпионы Ольга 
Каниськина, Валерий Борчин и Сергей Кирдяпкин. 
Бегунья Юлия Зарипова говорит о травме, но в 
кулуарах настойчиво ходят слухи, что Междуна-
родная ассоциация легкоатлетических федераций 
(ИААФ) решила спустить на тормозах положитель-
ные пробы атлетов взамен на снятие последних с 
соревнований. Факт сговора не подтвержден.

2014 год. В допинг-пробе олимпийской 
чемпионки Елены Лашмановой обнаружен мета-
болит GW1516 — вещество, являющееся смер-
тельно опасным для человека. Елена становится 
9-й по счету воспитанницей центра спортивной 
борьбы в Мордовии, уличенной в применении 
запрещенных препаратов за последние 2 года. 
Проведено расследование, результатом которого 

стало отстранение от работы директора центра, 
занимавшегося исключительно административ-
ной работой.

2014 год. На немецком канале ARD показан 
документальный фильм журналиста Хайо Зеп-
пельта, в котором говорится о систематическом 
применении допинга российскими спортсменами 
при поддержке высокопоставленных спортивных 
чиновников. Автор опирается на материалы WADA 
с 2001 по 2012 год и собственную информацию.

Но документальный фильм с трудом можно 
назвать доказательством вины российских лег-
коатлетов. Речь скорее о собственной версии, 
подтвержденной косвенными уликами.

В фильме Зеппельта олимпийская чемпионка в 
беге на 800 метров Мария Савинова признается, что 
принимала допинг, а многократная победительница 
международных марафонов Лилия Шобухова, ули-
ченная в употреблении допинга, заплатила 450 ты-
сяч евро руководству Всероссийской федерации 
легкой атлетики, чтобы ее допустили до участия в 
Олимпийских играх 2012 года в Лондоне.

IAAF объявила, что тщательно изучит ситуацию 
с допингом в легкой атлетике в России в соответ-
ствии со своими правилами и в тесном сотрудни-
честве с WADA.

2015 год. 20 января РУСАДА объявило о 
дисквалификации на разные сроки мастеров 
спортивной ходьбы Ольги Каниськиной, Сергея 

Кирдяпкина, Валерия Борчина, Сергея Бакулина 
и Владимира Канайкина. 23 января подал в от-
ставку главный тренер сборной России по легкой 
атлетике Валентин Маслаков. А 30 января РУСАДА 
дисквалифицировало олимпийскую чемпионку 
Лондона в беге на 3000 метров с препятствиями 
Юлию Зарипову и призера Олимпиады в Пекине в 
семиборье Татьяну Чернову.

2015 год. Президент Всероссийской ассо-
циации легкой атлетики (ВФЛА) Валентин Балах-
ничев подает в отставку со всех занимаемых в 
международной и всероссийской ассоциациях 
постов: «Мой уход вызван рядом обстоятельств. 
В их числе уважение к той организации, которую 
я возглавляю, а также уважение к себе. От меня 
ожидали этого поступка».

2015 год. 9 ноября WADA рекомендовала 
временно отстранить Всероссийскую федерацию 
легкой атлетики от участия в соревнованиях под 
эгидой IAAF, а глава независимой комиссии WADA 
Ричард Паунд рекомендовал не допускать россий-
ских легкоатлетов к участию в Олимпийских играх 
2016 года в Рио-де-Жанейро. Глава Международной 
ассоциации легкоатлетических федераций (IAAF) 
Себастьян Коэ сообщил, что ВФЛА до конца этой 
недели должна представить ответ на обвинения 
WADA. IAAF до конца недели надеется объявить о 
возможных санкциях. При этом Коэ отметил, что 
добровольный отказ от участия в соревнованиях 
под эгидой IAAF станет для России «разумным 
шагом».

2015 год. В ответ на заявления WADA многие 
российские чиновники назвали требования и за-
явления безосновательными и нелегитимными.

МИХАИЛ БУТОВ: «СДЕЛАЕМ ВСЕ, 
ЧТОБЫ ДИСКВАЛИФИКАЦИИ  
НЕ БЫЛО»

Выводы незави-
симой комиссии 
ВАДА, которые 
были представ-
лены на специ-
альной пресс-
конференции как 
рекомендации, 
должны быть еще 
п о д т в е р ж д е н ы 
выводами и дей-
ствиями самой 

ВАДА и ИААФ. Президент ИААФ Себа-
стьян Коэ уже порекомендовал ВФЛА 
добровольно отказаться от участия 
в соревнованиях под эгидой ИААФ. 
И подчеркнул, что ждет от России отве-
та на обвинения независимой комиссии 
ВАДА к пятнице. 

Михаил Бутов, генеральный секретарь 
ВФЛА, член совета ИААФ, находится во Франк-
фурте, где выступит во время обсуждения отчета 
комиссии Всемирного антидопингового агент-
ства на совете Европейской легкоатлетической 
ассоциации. В комментарии для «МК» сложив-
шейся ситуации Михаил Бутов сказал:

— Сейчас изучаю 330 страниц отчета. Не-
обходимо базироваться не на словах кого-то, 
а на доводах. В течение короткого времени мы 
подготовим ответ, который отправим в ИААФ. Мы 
являемся членами ИААФ и, естественно, подпа-
даем под ее юрисдикцию. А вопрос, связанный 
с теми заключениями, которые представлены в 
отчете, будет рассматриваться советом ИААФ в 
срочном порядке. И только совет ИААФ право-
мочен принимать конкретные решения, нельзя 
подменять понятия и рекомендацию превращать 
в требование.

— Рекомендация ВАДА стала лично для 
вас неожиданной? В оценках многих звучит 
слово «шок».

— И неожиданной, и предсказуемой. 
Эмоций много, но в определенном смысле эта 
рекомендация ведь тоже в каком-то смысле 
эмоциональная. Больше чем необходимо. Но 
еще раз повторю: необходимо внимательно 
изучить содержание — лучше отталкиваться 
от документов.

— Решение о дисквалификации вполне 
реально? 

— Процедура такая возможна, она пропи-
сана в уставе ИААФ. Но, когда мы многократно 
общались на эту тему с президентом Коэ, то 
его позиция выглядела следующим образом: 
гораздо эффективнее вовлекать организацию 
в изменения, в перемены, чем отстранять и изо-
лировать. Естественно, если страна этого хочет и 
совершает шаги в нужном направлении. Позиция 
Себастьяна Коэ совпадает с нашей позицией. Мы 
хотим, и это касается многих вопросов, внести 
реальные и серьезные перемены в развитие 
легкой атлетики у нас в стране. Антидопинговые 
задачи — на первом месте, прежде всего. Но не 
только они: это и образование, и методики, и но-
вые тренерские кадры, научные исследования, с 
помощью которых можно готовить спортсменов. 
Очерчен огромный комплекс задач, работа над 
которыми уже началась. Но ничего ведь не может 
произойти в одну секунду. Нужно время.

— Что скажете о нарушениях в работе 
лаборатории?

— Мне сложно это комментировать — со-
всем не наша епархия.

— Если дисквалификация все же 
произойдет?

— Будем делать все, чтобы этого не про-
изошло. Когда изучим доклад, напишем свое 
объяснение — в ИААФ прежде всего, конечно. 
Исходя из процедуры, будем и действовать. Есть 
определенная процедура отстранения, и первое в 
этой процедуре — дать возможность националь-
ной федерации представить свои объяснения. 
Мы сейчас подобным правом и воспользуемся. 
Я буду докладывать об этом на Совете, и, думаю, 
мы поборемся.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

...ЕСТЬ ЛИ 
ПЛЮСЫ  
ДЛЯ РОССИИ?

Итак, самый популярный: 
правда ли, что после того, 
как специальная комиссия 
Всемирного антидопинго-

вого агентства (ВАДА) обнаружила систе-
му употребления спортсменами допинга, 
Россию отстранят от Игр-2016 в Рио-де-
Жанейро?

Во-первых, комиссия ВАДА наказать 
никого не может, может рекомендовать. 
Во-вторых, речь все-таки идет не обо всем 
Олимпийском комитете России, а конкретно 
о легкоатлетах, которых Международная 
федерация легкой атлетики (ИААФ) имеет 
право отстранить всех подряд (и виноватых, 
и невиновных), элементарно дисквалифици-
ровав Всероссийскую федерацию легкой 
атлетики (ВФЛА).

Вопрос второй: что делать?
В этой ситуации наиболее верным, как 

мне представляется, будет внять совету 
нового президента ИААФ, легендарного 
бегуна лорда Себастьяна Коэ, призвавше-
го нас для начала... самих отстранить себя 
от всех легкоатлетических соревнований. 
Тема вполне знакомая: покайся — и выйдет 
тебе скидка!

Грубо говоря, мы бьем челом: да, мол, 
накосорезили, простите, цари-батюшки, 
виновные будут наказаны, всем рекомен-
дациям вашего ВАДА и его комиссий будем 
теперь следовать, — а нас через несколько 
месяцев, по сути, прощают, разрешая на-
чать торг на предмет того, сколько человек 
все-таки дисквалифицировать.

И вопрос третий, возникающий у многих: 
а с чего мы должны так унижаться, если по-
нятно, что почти все серьезные легкоатле-
ты на чем-то таком «сидят»? Докопались-то 
ведь только до нас — значит, нас просто 
не любят!

Что тут сказать: да, докопались, да, не 
любят.

Одному немецкому другу, желая унять 
его возмущение «нечестными русскими», 
я так и сказал: «Ты можешь себе предста-
вить, чтобы такое же дело громыхнуло лет 
10 и тем более 15 назад? То-то и оно, что 
не можешь!»

А ведь — возвращаюсь к началу текста — 
все прекрасно знали, что допинг-система ра-
ботала уже тогда, но не было «политической 
воли» доходить в расследованиях до самой 
сути, до победного, понимаешь, конца.

Понятно, что в политике (а большой 
спорт давно стал ее неотъемлемой частью) 
не все так просто. И нет никаких собраний 
«мирового закулисья», где некто тыкает паль-
цем: «Вот у России в легкой атлетике допинг 
точно есть — давайте их накажем!»

Все по-другому: представился повод — 
мы с вас не слезем, разберемся по закону, 
а не как с добрыми друзьями (да, как уже 
подметил замечательный журналист Лев 
Тигай, этот принцип, который раздражает 
нормальных людей в нашей стране, работает 
в той или иной степени и на международной 
арене).

А потому, прежде чем возмущаться 
«их» двойными стандартами, надо понять: 
чтобы диктовать свои условия, в том числе 
и в спорте, надо сначала стать США или как 
минимум Китаем. Иначе — никак.

...Что же до наших спортивных чиновни-
ков, то им, по-моему, вся эта ситуация только 
на пользу пойдет, как ни парадоксально.

Потому что в летнем Рио-2016 мы по-
любому выступили бы не просто хуже, а го-
раздо хуже, нежели в зимнем Сочи, где были 
первыми по числу золотых медалей. А теперь 
универсальная отмазка есть: эх, если бы не 
этот допинговый скандал!..

Алексей ЛЕБЕДЕВ.
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